
Автодилеры 
посигналили 
правительству
Они просят учесть  
их интересы  
в стратегии автопрома

Как стало известно ”Ъ“, автоди
леры недовольны тем, что чинов
ники готовят новую стратегию 
развития автопрома без учета их 
позиции, и направили свои пред
ложения Минпромторгу и Мин
экономики через Общественную 
палату. В основном продавцы 
просят привлечь их к разработ
ке документа, а из конкретных 
мер предлагают смягчить крите
рии отнесения дилеров к мало
му и среднему бизнесу, пользую
щемуся господдержкой. Дилеры 
также недовольны механизмами 
поддержки отрасли, отмечая, что 
в ряде случаев государство пыта
ется использовать нерыночные 
схемы вместо создания благо
приятных условий для бизнеса.

Российские автодилеры в ходе 
круглого стола в Общественной па-
лате (ОП) высказали свои рекомен-
дации к стратегии развития автопро-
ма до 2025 года (должна была быть 
готова еще к началу марта). Эти ре-
комендации, рассказали 

”
Ъ“ в ассо-

циации дилеров РОАД, направлены 
через ОП в Минпромторг и Минэко-
номики во вторник. Палата рекомен-
довала Минпромторгу рассмотреть 
возможность включения представи-
телей отраслевых объединений в ра-
бочие группы по разработке страте-
гии, а также создания площадки для 
«экспертного анализа и обсуждения 
актуальных проблем» на базе обще-
ственного совета при министерстве. 
ОП рекомендовала продлить на 2017 
год «антикризисные меры стимули-
рования спроса (субсидирование 
кредитной ставки, утилизация, ли-
зинг), увеличив верхний предел сто-
имости автомобилей до 1,8 млн руб.

Участники круглого стола отме-
чали: в действующей стратегии ав-
топрома не рассматривается про-
блематика развития дилерской се-
ти. К разработке новой стратегии ди-
леры практически не привлечены, 
проблемы развития автопрома опи-
сываются в основном с позиции ав-
топроизводителей, говорят в РОАД.
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Пошлины твердых сортов
Импорт российского зерна в Турцию оказался под угрозой

В отношениях России 
и Турции появились явные 
признаки нового конфлик
та. Анкара сделала первые 
шаги к отмене беспошлин
ного импорта российской 
пшеницы, кукурузы и под
солнечного масла. Но пош
лина в размере 130% сде
лает поставки, на которые 
приходится существенная 
доля отечественного экс
порта зерновых, фактиче
ски невозможными. При
чину такого резкого шага 
Турции ни участники рын
ка, ни эксперты пока тол
ком объяснить не могут, 
но связывают происходя
щее с «неоднозначными 
итогами» недавнего визи
та в Москву президента 
страны Реджепа Тайипа 
 Эрдогана.

С 15 марта Турция оста-
новила выдачу лицензий 
на беспошлинный ввоз рос-
сийской пшеницы, кукуру-
зы, подсолнечного шрота 
и масла, сообщили Инсти-
тут конъюнктуры аграрно-
го рынка (ИКАР), «Совэкон» 
и Национальная ассоциация 
экспортеров сельскохозяйст-
венной продукции (НАЭСП). 
По их данным, на ввоз этих 
продуктов может начать дей-
ствовать пошлина 130%, что 
означает фактическую оста-
новку поставок. О возник-
шей проблеме знает также 
один из крупнейших рос-
сийских зернотрейдеров. 
Список стран, которым мо-
гут остановить выдачу ли-
цензий, кроме России вклю-
чает только незначимые для 
зернового импорта Турции 
государства, отмечает гла-
ва ИКАР Дмитрий Рылько. 
Ситуация может обсуждать-
ся в Стамбуле сегодня, гово-
рит один из источников 

”
Ъ“. 

В министерствах сельского 
хозяйства Турции и России 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Турция — один из круп-
нейших покупателей рос-
сийского продовольствия. 
По данным Федерального 
центра оценки безопасно-
сти и качества зерна, с нача-
ла сезона по 6 марта туда по-
ставлено 2 млн тонн пшени-
цы (46,4% российского экс-
порта) и 410 тыс. тонн куку-
рузы (9,3%). Долю России в ту-
рецком импорте пшеницы 

президент НАЭСП Сергей Ба-
лан оценил примерно в 60% 
(3 млн тонн в прошлом сезо-
не). Лидирует Турция и в за-
купках российского подсол-
нечного шрота (314 тыс. тонн 
с начала сезона) и подсолнеч-
ного масла (287 тыс. тонн), го-
ворит директор «Совэкона» 
Андрей Сизов. По объемам 
поставок этой продукции 
в страну у России второе ме-
сто после Украины.

Решение властей Турции 
может очень серьезно ска-
заться на планах рекордного 
экспорта зерна в этом сезо-
не, уверен господин Балан. 
С начала сезона по 8 мар-
та Россия экспортировала 
25,6 млн тонн зерна, что на 
1,3% меньше, чем за анало-
гичный период прошлого 

сельхозгода, сообщал Мин-
сельхоз. Весь объем экспорта 
там прогнозируют в размере 
37 млн тонн. В марте Россия 
могла бы отгрузить рекорд-
ные 3,9 млн тонн зерна, при-
чем наращивать поставки 
планировалось и в Турцию, 
теперь прогноз снижается 
до 3,5–3,7 млн тонн, говорит 
заместитель директора де-
партамента стратегического 
маркетинга «Русагротранса» 
Игорь Павенский. Если во-
прос не решится в ближай-
шие две недели, ускорится 
падение внутренних цен на 
пшеницу, добавляет госпо-
дин Сизов.

Исполнительный дирек-
тор Ассоциации производи-
телей и потребителей масло-
жировой продукции Екате-

рина Нестерова говорит, что 
ее российские производи-
тели могут переключить по-
ставки, например, на Египет, 
Индию и Китай, но на это тре-
буется время. Часть зерна, 
добавляет господин Павен-
ский, может быть отгружена 
через глубоководные порты, 
например, в Бангладеш.

Все собеседники 
”
Ъ“ в от-

расли связывают действия 
турецких властей с действу-
ющим с 1 января 2016 года за-
претом на импорт в Россию 
томатов — крупнейшей ста-
тьи турецкого продуктового 
экспорта. На прошлой неделе 
в день визита в Москву прези-
дента Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана правительство 
сняло запрет на поставки из 
республики жевательной ре-

зинки, соли, лука, цветной 
капусты, брокколи и гвозди-
ки. Вопрос о томатах и огур-
цах президенты обсуждали, 
но решить не смогли. В Мин-
сельхозе РФ считают: рынок 
нужно сохранить за отечест-
венными производителями.

По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов в политике, 

действия Анкары стали как 
раз результатом «неоднознач-
ных итогов» визита господи-
на Эрдогана. Несмотря на оп-
тимистичный тон заявлений 
Владимира Путина и его ту-
рецкого коллеги на итоговой 
пресс-конференции, полно-
го примирения между двумя 
странами так и не произош-
ло. Еще одним жестом Анка-
ры, призванным показать 
Москве свое недовольство, 
стала приостановка на днях 
паромного сообщения с Кры-
мом, восстановленного в ок-
тябре 2016 года. Премьер Ук-
раины Владимир Гройсман 
назвал этот шаг «четким сиг-
налом» и сообщил, что его ту-
рецкий коллега Бинали Йыл-
дырым в ходе недавних пере-
говоров однозначно поддер-
жал позицию Киева в проти-
востоянии с Москвой и осу-
дил «аннексию Крыма».

Но отказ от российских 
зерновых плохо скажется 
и на самой Турции, преду-
преждает президент Россий-
ского зернового союза Арка-
дий Злочевский. Большую 
часть этой пшеницы Турция 
перерабатывает в муку, кото-
рую затем экспортирует. За-
менить Россию может зерно 
из Европы, но ее пшеница 
дороже. Впрочем, господин 
Рылько отмечает, что в этом 
году Турция не так зависима 
от российской пшеницы.

Анатолий Костырев,  
Максим Юсин

Новые турецкие пош
лины могут оставить 
почти половину рос
сийского  экспортного 
зерна в закромах 
 Родины   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

«Дочкам»  
перекрыли капитал
Российские банки рискуют потерять  
бизнес на Украине

Национальный банк Украины официаль
но объявил санкции в отношении пяти до
черних структур крупнейших российских 
банков — Сбербанка, группы ВТБ и Внеш
экономбанка. Меры не окажут  заметного 
влияния на материнские банки, но для их 
украинских подразделений будут иметь 
серьезные негативные  последствия, 
фактически ставя крест на развитии биз
неса. В итоге санкции могут  обернуться 
проблемами для банковской системы 
самой Украины, где российские банки 
занимают более 10% рынка.

Вчера президент Украины Петр Порошен-
ко одобрил ограничительные меры в отно-
шении пяти структур российских банков — 
Сбербанка, VS Bank («дочка» Сбербанка), 
Проминвестбанка («дочка» ВЭБа), ВТБ Банка 
и БМ Банка (контролируется ВТБ через рос-
сийский БМ Банк). Санкции предполагают 
запрет на размещение в этих банках средств 
украинских госпредприятий, учреждений, 
организаций и хозяйственных обществ, 
в уставных капиталах которых есть корпо-

ративные права Украины, а также запрет на 
осуществление любых финансовых опера-
ций в пользу материнских банков: предо-
ставление межбанковских кредитов, депо-
зитов, субординированных долгов, средств 
с корреспондентских счетов, выплату диви-
дендов и процентов.

Несмотря на то что заявления о санкциях 
не были неожиданными, российские бан-
ки, судя по всему, надеялись на более миро-
любивый сценарий. Сбербанк выразил разо-
чарование в связи с решением украинских 
властей, назвав его «дискриминационным 
и политически мотивированным».

Банк надеется на поддержку НБУ в восста-
новлении нормальной работы банка на Ук-
раине, а также обратился к президенту Укра-
ины с просьбой «восстановить правопоря-
док, разблокировать центральный и другие 
офисы банка и обеспечить нормальные ус-
ловия для обслуживания банком своих кли-
ентов», говорится в заявлении Сбербанка.

инвестиции и финансы — с10

Россия и Япония  
встретятся вчетвером
В Токио впервые с 2013 года пройдут переговоры 
одновременно министров иностранных дел и обороны

В понедельник в Токио состоится пер
вая с 2013 года встреча в формате «2+2» 
между министрами иностранных дел 
и обороны России и Японии. Формат был 
впервые применен в 2013 году, но впо
следствии его заморозили изза собы
тий в Крыму. Возобновить его помогла 
встреча лидеров РФ и Японии в Токио 
в декабре прошлого года. Как сообщил 

”Ъ“ замминистра иностранных дел РФ 
Игорь Моргулов, основное внимание 
 будет уделено обсуждению «формиро
вания новой архитектуры безопасности 
и сотрудничества» в АзиатскоТихооке
анском регионе (АТР). Предстоит и «не
простой разговор» о том, зачем Москва 
в период потепления отношений с Токио 
решила модернизировать размещенные 
на Курилах вооружения.

Как пояснил вчера 
”
Ъ“ замглавы МИД РФ 

Игорь Моргулов, российская делегация рас-
считывает на «обстоятельный и предметный 
разговор с японскими коллегами по ключе-
вым проблемам международной жизни». По 

его словам, «Россия и Япония — ключевые 
игроки в Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
и уровень взаимодействия двух стран непо-
средственно влияет на обеспечение регио-
нальной стабильности». «Приоритетное вни-
мание в ходе диалога российская сторона 
намерена уделить проблематике АТР с упо-
ром на перспективы формирования в этой 
части мира новой архитектуры безопасно-
сти и сотрудничества»,— уточнил высокопо-
ставленный дипломат.

Японский источник 
”
Ъ“, знакомый с хо-

дом подготовки встречи, заметил, что тема-
ми обсуждения помимо традиционных тер-
риториальных вопросов станут проведен-
ная Россией в 2016 году модернизация раз-
мещенных на Курильских островах вооруже-
ний, а также осуществление совместных спа-
сательных операций. Он предположил, что 
россияне, «скорее всего, поднимут вопрос 
о наращивании Японией противоракетной 
обороны, что вызывает опасения Москвы».
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Как стало известно ”Ъ“, россий-
ские научные центры разрабо-
тали национальные коэффици-
енты, используемые при оценке 
выбросов метана для отчетности 
страны в ООН. Общую картину 
выбросов парниковых газов в РФ 
пересчет сильно не изменит, но 
расчетные выбросы российско-
го нефтегазового сектора, и пре-
жде всего «Газпрома», снизят-
ся более чем вдвое. Аналитики 
отмечают растущую роль «угле-
родной» репутации для компаний 
РФ, но призывают сектор к вве-
дению независимой верифика-
ции данных.

При подготовке отчетности ООН 
о выбросах парниковых газов ис-
пользуются не фактические дан-
ные, а расчетные оценки на осно-
вании объемов производства от-
дельных отраслей: предполагает-
ся, что уровень выбросов прямо за-
висит от выпуска. До декабря 2016 

года РФ использовала для расчетов 
коэффициенты для развивающих-
ся стран, в результате расчетные вы-
бросы российского нефтегазового 
сектора превышали данные самих 
компаний и Росстата в восемь раз 
(см. 

”
Ъ“ 13 мая 2016 года). Предста-

вители «Газпрома» говорили, что ко-
эффициенты устарели и не учиты-
вают состояние отрасли, и призы-
вали Росгидромет разработать но-
вые, более приближенные к рос-
сийской статистике. Как рассказал 

”
Ъ“ замглавы Института глобально-

го климата и экологии Росгидроме-
та и РАН (ИГКЭ) Александр Нахутин, 
в декабре 2016 года Росгидромет по-
дал в ООН новую оценку выбросов 
в РФ за 2014 год и пересчет выбро-
сов с 1990 года. Для этого использо-
вались средние коэффициенты уже 
для развитых стран. Оценка объема 
выбросов страны снизилась на 6%, 
всех выбросов парниковых газов в 
нефтегазовом секторе — на 19%, а 

выбросов метана в газовой отрасли 
— более чем на 50%; ООН этот пере-
счет одобрила.

Теперь же ИГКЭ совместно с «Ме-
ждународным центром устойчиво-
го энергетического развития» ЮНЕ-
СКО (МЦУЭР) детализировали коэф-
фициенты уже для всей цепочки до-
бычи, подготовки, хранения, рас-
пределения и транспортировки га-
за. В течение ближайших месяцев 
новые показатели должны быть опу-
бликованы в международных науч-
ных рецензируемых журналах — это 
даст РФ основания в конце 2017 года 
вновь пересмотреть данные. Пред-
полагается, это еще сильнее снизит 
оценки как общего объема выбросов 
РФ, так и выбросов метана компани-
ями нефтегазового сектора.

«Новые коэффициенты важны 
не столько для РФ, сколько для 

”
Газ-

прома“: это демонстрирует, что и 
для российского нефтегазового сек-
тора вопросы 

”
углеродного“ следа 

становятся все более важными»,— 
отмечает руководитель программы 
«Климат и энергетика» WWF России 
Алексей Кокорин. Недавнее иссле-
дование КПМГ, посвященное корпо-
ративному управлению, также под-
твердило, что углеродная отчетность 
становится для компаний РФ «одним 
из важнейших инструментов обес-
печения инвестиционной привле-
кательности и конкурентоспособ-
ности». В самом «Газпроме» ссылают-
ся на политику снижения выбросов 
парниковых газов, прежде всего ме-
тана (с 2011 по 2015 год они снизили-
сь на 8,7%) за счет комплексных про-
грамм реконструкции и техническо-
го перевооружения. 

Впрочем, по словам господина 
Кокорина, «российским производи-
телям нефти и газа стоит начать не-
зависимую верификацию выбро-
сов, для улучшения их климатиче-
ского имиджа, прежде всего в Евро-
пе» и публиковать данные незави-

симого аудита выбросов метана на 
всех этапах добычи. Компании уже 
подают такие данные госорганам 
в рамках экологической отчетно-
сти, вопрос только в создании меха-
низма их независимой оценки. При 
этом большинство европейских га-
зовых компаний до сих пор исполь-
зует расчетную отчетность об утеч-
ках метана, не сообщая о реальных 
выбросах (в ЕС, в отличие от РФ, ме-
тан не считается загрязняющим ве-
ществом). Однако «на руку европей-
ским компаниям играет общий 

”
зе-

леный“ имидж ЕС, не работающий в 
случае РФ»,— говорит господин Ко-
корин. В этой ситуации, «чем боль-
ше инвесторов будут интересоваться 
углеродным следом компании, тем 
скорее 

”
Газпром“ согласится на ве-

рификацию»,— отмечает Григорий 
Юлкин из МЦЭУР, считающий введе-
ние независимой оценки «вопросом 
времени».

Ангелина Давыдова

Поправка для репутации
РФ разработала собственные коэффициенты оценки выбросов метана

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 86,2

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 февраля 2017 года объем российских 
вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $0,1 млрд больше, чем было месяцем ранее. 
Объем российских вложений в госбумаги США последние два месяца меняется незначительно после замет-
ного (на $12 млрд) роста в ноябре минувшего года. В целом с середины 2015 года тренд на ускоренный вывод 
российских резервов из американских гособлигаций сменился сохранением их в диапазоне $75–97 млрд. До 
этого РФ сократила вложения в UST с пика $164,3 млрд в феврале 2013-го до минимума $66,5 млрд в апреле 
2015-го. Сейчас РФ на 16-м месте по объему этих бумаг. Крупнейший держатель UST — Япония ($1,103 трлн). 0
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Банкротства в России 
стремятся  
к стабильности

По итогам 2016 года число 
банкротств юридических лиц в эко-
номике России снизилось почти на 
3%, но все еще превышало уровень 
докризисного 2013 года на 15%, 
констатирует исследование Центра 
макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования.

Несмотря на общее снижение 
количества банкротств, их частота 
(1–1,05 тыс. случаев в месяц) 
в четвертом квартале 2016 года 
росла — в годовом выражении она 
увеличилась на 1%, на 15% превы-
сив уровень четвертого квартала 
2013 года. «По-видимому, для прео-
доления данного уровня необходим 
новый импульс, например, в виде 
дальнейшего снижения ключевой 
ставки ЦБ»,— отмечают авторы 
исследования. С учетом сезонности 
число случаев несостоятельности в 
четвертом квартале 2016 года стаби-
лизировалось, однако по-прежнему 
превышало уровень четвертого 

квартала 2013 года на 10%. Это 
долгосрочный тренд — январь 2017 
года стал 20-м месяцем подряд, 
в котором было ликвидировано 
1–1,05 тыс. предприятий.

Основными причинами увели-
чения интенсивности банкротств 
в конце 2016 года авторы иссле-
дования называют прекращение 
снижения процентных ставок по 
кредитам, увеличение просрочен-
ной задолженности, стагнацию 
инвестиций в основной капитал 
и затяжной характер падения 
реальных располагаемых доходов 
населения — оно продолжается 
девятый квартал подряд с учетом 
сезонности.

В отраслевом разрезе ухудше-
ние ситуации с банкротствами на-
блюдается в строительстве, секторе 
коммерческих услуг, машиностро-
ении и металлургии — они сильнее 
всего пострадали от кризиса. Так, 
с учетом сезонности строительство 
и коммерческие услуги в январе 
2017 года обновили максимумы 
случаев несостоятельности — не-
смотря на то, что в секторе коммер-
ческих услуг в 2016 году фикси-
ровалось увеличение прибыли и 
снижение просроченной задолжен-
ности. Самое заметное снижение 
числа банкротств по итогам 2016 
года отмечено в электроэнергети-
ке — на 21%, в сельском и лесном 
хозяйстве — на 17,5% и в производ-
стве продовольствия — на 8,3%. 
С учетом сезонности в январе 2017 
года ситуация в электроэнергетике 
стабилизировалась на докризисном 
уровне, а в сельском хозяйстве 
и производстве продовольствия 
зафиксированы новые минимумы 
с 2013 года — 52 и 25 случаев 
банкротств соответственно.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ЧИСЛА БАНКРОТСТВ 
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Средний уровень исполнения 
федеральных целевых про-
грамм (ФЦП) и федеральной 
адресной инвестиционной 
программы (ФАИП) в 2016 го-
ду составил приблизитель-
но 90%. Как сообщил вчера 
на заседании правительст-
ва премьер-министр Дмит-
рий Медведев, из 38 целевых 
программ высокоэффектив-
ными признаны лишь четы-
ре — «Уничтожение запасов 
химоружия», «Русский язык», 
«Повышение безопасности 
дорожного движения» и «Раз-
витие транспортной системы 
России». Основные проблемы 
исполнения программ — низ-
кий уровень привлечения ре-
гиональных и внебюджетных 
средств, а также отставание 
от целевых показателей.

Вчера в Белом доме мини-
стры подводили итоги реали-
зации ФЦП и ФАИП в 2016 го-
ду. Начиная заседание прави-
тельства, Дмитрий Медведев 
напомнил, что всего на реали-
зацию 38 целевых программ в 
открытой части бюджета пред-
усматривалось почти 900 млрд 
руб., из которых половина при-
шлась на капитальные вложе-
ния. По оценкам премьера, эф-
фективность реализации ФЦП 
примерно соответствует уров-
ню 2015 года. Как уточнили для 

”
Ъ“ в Минэкономики, испол-

нение ФЦП по открытой части 
бюджета составило 93,9%. 

Высокоэффективными при-
знаны всего четыре ФЦП, пояс-
нили в Минэкономики. Это про-
граммы «Уничтожение запасов 
химоружия», «Русский язык», 
«Повышение безопасности до-
рожного движения», «Развитие 
транспортной системы России». 
Оценкой «выше среднего» в ве-
домстве оценили 15 программ, 
среди которых «Дальний Вос-
ток», «Туризм», «Сельские тер-
ритории» и ФЦП развития обра-
зования. Оценку «удовлетвори-
тельно» получили большинст-
во региональных ФЦП («Крым», 
«Карелия», «Ингушетия», «Кали-
нинградская область»). Также 
в списке «троечников» — «Фе-
деральная космическая про-
грамма» и одна из приоритет-

ных программ — ФЦП «Жили-
ще», направленная на форми-
рование рынка доступного жи-
лья. «Недостаточно эффектив-
ными» признаны подпрограм-
ма «Создание обеспечивающей 
инфраструктуры космодрома 

”
Восточный“» и ФЦП «Охрана 

озера Байкал». 
По второму направлению — 

на реализацию федеральной 
адресной инвестиционной про-
граммы, предусматривающей 
строительство и реконструк-
цию 1,5 тыс. объектов, в 2016 го-
ду было направлено 770 млрд 
руб. (включая часть капвложе-
ний в рамках ФЦП). По данным 
Минэкономики, без учета госо-
боронзаказа она исполнена на 
88%, степень освоения средств 
— 91,2%. «В целом показатели 
ввода в эксплуатацию постро-
енных объектов чуть лучше 
предыдущего периода, однако 
проблем здесь тоже хватает»,— 
заявил вчера Дмитрий Медве-
дев, обратив внимание глав-
ных распорядителей бюджет-
ных средств на необходимость 
более тщательного планирова-
ния инвестиций и своевремен-
ное утверждение проектной до-
кументации.

В целом, проблемами реали-
зации ФЦП и ФАИП в Минэко-
номики называют низкий уро-
вень привлечения средств реги-
онов и внебюджетных источни-
ков (их объем составил 700 мл-
рд руб., что, по словам Дмитрия 
Медведева, «меньше плана»), а 
также отставание по достиже-
нию целевых индикаторов по 
ряду программ. «Правительст-
вом госзаказчикам даны пору-
чения принять меры по недопу-
щению аналогичной ситуации в 
2017 году»,— отмечают в ведом-
стве, добавляя, что результаты 
реализации ФЦП и ФАИП будут 
учтены при подготовке бюдже-
та на 2018–2020 годы. В 2017 году 
на реализацию ФЦП в бюджете 
предусмотрено 877 млрд руб., на 
ФАИП — 738,5 млрд руб. Первые 
итоги исполнения этого года по-
явятся в конце мая, когда Мин-
экономики подготовит сводные 
данные по результатам первого 
квартала. 

Евгения Крючкова

Девять  
из десяти рублей 
достигли цели
Федеральные программы  
исполнены на 90% Вчера в отеле Ritz-Carlton прош-

ло ключевое мероприятие Неде-
ли российского бизнеса — съезд 
РСПП. Вновь — с участием Влади-
мира Путина. У предпринимателей, 
встревоженных заявлениями Мин-
фина о готовящемся ненефтегазо-
вом маневре, было много вопросов 
по поводу будущих действий вла-
стей. В РСПП намеревались исполь-
зовать Неделю бизнеса в качестве 
площадки для обсуждения готовя-
щегося сейчас Белым домом пла-
на ускорения экономики до темпов 
выше среднемировых. Этого, од-
нако, не получилось — первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов заявил, 
что программа «еще не в той фор-
ме», чтобы представлять ее бизне-
су в присутствии прессы. Владимир 
Путин идею преждевременно-
сти освещения плана в СМИ под-
держал, пояснив, что, пока у пра-
вительства нет общего решения, 
варианты реформирования минис-
трам широко обсуждать не стоит.

До приезда президента члены РСПП 
в рамках, как выразился глава союза 
Александр Шохин, «правительственно-
го часа» еще раз услышали предложе-
ния Минфина по налоговому маневру: 
снижение ставки страховых взносов с 
30% до 22% и увеличение НДС с 18% до 
22%. Глава ведомства Антон Силуанов 
вновь предупредил бизнес, что такой 
маневр спровоцирует разовый скачок 
инфляции.

Но маневр лишь часть готовящегося 
правительством плана ускорения эко-
номики. Весьма скупо подробности до-
кумента раскрыл глава Минэкономи-
ки Максим Орешкин. Он сообщил, что 
главным драйвером ускорения роста 
должны стать частные инвестиции. Это, 
по его словам, и есть «базовая идея все-
го плана». Из частностей — Минэконо-
мики предлагает упростить возмеще-
ние НДС для компаний и отменить ог-
раничения на перенос на будущее убыт-
ков, связанных с амортизацией. Ми-
нистр порадовал предпринимателей со-
общением, что большая часть их пред-
ложений (ранее ТПП, РСПП, «Деловая 
России» и «Опора России» отправили в 
правительство свои наработки к пла-
ну-2025) «в том или ином виде» вошла в 
проект плана. В заключение он пригла-
сил собравшихся принять участие в ра-
боте десяти созданных при министерст-
ве рабочих групп по подготовке плана. 

Пока Владимир Путин принимал в 
Александровском зале Кремля вери-
тельные грамоты у послов иностран-
ных государств и опаздывал на съезд, 
у главы Центра стратегических разра-

боток Алексея Кудрина и бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова была возмож-
ность представить свои экономические 
программы. Выслушав обоих, Алек-
сандр Шохин поделился мыслью, что, 
пока разные команды будут представ-
лять свои предложения, не пытаясь их 
состыковать, у власти всегда будет воз-
можность не прислушиваться к бизне-
су. «Поэтому мы, четыре бизнес-объеди-
нения, договорились, что не станем пи-
сать программы, а будем представлять 
консолидированные предложения»,— 
объявил господин Шохин. После это-
го он попросил первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, «пока президент гото-
вится к выступлению», все же расска-
зать о работе над планом-2025.

Сорвав аплодисменты шутливым «ну 
вы и разводчик», Игорь Шувалов на сце-
ну вышел, но подробностей плана не со-
общил. «Мне не очень удобно выступать, 
перед тем как приедет президент… Я хо-
тел что-то такое рассказать, как мы гото-
вим с Орешкиным и Силуановым про-
грамму, но боюсь, мне нечего сказать, 
поскольку все, что скажу, будет носить 
конфиденциальный характер. Я с чле-
нами бюро РСПП могу поделиться, но 
с прессой — вряд ли»,— улыбаясь, ска-
зал Игорь Шувалов. «Пресса, заткните 
уши»,— приказал в надежде узнать хоть 
что-то Александр Шохин. Но Игорь Шу-
валов был непреклонен: программа, 
по его словам, «не в такой форме, чтобы 
представить ее широкой публике». Он от-
метил, что документ, который предста-

вят в мае (срок выполнения поручения 
президента), будет, скорее всего, носить 
«общий характер, а детали будут готовы к 
октябрю-ноябрю». «Тогда это будет добро-
совестная и хорошая работа, и она будет 
уже проверена и обсуждена с вами»,— 
обнадежил первый вице-премьер. Он по-
яснил, что «получили на днях замечание 
от президента, что нечего, не согласовав 
сами подходы к налоговым законам, вы-
носить на публику, будет ли это повыше-
ние до 21% или 22%». «Потому что нет по 
этому поводу общественного согласия, 
да и у правительства еще нет понима-
ния, как лучше реформировать»,— по-
дытожил Игорь Шувалов.

Приехавший наконец Владимир Пу-
тин заявил, что видит в бизнесе важно-
го, эффективного и надежного партне-
ра, и продолжил тему открытости дис-
куссии, на которую так надеялись чле-
ны РСПП. «Вопрос не в дискуссии на про-
фессиональном уровне — она, конечно, 
должна быть открытой,— вопрос в том, 
что я, например, считаю преждевремен-
ным обсуждение этого в средствах мас-
совой информации, пока нет общего ре-
шения, в том числе выработанного вме-
сте с вами»,— объяснил президент. «А то, 
что я вчера об этом поговорил, а вы уже 
здесь это рассказываете, говорит о том, 
что у нас продолжаются утечки. Но лад-
но, мы люди свои, мы понимаем, о чем 
говорим»,— улыбнувшись, добавил пре-
зидент, обращаясь то ли к Игорю Шува-
лову, то ли к участникам съезда.

Дарья Николаева
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Единство нации  
пошло на вторую премию
В Кремле начинается отбор претендентов

Президиум президентского со-
вета по межнациональным отно-
шениям начинает 20 марта при-
ем заявок на соискание премии 
Владимира Путина (2,5 млн руб.) 
за вклад в укрепление единства 
российской нации. Завершится 
прием заявок 20 июня, а вручена 
премия будет 4 ноября — в День 
народного единства. Между тем 
члены рабочей группы по подго-
товке закона, в котором должно 
быть дано определение единой 
российской нации, пока не дого-
ворились о содержании и назва-
нии документа. Глава рабочей 
группы академик Валерий Тиш-
ков попросил тайм-аут на апрель. 
В администрации президента 
считают, что дело не в названии, 
а в сути закона.

Президиум совета по межнаци-
ональным отношениям при прези-
денте решил провести прием зая-
вок на соискание премии за вклад 
в укрепление единства россий-
ской нации с 20 марта по 20 июня. 
Положение о премии не измени-
лось: как и в прошлом году, заявки 
могут присылать «отдельные лица 
или художественные, ученые и на-
учные советы организаций культу-
ры, научные и образовательные ор-
ганизации, общественные объеди-
нения». В заявке должны быть ука-
заны «результаты деятельности со-
искателя», а также «сведения о на-
личии премий, призов и иных на-
град, подтверждающие его дости-
жения». В сентябре президиум пре-
зидентского совета отберет трех со-
искателей, а в октябре — будущего 

лауреата. Вручена премия за вклад 
в укрепление единства российской 
нации будет 4 ноября — в День на-
родного единства. В этом году пре-
мия президента (2,5 млн руб.) бу-
дет вручена во второй раз. Она бы-
ла учреждена Владимиром Пути-
ным в апреле 2016 года и является, 
согласно положению о ней, «выс-
шим признанием заслуг граждан 
РФ, осуществляющих деятельность 
по укреплению единства россий-
ской нации, перед обществом и го-
сударством». Первую премию полу-
чил почетный председатель Госсо-
вета Дагестана экс-глава республи-
ки Магомедали Магомедов.

Между тем само понятие единой 
российской нации пока не опреде-
лено. Члены рабочей группы по под-
готовке концепции закона о нации 
на заседании президиума совета вче-
ра поспорили о роли СМИ в дискус-
сии о законе. Глава Агентства по де-
лам национальностей Игорь Бари-
нов выразил недовольство публи-
кациями о разногласиях в рабочей 
группе по названию законопроек-
та (см. 

”
Ъ“ от 7 марта). Экс-министр 

по делам национальностей Влади-
мир Зорин, наоборот, призвал «не 
уходить от дискуссии, а выходить на 
СМИ, телевидение, публично обсу-
ждать проблемы, в том числе так на-
зываемый русский вопрос».

Члены рабочей группы вновь 
не договорились о названии буду-
щего закона: должен это быть до-
кумент о единой нации, о регули-
ровании межэтнических отноше-
ний или об основах госнацполити-
ки (см. 

”
Ъ“ от 7 марта). В итоге гла-

ва рабочей группы академик Вале-
рий Тишков попросил тайм-аут. По 
его словам, концепцию законопро-
екта (поручение Владимира Путина 
по итогам заседания совета по меж-
национальным отношениям в кон-
це октября в Астрахани) президен-
ту «можно представить и без назва-
ния». Но «кроме разброса мнений 
по названию», отметил он, «есть 
трудности в понимании содержа-
ния, возможных разделов». Сущест-
вуют три законопроекта о реализа-
ции госнацполитики — «два застря-
ли в Госдуме, а один — в правитель-
стве», которые надо изучить, счи-
тает он. Как пояснил 

”
Ъ“ источник 

в АП, спор членов рабочей группы 
не принципиален. «Президент про-
сил президиум совета подготовить 
предложения по концепции буду-
щего закона, можно вообще пред-
ставить документ на пяти страни-
цах без названия,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“.— Главное, чем закон бу-

дет наполнен».
«Думаю, надо пока спокойно ра-

ботать, а сам закон можно принять в 
следующем году»,— согласился дать 
время разработчикам глава президи-
ума совета замглавы АП Магомедса-
лам Магомедов, напомнив, что пре-
зидент ждет предложений к авгу-
сту. Название закона, по его словам, 
«должно быть таким, чтобы объеди-
нять народы, а не разъединять»: «Мы 
все — граждане РФ, но это не меша-
ет нам быть татарами, дагестанцами, 
башкирами или русскими, которые 
являются нациеобразующим ядром 
российской нации».

Наталья Городецкая

Заместителя Сергея Лаврова 
отправят в Нью-Йорк
Замглавы МИД РФ Василий Небензя  
может стать постпредом РФ при ООН

Как стало известно ”Ъ“, новым 
постоянным представителем 
России при Организации Объ-
единенных Наций (ООН) может 
стать заместитель министра ино-
странных дел Сергея Лаврова Ва-
силий Небензя. Ранее он уже за-
нимал высокие посты в россий-
ских представительствах при 
ООН в Нью-Йорке и Женеве. Од-
нако сейчас ему придется рабо-
тать в весьма непростых услови-
ях: прежде всего из-за конфрон-
тации в Совбезе, где оппонента-
ми России выступают США, Ве-
ликобритания и Франция.

О том, что именно Василий Небен-
зя рассматривается в качестве основ-
ного кандидата на должность по-
стпреда РФ при ООН, 

”
Ъ“ рассказа-

ли четыре источника в госструктурах 
РФ. Напомним, этот пост остается ва-
кантным с 20 февраля — после скоро-
постижной кончины Виталия Чурки-
на. Временным поверенным был на-
значен первый заместитель постпре-
да РФ при всемирной организации 
Петр Ильичев.

По словам собеседников 
”
Ъ“, важ-

ную роль в подборе кандидата в по-
стпреды сыграл тот факт, что 55-лет-
ний Василий Небензя до своего на-
значения заместителем министра 
иностранных дел много лет рабо-
тал на высоких должностях в пред-
ставительствах РФ при ООН в Нью-
Йорке и Женеве. В системе МИД он 
с 1983 года, а на посту замминистра 
— с июня 2013-го.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков вчера сказал 

”
Ъ“, 

что «пока никаких решений (по во-
просу о назначении нового постпре-
да.— 

”
Ъ“) не принималось».

Василию Небензе — если его кан-
дидатура будет утверждена президен-
том — придется работать в весьма не-
простых условиях. Три постоянных 
члена Совета Безопасности ООН — 
США, Великобритания и Франция — 
регулярно выступают с жесткой кри-
тикой действий Москвы. Последнее 
подобное заявление в среду сделала 

постпред США при ООН Никки Хей-
ли в интервью телеканалу NBC News. 
По ее словам, после сообщений о 
причастности российских граждан, 
в том числе двух сотрудников ФСБ, 
к взлому аккаунтов Yahoo! Москве 
больше нельзя доверять. «Восприни-
майте это всерьез. Мы не можем дове-
рять России. Мы никогда не должны 
доверять России»,— заявила она.

Российская сторона не осталась 
в долгу. «Можно остаться в вечном 
недоверии и жить фобиями. Это де-
монстрация комплексов»,— про-
комментировала высказывание 
Никки Хейли представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

За 2016 год США восемь раз голосо-
вали против вынесенных Россией на 
рассмотрение Совбеза или Генераль-
ной ассамблеи ООН резолюций.

Между тем вчера же стало извест-
но, что в администрации нового пре-
зидента США считают необходимым 

кардинально урезать взносы Вашин-
гтона в бюджет ООН и проводимые 
под ее эгидой проекты и операции. 
Предложенный Дональдом Трам-
пом проект бюджета США на 2018 год 
предусматривает увеличение расхо-
дов на оборону на $54 млрд. Расходы 
на большинство других сфер, вклю-
чая работу Госдепа и ранее поддержи-
ваемые США международные струк-
туры и программы, при этом плани-
руется сократить примерно на 30%. 
В администрации господина Трампа 
уже назвали новый проект главного 
финансового плана страны «бюдже-
том жесткой, а не мягкой силы».

На данный момент взнос США в 
бюджет ООН составляет около $611 
млн, это примерно 20% бюджета ор-
ганизации (вклад России составляет 
около $85 млн) А взнос США во Все-
мирную продовольственную про-
грамму ООН равен $2 млрд (взнос Рос-
сии — $37 млн). Еще около $2,4 млрд 
США тратят на миротворческие опе-
рации ООН, обеспечивая их бюджет 
на 28%. По мнению редактора специа-
лизированного издания UN Dispatch 
Марка Леона Гольдберга, резкое со-
кращение взносов США «приведет к 
катастрофическим последствиям».

Елена Черненко,  
Иван Сафронов

Амнистии ищут повод
Думская оппозиция выбирает между годовщинами 
присоединения Крыма и революции

Фракция ЛДПР предложила вчера Госдуме вос-
пользоваться своей конституционной прерогати-
вой и объявить амнистию по случаю трехлетия при-
соединения Крыма к РФ. Коммунисты и справорос-
сы готовы поддержать инициативу. В президент-
ском Совете по правам человека (СПЧ) рассчитыва-
ют обсудить идею с президентом, чтобы объявить 
амнистию по другому поводу — «в связи со 100-ле-
тием великой русской революции».

Группа депутатов из фракции ЛДПР внесла в Госдуму 
проект постановления об амнистии по случаю годовщи-
ны вхождения Крыма в состав РФ. «Парламент только пе-
реизбрался, первая серьезная историческая дата — три го-
да как Крым и Севастополь стали новыми субъектами фе-
дерации,— пояснил зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов.— В связи с этим полагаем, что Госдума могла бы пой-
ти на этот шаг и объявить амнистию для отдельных кате-
горий граждан». К ним ЛДПР отнесла инвалидов первой, 
второй и третьей групп, несовершеннолетних преступни-
ков, беременных женщин, женщин, имеющих несовер-
шеннолетних детей, а также пенсионеров, отбывающих 
наказание за мелкие преступления. 

Тем, кто оказался в тюрьме по статьям Уголовного ко-
декса (УК), предусматривающим наказание на срок до пя-
ти лет, депутаты предлагают сократить срок на треть, на-
казанным на срок свыше пяти лет — на одну четверть. Со-
вершившему преступление по неосторожности обещают 
сократить срок наполовину. Рассчитывать на амнистию 
не смогут рецидивисты, осужденные за умышленные 
убийства, грабежи, разбои, изнасилования, терроризм, 
экстремизм и иные тяжкие преступления.

«Я к амнистиям хорошо отношусь,— заявил глава дум-
ского комитета по госстроительству Павел Крашенинни-
ков (

”
Единая Россия“).— Но сейчас я не вижу смысла делать 

их постоянно такими же, какими они были». Единоросса 
не устраивает, что амнистии «из года в год» распространя-
ются на одни и те же статьи УК. «Мы одной рукой через су-
ды и следствие туда тащим (граждан.— 

”
Ъ“), а другой выта-

скиваем»,— отметил он, предложив поменять критерии, 
например, декриминализировать статьи, по которым пос-
тоянно объявляется амнистия.

«Я всегда за амнистию, потому что они компенсиру-
ют несовершенства нашей правоохранительной систе-
мы и судебной»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред комитета 

по госстроительству Михаил Емельянов («Справедливая 

Россия»). По его мнению, «комитет амнистию не поддер-
жит в силу политического состава». Из 19 членов комите-
та по конституционному законодательству 14 — депута-
ты от «Единой России». «ЛДПР обычно вносит те инициа-
тивы, которые могут поднять их рейтинг и не более того, 
у них это универсальный принцип»,— заявил 

”
Ъ“ первый 

зампред комитета по госстроительству, единоросс Вяче-
слав Лысаков. Он признался, что не видел текста инициа-
тивы ЛДПР «и особо желания нет».

Фракция ЛДПР, действительно, в начале каждого созы-
ва Госдумы инициирует проекты постановления, пользу-
ясь правом «объявления амнистии», которое закрепляет 
за Госдумой ст. 103 Конституции. Но Госдума последних 
трех созывов предпочитает объявлять амнистии сугубо 
по инициативе президента. В последний раз депутаты де-
лали это в 2015 году в связи с 70-летием Победы в Великой 
Отечественной войне. «После нашего проекта постанов-
ления вносится проект президента, оба проекта рассма-
триваются Думой как альтернативные»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Нилов. Его не смущает, что думское большинство 
поддерживает обычно президентский вариант. «Пусть под 
другим авторством, главное, чтобы амнистия была»,— от-
метил он, рассчитывая, что «так же будет и в этот раз».

«Если в Кремле не согласовано, ничего не пройдет. Там 
в главном правовом управлении все решается, это же не 
секрет»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред думского комитета 

по госстроительству от КПРФ Юрий Синельщиков. Его не 
устраивает повод, который ЛДПР выбрала для объявления 
амнистии. «Это дело крымчан: они присоединились, их 
только и можно амнистировать,— уверен он.— А для всех 
россиян амнистию нужно объявлять в связи со 100-лети-
ем великой Октябрьской социалистической революции. 
Я бы за это проголосовал».

«Нам нужно обязательно инициировать объявление 
амнистии в этом году. Есть два очень достойных повода 
для этого. Это не только трехлетие воссоединения Кры-
ма с Россией, это и 100-летие великой русской револю-
ции»,— заявил глава президентского СПЧ Михаил Федо-
тов, уточнив, что в таком контексте поддерживает иници-
ативу ЛДПР. Господин Федотов напомнил, что в последние 
годы с инициативой объявления амнистии выступал пре-
зидент. «Мне кажется важным не отступать от этой практи-
ки. Надеюсь, у СПЧ будет возможность с ним обсудить этот 
вопрос»,— заключил он.

Виктор Хамраев

Севастопольский вальс  
в честь присоединения Крыма
Празднование годовщины в российских регионах  
свели к минимуму

Власти Крыма по случаю третьей 
годовщины присоединения полу-
острова к РФ организовали мас-
штабные празднования с фей-
ерверками. 20 марта объявлено 
на полуострове выходным днем. 
По случаю праздника в Крым 
приехали главы непризнанных 
ДНР и ЛНР Александр Захарчен-
ко и Игорь Плотницкий, а также 
экс-полпред президента в Крыму 
Олег Белавенцев. В российских 
регионах власти организовали 
митинги-концерты.

Официальная часть празднова-
ния третьей годовщины крымско-
го референдума началась вчера в 
Симферополе с возложения цве-
тов к памятнику Народному опол-
чению. В ней приняли участие гла-
ва Крыма Сергей Аксенов, спикер 
Госсовета Владимир Константинов 
и руководители непризнанных 
ДНР и ЛНР Александр Захарченко 
и Игорь Плотницкий. После возло-
жения цветов чиновники возгла-
вили праздничное шествие: около 
10 тыс. человек прошлись по цент-
ру крымской столицы от дома пра-
вительства до здания Госсовета. Ко-
лонны проходили вдоль коридора 
из школьников с цветами в руках.

На митинге перед крымским 
парламентом Сергей Аксенов рас-
сказал, что Крым за три года полно-
стью интегрировался в РФ, а крым-
чане забыли тяготы жизни на Укра-
ине, «как страшный сон». Глава Кры-
ма сообщил, что за три года полуо-
стров посетили 47 иностранных де-
легаций, а «дальновидные бизнес-
мены» предвидят прекращение 
санкций и «готовят почву для инве-
стиций» в республику. На торжест-

венном собрании в Госсовете экс-
полпред президента в Крыму пол-
пред в Северо-Кавказском феде-
ральном округе Олег Белавенцев со-
общил, что «март 2014 года — исто-
рический и переломный в истории 
Крыма и Севастополя этап — спро-
воцировал во всей России небыва-
лый патриотический подъем».

Спикер Госсовета Крыма Влади-
мир Константинов в здании парла-
мента презентовал книгу «Пройти 
свой путь», которую посвятил со-
бытиям февраля—марта 2014 го-
да. «Я взял на себя смелость напи-
сать книгу о Крымской весне, как я 
ее вижу»,— сказал он, подписывая 
экземпляры для Сергея Аксенова и 
Олега Белавенцева.

В Севастополе пройдет флешмоб 
«Горжусь Россией!». Около трех ты-
сяч представителей молодежи раз-
вернут «живой» флаг РФ как символ 
единения горожан. Масштабные 
массовые мероприятия в Крыму 
ожидаются 18 марта — в День воссо-
единения Крыма с Россией. В Сим-
ферополе в субботу пройдет кон-
церт Вики Цыгановой и Александ-
ра Маршала. Завершится праздно-
вание салютом в крупных городах 
Крыма. 20 марта объявлено на полу-
острове выходным днем.

В Госдуме сегодня откроется фо-
товыставка «Крымская весна» — 
других мероприятий в парламенте 
не запланировано, делегация депу-
татов от всех фракций отправится в 
Крым 18 марта.

Практически во всех регионах в 
честь годовщины присоединения 
Крыма запланированы митинги-
концерты. В Самаре пройдет акция 
«Россия — Крым: вместе навсегда!», 

в рамках которой студенческие хо-
реографические коллективы по-
борются за главный приз — поезд-
ку в Крым. А кульминацией празд-
ника станет танцевальный флеш-
моб — массовое исполнение Сева-
стопольского вальса. Аналогичное 
мероприятие пройдет в Ярославле, 
где запланирована акция «Севасто-
польский вальс в Ярославле» — тан-
цевальный марафон и мастер-клас-
сы для желающих научиться танце-
вать. Также пройдет выставка ре-
троавтомобилей. А на главной ули-
це Твери будут транслировать па-
триотические фильмы, рассказы-
вающие о роли тверичан в оборо-
не Севастополя во время Крымской 
войны. В Перми подготовку к кон-
церту, на котором выступит побе-
дитель телевизионного конкурса 
«Народный артист» Алексей Гоман, 
начали с очистки Соборной площа-
ди от наледи. «Может быть, каждую 
неделю проводить 

”
Крымнаш“ в 

разных районах Перми? И станет 
чище»,— написала в Facebook де-
путат Пермской гордумы Надежда 
Агишева.

В аппарате президента Татарста-
на, Госсовете и мэрии Казани 

”
Ъ“ не 

смогли сообщить, проводятся ли в 
республике мероприятия в честь 
присоединения Крыма. Один из чи-
новников пояснил 

”
Ъ“, что «Крым 

сейчас не в информационной по-
вестке Татарстана».

Отдел политики

По мнению Сергея Аксенова 
(третий справа), Крым 
за три года полностью 
интегрировался в РФ   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

По информации ”Ъ“, 
заместитель министра 
иностранных дел Василий 
Небензя рассматривается 
в качестве главного 
кандидата на должность 
постпреда при ООН   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет директор Института народно-хозяйст-
венного прогнозирования РАН, академик Виктор 
Ивантер:
— Дорогой Андрей Рэмович! Поздравляя тебя с днем ро-
ждения, замечу, что не могу влезать в компетенцию пре-
зидента страны и оценивать тебя как государственного 
деятеля. Зато я могу оценивать тебя как главного научно-
го сотрудника Института народно-хозяйственного про-
гнозирования РАН. И в этом месте я скажу так: ты не 
только талантливый исследователь, очень уважаемый 

профессионалами, но и человек, возродивший в новей-
шее время целое научное направление — краткосроч-
ное макроэкономическое прогнозирование. Созданная 
тобой исследовательская команда по-прежнему выдает 
на-гора качественные аналитические результаты и реко-
мендации по улучшению экономической ситуации в 
стране. Сверяя результаты твоей команды с нашими, я 
еще больше убеждаюсь в том, что светлое экономиче-
ское будущее России не за горами. И в этом светлом буду-
щем помни: мы тебя не только уважаем, но и любим.

Сегодня исполняется 58 лет  
помощнику президента  
Андрею Белоусову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Верховный суд Чувашии 
удовлетворил иск от-
деления ПАРНАСк Цен-
тризбиркому Чувашии. 
Партийцы требовали при-
знать незаконным его от-
каз зарегистрировать 
инициативную группу 
по проведению референ-
дума о возвращении вы-
боров муниципальных 
глав. Суд встал на сторону 
ПАРНАС: он счел, что для 
выдвижения инициатив-
ной группы и подачи хо-
датайства о ее регистра-
ции достаточно решения 

совета отделения партии, 
а  не его общего собрания, 
как на этом настаивала 
комиссия. В ЦИК Чувашии 

”Ъ“ заявили, что обжалу-
ют решение в Верховном 
суде РФ. Оппозиции ни в 
одном регионе не удалось 
провести референдум 
по возвращению прямых 
выборов мэров.

Чувашское отделение 
ПАРНАС обжаловало в Вер-
ховном суде республики от-
каз ЦИК Чувашии от 31 ян-
варя в регистрации иници-
ативной группы по прове-
дению референдума о воз-
вращении выборов глав го-
родских и муниципальных 
округов. Как сообщил 

”
Ъ“ ли-

дер чувашского отделения 
партии Игорь Малов, избир-
ком, принявший решение об 
отказе в регистрации боль-
шинством голосов, мотиви-
ровал это тем, что партийцы 
в своем ходатайстве «непра-
вильно оформили докумен-
ты». Комиссия сочла, что ре-
шение о регистрации ини-
циативной группы исходило 
от совета отделения партии, 
тогда как решение должно 
было быть принято на его об-
щем собрании. Только один 
член ЦИК Чувашии, юрист 
Игорь Михайлов проголосо-
вал за регистрацию инициа-
тивной группы.

Однако Верховный суд ре-
спублики встал на сторону 

партии: для вопроса о выдви-
жении инициативной груп-
пы по проведению референ-
дума и подачи ходатайства о 
регистрации ее избиркомом 
достаточно решения совета 
отделения партии, являюще-
гося его руководящим орга-
ном. «Судья Верховного суда 
Чувашии Алексей Спиридо-
нов принял справедливое и 
обоснованное решение. Это 
открывает перспективу ини-
циирования вопроса выбо-
ров глав городских и муни-
ципальных округов в Гос-
совете»,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Малов. В ЦИК Чувашии 

”
Ъ“ заявили, что категориче-

ски не согласны с принятым 
решением и обязательно об-
жалуют его в Верховном су-
де РФ. «Судья допустил ошиб-
ку при принятии решения в 
пользу ПАРНАС, посколь-
ку слишком уж произволь-
но трактовал законодатель-
ство о проведении референ-
думов. Еще посмотрим, как 
взглянет на решение судьи 
Верховного суда Чувашии 
Верховный суд РФ»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь комиссии Сер-

гей Тарасов.
Игорь Михайлов счита-

ет, что вопрос возвращения 
к прямым выборам ожида-
ет, мягко говоря, трудная 
судьба. Он отметил, что в слу-
чае, если решение суда не от-
менят, избирком обязан по-
вторно рассмотреть доку-

менты ПАРНАС на соответ-
ствие закону. «Если все соот-
ветствует закону, документы 
ПАРНАС передаются в Госсо-
вет Чувашии, который в те-
чение 20 дней должен про-
верить, соответствует ли во-
прос, предложенный на ре-
ферендум, требованиям за-
кона. Если госсовет посчита-
ет, что вопрос соответствует, 
ЦИК регистрирует инициа-
тивную группу и начинает-
ся процесс референдума»,— 
описал процедуру член ко-
миссии. По его мнению, по-
данные документы соответ-
ствуют закону и их нужно на-
править в госсовет. При этом 
господин Михайлов под-
черкнул, что он «не верит в 
правовую возможность про-
ведения референдума по та-
кому вопросу». «Это не пер-
вая подобная инициатива 
как в Чувашии, так и в Рос-
сии. Как правило, инициа-
тивы по референдуму 

”
ру-

бятся“ на стадии изучения 
вопроса в законодательном 
органе»,— заключил он.

В ПАРНАС уверены, что 
вчерашнее решение суда — 
это еще одна «практическая 
ступенька» на пути к возвра-
щению к выборности мэров. 
«Нас возмущает, что вопрос 
о том, кому руководить, на-
пример, городом с населени-
ем в полмиллиона человек, 
как Чебоксары, кулуарно ре-
шается менее чем полусот-

ней депутатов»,— отметил 
Игорь Малов. По мнению 
оппозиционеров, этот важ-
ный вопрос должен решать-
ся всеми горожанами, поэто-
му «мы вышли с инициати-
вой о регистрации инициа-
тивной группы по проведе-
нию референдума».

«ПАРНАС пытается до-
биться проведения рефе-
рендумов по этому вопро-
су сразу в нескольких реги-
онах. В большинстве случа-
ев это предложение блоки-
ровалось на уровне избирко-
мов и заксобраний»,— отме-
тили в пресс-службе партии. 
Отметим, что, например, ас-
траханская облдума в январе 
в 17-й раз отклонила заявку 
ПАРНАС о проведении рефе-
рендума. В декабре заксобра-
ние Алтайского края отка-
зало инициативной группе 
(«Яблоко», ПАРНАС, Партия 
прогресса Алексея Наваль-
ного) в проведении на терри-
тории региона референдума.

6 марта инициативную 
группу граждан, которые хо-
тят вернуть прямые выбо-
ры мэров муниципалитетов 
Тверской области, зареги-
стрировал региональный из-
бирком. Общественникам не-
обходимо собрать 3 тыс. под-
писей, после чего инициати-
ва поступит в заксобрание.

Олег Ерусланов,  
Чебоксары;  
Иван Синергиев

Президиум генсовета «Еди-
ной России» внес корректировку 
в бюджет партии. Перераспреде-
ления финансирования потре-
бовали выездные мероприятия, 
которые, скорее всего, пройдут 
в предвыборных регионах. Реги-
ональные отделения рассчиты-
вают на выравнивание бюдже-
тов, поскольку по итогам думских 
выборов потеряли голоса из-за 
низкой явки. В руководстве «Еди-
ной России» не конкретизируют 
суммы поддержки, но заверяют, 
что «никто не обижен». 

По сведениям 
”
Ъ“, президиум ген-

совета «Единой России» утвердил кор-
ректировку партийного бюджета. В 
течение года, до сентябрьских реги-
ональных выборов, у партии запла-
нировано три-четыре форума в реги-
онах (скорее всего, там, где пройдут 
региональные выборы), обучение ру-
ководства общественных приемных. 
Как заявили по итогам президиума 
генсовета секретарь генсовета Сергей 
Неверов и его заместитель Ольга Бата-
лина, конкретные регионы проведе-
ния будут согласованы с председате-
лем партии Дмитрием Медведевым. 
После выборов пройдет расширен-
ное заседание высшего совета, про-
граммный форум (по подведению 
предварительных итогов партийных 
проектов) и съезд, на котором едино-
россы выдвинут или поддержат кан-
дидата в президенты. 

Средства на выездные мероприя-
тия будут переданы региональным 
отделениям. «Единая Россия» декла-
рирует принцип, по которому фи-
нансирование региональных отде-
лений должно быть пропорциональ-
но количеству голосов, которое пар-
тия набрала в регионе на федераль-
ных выборах. Государственное фи-
нансирование партий осуществля-
ется из расчета 152 руб. на один го-
лос. В 2017 году «Единая Россия» по-
лучила 4,3 млрд руб. (в 2015 году эта 
сумма составила 3,5 млрд, в 2013-
м — 1,5 млрд руб. из расчета 50 руб. 
за голос). В практике партии — де-
лить финансы 50% на 50% между цен-
тральным аппаратом и регионами. В 
этом году центральный аппарат изъ-
ял у регионов средства на организа-
цию праймериз и выпуск общей для 
всех предвыборных субъектов суве-
нирной и агитационной продукции. 

«В связи с увеличением финанси-
рования партий 

”
Единая Россия“ по-

лучит поддержку больше, чем в 2016 
году. А региональным отделениям из 
общего объема средств партией выде-
ляется более 50%»,— сказал секретарь 
генсовета Сергей Неверов. В партии 
не называют конкретные суммы, ко-
торые дополнительно получат реги-
оны, но подчеркивают, что «никто не 
обижен», все отделения получат боль-
ше, чем раньше, при этом обязатель-
но учитывалось не только количест-
во голосов, но и процент поддержки.

Согласно финансовым отчетам 
партии (предоставляются в Цен-
тризбирком), содержание регио-
нальных отделений в 2015 году обо-
шлось «Единой России» в 1,9 млрд 
руб., в 2014 году — в 1,6 млрд, в 2013-
м — в 1,5 млрд руб. Содержание цен-
трального руководства «Единой Рос-
сии», согласно официальным отче-
там, в 2015 году обошлось в 566 млн 
руб. (в 2014 и 2013 годах — соответ-
ственно 456,8 млн и 447 млн руб.). 
На проведение съездов, конферен-
ций и общих собраний из партий-
ного бюджета в 2015 году было по-
трачено 57 млн руб., в 2013 и 2014 
годах — 65,6 млн и 35 млн руб. соот-
ветственно. Сводный отчет за 2016 
год еще не опубликован, он появит-
ся к 1 апреля.

В то же время на финансовое по-
ложение региональных отделений 
«Единой России» повлиял тот факт, 
что по итогам выборов в Госдуму не-
которые из них при невысокой явке 
избирателей проиграли в абсолют-
ном количестве голосов избирате-
лей по сравнению с прежними дум-
скими выборами. Хотя количество 
депутатов от «Единой России» в Госду-
ме, напротив, возросло — за счет од-
номандатных округов. Например, на 
выборах в Госдуму 2011 года партия 
получила по Москве более 2 млн го-
лосов, а в 2016 году — более 900 тыс. 
голосов. В других регионах тоже есть 
снижение числа голосов, хотя и не та-

кое существенное. Например, по Ре-
спублике Алтай партия получила 35 
тыс. голосов при 51,3 тыс. на выбо-
рах в Госдуму 2011 года, в Республи-
ке Тыва «Единая Россия» потеряла бо-
лее 3 тыс. голосов, набрав 116,3 тыс. 
при 119,7 тыс. на предыдущих вы-
борах, в Курской области — 228 тыс. 
при 237 тыс. голосов. В целом в 2016 
году партия набрала 28,5 млн голо-
сов (при явке 49,54%), в 2011 году — 
30,4 млн голосов (при явке в 60,2%). 

«Если в регионе проводится фе-
деральное мероприятие — это дей-
ствительно дает приток партийных 
финансов в региональное отделе-
ние, но, зная скромное обеспечение 
исполкомов партии в регионах, мне 
трудно представить, что при финан-
сировании отделений партия твердо 
придерживается пропорции с голо-
сами»,— заявил 

”
Ъ“ единоросс в од-

ном из регионов.
Член Центризбиркома от КПРФ 

Евгений Колошин (курирует пар-
тийные финансы) пояснил 

”
Ъ“, что 

ограничением для использования 
бюджетных средств является толь-
ко соблюдение уставных норм — 
деньги должны быть потрачены на 
цели и задачи партии, внутреннее 
распределение не регламентирова-
но. «Партия может хоть вообще ни 
копейки не давать своим регионам 
— это их право. И никто им слова не 
скажет»,— сказал член ЦИКа.

Ирина Нагорных

Форумы «Единой России»  
придут на места с деньгами
Партия поправила бюджет перед выборами

Центризбирком (ЦИК) провел совещание 
по техническим подходам к голосованию. 
Продемонстрировать продукцию пришли 
представители компаний, которые проек-
тируют электронные урны. Глава ЦИКа Элла 
Памфилова заявила, что прикрепляться к но-
вым участкам после отмены бумажных откре-
пительных можно будет при помощи порта-
ла госуслуг. Сейчас на нем зарегистрировано 
около 45 млн пользователей, но не все они 
должным образом авторизованы, заявили 
в Минсвязи.

В ЦИКе выступили проектировщики комплек-
сов обработки избирательных бюллетеней (КО-
ИБ) — в частности, МГТУ им. Н. Э. Баумана и ком-
пания КРОК. Как сообщал 

”
Ъ“ 16 февраля, ЦИК 

уже утвердил требования к электронным урнам 
образца 2017 года. Сопредседатель движения «Го-
лос» Григорий Мельконьянц обнаружил, что но-
вые «КОИБы из Бауманки — более высокотехно-
логичные устройства, чем привычные нам», раз-
работанные КРОК. К примеру, бауманский КОИБ 
«принимает бюллетени большей длины» и «авто-
матически сортирует недействительные». Но, хо-
тя «он был опробован на выборах в Южной Корее 
и Киргизии, необходимо в российских услови-
ях его подвергнуть испытаниям». В ЦИКе ранее 
говорили, что производящая КОИБы компания 
КРОК запрашивала слишком большую цену за из-
готовление одного комплекса — более 270 тыс. 
руб. Один из собеседников 

”
Ъ“ считает, что поя-

вившаяся конкуренция должна помочь снизить 
цену. КОИБы 2010 года закупались у КРОК по це-
не 110 тыс. руб. «Мы никому не объясним, поче-
му сейчас закупка стала настолько дороже»,— от-
мечает один из членов ЦИКа.

Часть электронных урн, как уже писал 
”
Ъ“, об-

ещали за свой счет закупить субъекты РФ, в част-
ности Москва и Московская область,— в Подмо-
сковье, таким образом, могут попробовать ниве-
лировать возможность скандалов на фоне выбо-
ров. Могут заказать КОИБы Санкт-Петербург и 
Ленобласть, но вопрос упирается в желание фи-
нансировать проект, считают в ЦИКе. Регионам 
комиссия может только рекомендовать произво-
дителя урн, а не «лоббировать интересы бизне-
са», говорит один из собеседников 

”
Ъ“. Сам Цен-

тризбирком перед президентскими выборами 
может закупить КОИБы на 550 млн руб., сэконом-
ленные на думской кампании,— этот вопрос Эл-
ла Памфилова обсуждала с Владимиром Пути-
ным. Зампред ЦИКа Николай Булаев напомнил, 
что сейчас у ЦИКа есть 5,8 тыс. электронных урн. 
Чтобы закрыть КОИБами избирательные участ-
ки областных центров, потребуется 15,5 тыс. 
комплексов, заявил он вчера. Это 9,2 тыс. урн до-
полнительно. Ранее господин Булаев говорил, 
что возможно закупить до 3 тыс. КОИБов. Боль-
ше закупить пока маловероятно, говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в ЦИКе: закрыть все участки в област-

ных центрах — это идеал, но нужно закрыть те, 
на которых большая плотность избирателей.

Вчера же госпожа Памфилова рассказала, как 
может быть организована смена избирательных 
участков, к которым прикреплены граждане, по-
сле отмены бумажных открепительных удосто-
верений (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). По ее словам, может 

быть создан «единый информационный центр»: 
избиратель сможет по телефону, электронной по-
чте или лично уведомить о своем желании голо-
совать по месту пребывания, а сотрудники центра 
порекомендуют наиболее близкий к гражданину 
участок. На него он придет с паспортом «за два дня 
до голосования», тогда его просто внесут в списки 
избирателей и исключат из списка по месту реги-
страции. Портал госуслуг, по словам госпожи Пам-
филовой, мог бы позволить, не выходя из дома, 
прикрепляться к новому участку.

При откреплении от участка с помощью порта-
ла госуслуг преимущество в простоте, сказал ди-
ректор департамента Минсвязи по информатиза-
ции Олег Качанов: «В момент икс вы просто при-
ходите с паспортом и голосуете». На сайте госуслуг 
зарегистрированы не все избиратели (109,74 млн 
в РФ на 1 января 2017 года): у него 45 млн пользо-
вателей, 25 млн авторизовали свои учетные запи-
си, сказал господин Качанов. Основные пользова-
тели портала — «люди 20–40 лет», для которых сайт 
«средство заказа услуг». Система должна быть опро-
бована уже на региональных выборах 2017 года, в 
случае выявленных недостатков ее рассчитывают 
подкорректировать к президентской кампании.

Максим Иванов

Открепительные станут госуслугой
Центризбирком готовит технику к выборам
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Бывший губернатор Челябинской 
области Михаил Юревич стал фи-
гурантом уголовного дела о взят-
ке, которую он, по версии СКР, 
получил от бывшего министра 
здравоохранения региона Вита-
лия Тесленко. По сведениям ”Ъ“, 
дело возбуждено на основании 
показаний бывшего министра, ко-
торый с 2014 года отбывает семи-
летний срок за взятки при закупке 
медоборудования. В окружении 
Михаила Юревича заявили, что 
Виталий Тесленко благодаря по-
казаниям рассчитывает условно-
досрочно выйти на свободу. Сам 
экс-губернатор сейчас находится 
на лечении в Израиле.

О возбуждении уголовного дела в 
отношении бывшего губернатора Че-
лябинской области Михаила Юреви-
ча пресс-служба СКР сообщила вче-
ра вечером. Оно расследуется четвер-
тым следственным управлением ГСУ 
СКР (с дислокацией в Екатеринбур-
ге). В сообщении следователей гово-
рится, что уголовное дело возбужде-
но по факту получения взятки Ми-
хаилом Юревичем от назначенного 
им министра здравоохранения Вита-
лия Тесленко. Следствие не раскры-
вает подробности дела, однако отме-
чается, что преступление было совер-
шено в 2012 году. В настоящее время 
проводится комплекс следственных 
действий и оперативных мероприя-
тий, направленных на установление 
всех обстоятельств преступления.

Михаил Юревич сейчас находит-
ся на лечении в Израиле. Вчера он за-
явил 

”
Ъ“, что ничего не слышал про 

это дело и подробностей того, что ему 
инкриминируют, не знает. Его пред-
ставители обещали высказать пози-
цию после того, как увидят постанов-
ление о возбуждении уголовного де-
ла. Однако в окружении бывшего гу-
бернатора не исключают, что Вита-
лий Тесленко мог начать «сотрудни-
чать со следствием, учитывая его по-
ложение». Бывший министр здраво-
охранения региона был задержан 
в 2012 году, а осужден в 2014 году на 
семь лет за взятки в общей сумме бо-
лее 70 млн руб. В суде было установле-
но, что глава минздрава совместно с 
сообщниками помогал подконтроль-
ным фирмам выигрывать тендеры 
на поставку рентгенодиагностиче-
ских комплексов французской фир-
мы Stephanix. Чиновник составлял 
конкурсную документацию под кон-
кретные технические характеристи-
ки оборудования, а затем допускал до 
конкурсов подконтрольные фирмы, 
которые завышали стоимость обору-
дования. Собеседники в правоохра-
нительных органах утверждают, что 
Виталий Тесленко с момента вынесе-
ния решения суда и до сих пор нахо-
дится в СИЗО №7. В окружении Миха-
ила Юревича предполагают, что там 
он мог дать показания на бывшего гу-
бернатора взамен на обещание вы-

пустить его по УДО (с учетом време-
ни с момента задержания Виталий 
Тесленко отбыл большую часть сро-
ка). Собеседники напомнили, что в 
ходе своего уголовного дела Виталий 
Тесленко давал показания в отноше-
нии фигурантов дела в рамках сделки 
со следствием. Силовики неофици-
ально указывают, что в деле есть толь-
ко показания бывшего министра.

О возможности уголовного пре-
следования Михаила Юревича в ре-
гионе говорят последние несколько 
лет. Еще на посту губернатора у него 
были публичные конфликты и с гла-
вой областного суда Федором Вятки-
ным, и представителями ФСБ по ре-
гиону. В отставку он ушел в 2014 году 
по собственному желанию. Для реги-
ональной элиты эта новость была не-
ожиданной. В то время рейтинг его 
поддержки среди населения состав-
лял более 60%. В том же году он воз-
главлял региональной список «Еди-
ной России» на выборах в Госдуму ше-
стого созыва, стал депутатом (ему пе-
решел мандат Алексея Бобракова, ко-
торый ушел на работу в правительст-
во региона). На выборы Госдумы седь-
мого созыва господин Юревич изна-
чально планировал идти с «Единой 
Россией» по Челябинскому одноман-
датному округу, в праймериз которой 
участвовал. Его конкурентом по вну-
трипартийному голосованию стал 
депутат гордумы Челябинска Анд-
рей Барышев, которого поддержива-
ли областные власти. Но с праймериз 
он позже снялся, объяснив, что столк-
нулся с административным давлени-
ем, после чего вышел из партии. На 
выборы он собрался в качестве само-
выдвиженца и начал собирать под-
писи в свою поддержку. Однако при-
нял предложение стать кандидатом 
от Российской партии пенсионеров 
за справедливость. Правда, участие в 
выборах так и не смог принять: Цен-
тризбирком (ЦИК) отказал партии в 
заверении списка кандидатов по од-
номандатным округам и исключил 
из федерального списка 42 человека, 
в том числе Михаила Юревича. ЦИК 
указал, что экс-губернатор не предста-
вил необходимые справки на супру-
гу и двоих детей. Господин Юревич 
пытался оспорить снятие с выборов в 
Верховном суде, но в удовлетворении 
исков ему было отказано. В местных 
СМИ после этого появилась информа-
ция, что Михаил Юревич выводит из 
региона свои активы (например, его 
семье принадлежит компания «Мак-
фа») и планирует уехать за границу.

Татьяна Дрогаева, 
Надежда Алексеева,  
Челябинск

Экс-губернатора сдал  
бывший министр
Следственный комитет возбудил дело 
о взятке в отношении бывшего главы 
Челябинской области

Чувашский суд встал на сторону ПАРНАС
В споре с избиркомом о референдуме по возвращению выборов глав муниципалитетов

Бывший челябинский  
губернатор Михаил Юревич  
не знает, о какой взятке  
идет речь в возбужденном  
в отношении него деле 
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Всемирного совета информационных агентств, 
президент Press Association Group (Великобритания) Клайв Маршалл:
— Дорогой Сергей! Поздравляю тебя с днем рождения! Ты успешно возглавля-
ешь одно из ведущих информационных агентств мира — ТАСС. Твои автори-
тет, профессионализм, работоспособность помогают тебе реализовывать са-
мые разные значимые проекты. Хочу пожелать тебе дальнейших успехов, 
процветания, новых свершений и всего самого наилучшего! Твой друг Клайв.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет 
генеральному директору ТАСС 
Сергею Михайлову
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Как стало известно ”Ъ“, прокуратура ут-
вердила и направила в Тверской райсуд 
Москвы уголовное дело экс-владельца  
сети отелей Heliopark Group Александра  
Гусакова. Он обвиняется в хищении кре-
дитов Промсвязьбанка на сумму более 
$26 млн. Расследование этого дела шло 
почти полтора года, и все это время банк 
пытался договориться с должником, пред-
лагая ему самые льготные условия рас-
чета. Для заключения мирового соглаше-
ния сторонам оставалось скорректировать 
свои позиции «всего» на $1 млн, но торг 
пришлось прекратить в связи с заверше-
нием следствия. Теперь проявленная не-
сговорчивость может стоить бизнесмену 
до десяти лет лишения свободы.

Переговоры о возврате кредитов, получен-
ных компаниями господина Гусакова в ПАО 
«Промсвязьбанк», начались еще в 2008 го-
ду, когда бизнесмен впервые заявил, что не 
может рассчитаться по своим долгам. Пром-
связьбанк тогда не стал обращаться к право-
охранителям, а попытался договориться с 
должником, предлагая ему различные вари-
анты реструктуризации кредитов. Коммер-
сант при этом не скрывался, регулярно при-
езжал на все назначенные ему встречи, но вы-
плачивать даже проценты по кредитам кате-
горически отказывался, ссылаясь на отсутст-
вие денег.

Только в 2015 году адвокаты бюро «Закон», 
которым банк поручил отстаивать свои ин-
тересы в споре, обратились с заявлениями в 
полицию, в которых указали, что деньги кре-
дитной организации, по их мнению, было 
похищены. Юристам удалось добиться воз-
буждения в следственном управлении УМ-
ВД по Центральному округу Москвы уголов-
ного дела в отношении господина Гусакова по 
ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (особо крупное мошенниче-
ство в кредитной сфере). В октябре 2015 года 
бизнесмена, находящегося под подпиской о 
невыезде, задержали в аэропорту при попыт-
ке вылететь из Москвы в Крым. Тогда же Та-
ганский райсуд заключил его под стражу, а за-
тем продлевал избранную меру пресечения 
вплоть до настоящего времени.

К концу 2015 года следствие было завер-
шено, однако адвокаты «Закона» сочли про-
веденное расследование неполным. По их 
мнению, следователи лишь дали юридиче-
скую оценку действиям господина Гусакова, 
в то время как должны были еще и принять 
все меры по возврату похищенных у банка 
средств. Прокуратура тогда согласилась с ад-
вокатами — передачу дела в суд отложили, од-
нако взять с должника к этому времени, как 
оказалось, было уже нечего. Его мощная ког-
да-то бизнес-империя, состоящая из 12 отелей 
в России, Германии и Швейцарии, развали-
лась: почти все гостиницы, включая жемчу-
жину Heliopark Group —- отель Bad Hotel zum 
Hirsch с бальнеолечебницей в немецком Ба-
ден-Бадене, были проданы либо переофор-
млены на других лиц. Не получилось реализо-
вать даже мебель, заложенную ранее бизнес-
меном в качестве обеспечения кредита и об-
наруженную в одной из его российских гости-
ниц,— залоговое имущество, как оказалось, 
было взято кредитополучателем в аренду.

Из имущества должника удалось продать 
только три мини-отеля в Пскове, Тверской и 
Тульской областях, а также несколько лет про-
стоявший на приколе и изрядно проржавев-

ший 42-метровый катер Helios. Реализация 
плавсредства и недвижимости дала всего око-
ло $1,8 млн, не погасив, таким образом, даже 
набежавшие по кредитам проценты.

Поскольку денег на счетах Александра Гу-
сакова и принадлежащих ему фирм следст-
вие тоже не нашло, адвокаты Промсвязьбан-
ка заявили, что кредитные средства бизнес-
мен не просто похитил, но еще и незаконно 
легализовал (отмыл) их. Представители по-
терпевших потребовали от следствия доба-
вить должнику обвинение по соответствую-
щей ч. 4 ст. 174.1 УК РФ, что и было сделано.

При этом, по словам управляющего парт-
нера АБ «Закон» Дмитрия Стасюка, ни руко-
водство банка, ни адвокаты потерпевшей сто-
роны не ставили перед собой задачу осужде-
ния должника к реальному сроку заключе-
ния, а добивались лишь возврата похищен-
ного. С учетом этого обстоятельства юристы 
Промсвязьбанка на всех стадиях расследова-
ния продолжали переговоры с представите-
лями Александра Гусакова о погашении дол-
га. «Хочу отметить, что по итогам наших мно-
гочисленных встреч банк предложил обвиня-
емому не просто льготные, а, я бы сказал, со-
вершенно эксклюзивные условия расчета»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Стасюк. Но договорить-

ся все равно не удалось: сторонам оставалось 
«подвинуться» навстречу друг другу всего на 
$1 млн, когда следствие объявило об оконча-
нии расследования, предложив участникам 
переговоров начать ознакомление с собран-
ными материалами.

«Моя оценка проделанной следствием ра-
боты — ноль с минусом,— заявил 

”
Ъ“ адво-

кат господина Гусакова Евгений Денисов.— 
В уголовном деле — сплошные нарушения, 
в числе которых сфальсифицированные до-
кументы и недопустимые доказательства. Се-
годняшнее следствие никого не боится — ни 
ФСБ, ни прокуратуру». Назвать хотя бы одно 
допущенное нарушение господин Денисов, 
впрочем, не захотел, отметив лишь, что под-
робно перечислил их в своей жалобе надзи-

рающему прокурору. В этом документе защит-
ник требует, как минимум, вернуть уголовное 
дело следствию для устранения недостатков. 
На вопрос о том, имеет ли его клиент отноше-
ние к инкриминируемым ему хищениям, ад-
вокат Денисов ответил неопределенно: «У нас 
полстраны взяло кредиты и живет на них».

Прокуратура Центрального округа Москвы 
тем не менее согласилась с позицией следст-
вия и потерпевших — вчера обвинительное 
заключение было утверждено надзором, а ма-
териалы дела переданы в Тверской райсуд для 
рассмотрения по существу.

Как сказано в окончательной редакции 
обвинительного заключения, в 2008 году 
две фирмы, структурно входящие в холдинг 
Heliopark Group и полностью подконтроль-
ные его владельцу Александру Гусакову,— ЗАО 
«Русский Уикенд Сервис» и ЗАО «Гостинично-
туристический комплекс Ясно-Полянский» — 
взяли в Промсвязьбанке кредиты соответст-
венно на $10 млн и $16 млн. В качестве обес-
печения были предоставлены имущество и га-
рантии других, также аффилированных с биз-
несменом фирм и его личные поручительст-
ва. Деньги кредитной организации предпри-
ниматель не вернул. По версии следствия, за-
ключая договоры с банком, господин Гусаков 
с самого начала не планировал выполнять 
взятые на себя обязательства и нанес креди-
тору ущерб в размере 616 млн руб. по действу-
ющему на тот момент курсу (недополученные 
банком проценты в эту сумму не вошли). Кре-
дитные средства, по версии следствия, вооб-
ще не поступали в легальный бизнес, а сразу 
конвертировались заемщиком в рубли и вы-
водились в теневой оборот. «В короткий про-
межуток времени обвиняемый провел с по-
хищенными деньгами ряд последовательных 
финансовых операций, перемещая их между 
подконтрольными себе фирмами для смеши-
вания и обезличивания»,— говорится в обви-
нительном заключении. По мнению следст-
вия, таким образом господин Гусаков хотел не 
только скрыть совершенное им мошенниче-
ство, но и «создавал основы теневой экономи-
ки», «причиняя вред экономической безопас-
ности и финансовой стабильности РФ».

Сергей Машкин

Кредиты увязли в сети отелей
Основателя Heliopark Group будут судить за хищение более 600 млн руб.

СКР возбудил уголовное дело о мошенни-
честве в отношении адвоката Ольги Лукма-
новой, которая получила известность как 
защитник обвиненного в коррупции быв-
шего начальника управления собственной 
безопасности СКР Александра Ламоно-
ва. Ее задержали с поличным при получе-
нии крупной суммы от другого ее клиента — 
участкового одного из столичных отделов 
МВД, которому она пообещала прекратить 
начатое против него расследование через 
свои связи в следственных органах. Снача-
па адвокат полностью признала свою ви-
ну, но потом заявила, что все происшед-
шее провокация ФСБ, а ее признание было 
сделано под шестичасовым «прессингом» 
следователей. Таким образом они яко-
бы добивались, чтобы адвокат отказалась 
от защиты господина Ламонова.

Как стало известно 
”
Ъ“, 37-летняя Ольга Лук-

манова была задержана вечером 28 февраля со-
трудниками отдела «М» управления ФСБ по Мо-
скве и Московской области. Ее схватили при 
получении 800 тыс. руб. от ее клиента — участ-
кового уполномоченного столичного ОМВД 
«Измайлово» Тимура Сагатова. Некоторое вре-
мя назад в отношении него было возбуждено 
уголовное дело об особо крупном мошенни-
честве. Следователи Измайловского межрай-
онного отдела ГСУ СКР по Москве установили, 
что лейтенант полиции заключил заведомо не-
законный договор с психически нездоровым 
мужчиной и в результате завладел его кварти-
рой в микрорайоне Перово. Адвокатом поли-
цейского стала Ольга Лукманова. По некото-
рым данным, она предложила своему клиенту 
разом решить все его вопросы за 4 млн руб. за 
счет ее связей в следственных органах — речь 
шла о даче взятки следователю. Полицейский, 
поразмыслив, для вида согласился, но обратил-
ся в ФСБ. Не исключено, что он собирался све-
сти таким образом счеты с якобы коррумпи-
рованным следователем, который вел его уго-
ловное дело. Однако после того, как Ольга Лук-
манова была задержана, выяснилось, что ни-
каких денег сотруднику СКР она передавать 

не собиралась, а все происшедшее — обыч-
ная афера. Надо отметить, что вскоре после за-
держания и оформления документов госпо-
жа Лукманова была отпущена сотрудниками 
ФСБ. Санкцию на возбуждение уголовного де-
ла в отношении спецсубъекта, к которым отно-
сятся адвокаты, может дать лишь лично руко-
водитель следственного органа регионального 
подразделения СКР или же лицо, его замеща-
ющее. В данном случае свою визу должен был 
поставить глава ГСУ СКР генерал-майор юсти-
ции Александр Дрыманов. Однако, как оказа-
лось, он ушел на больничный, а исполняюще-
го обязанности не назначил. В результате адво-
ката Лукманову контрразведчики вынуждены 
были просто отпустить под обязательство о яв-
ке. По некоторым данным, уже 3 марта госпо-
жа Лукманова пришла к следователю Измай-
ловского МРО, который ведет дело Тимура Са-
гатова, и объяснила, что продолжает представ-
лять его интересы. Но уже 6 марта управление 
по расследованию особо важных дел ГСУ СКР 
по Москве с санкции генерала Дрыманова все 
же возбудило уголовное дело о мошенничест-
ве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Адвоката доставили в управление СКР по Севе-
ро-Западному округу Москвы на Живописной 
улице — по месту совершения преступления, 
где были проведены первые допросы. По дан-
ным 

”
Ъ“, Ольга Лукманова полностью призна-

ла свою вину. Учитывая это обстоятельство, а 
также то, что она является матерью четверых 
детей, следствие не стало выходить в суд с хода-
тайством об избрании меры пресечения для ад-
воката, ограничившись подпиской о невыезде.

Интересно, что первоначально на вопросы 
корреспондента 

”
Ъ“ об обстоятельствах задер-

жания и возбуждения уголовного дела Ольга 
Лукманова заявила, что ничего подобного во-
обще не происходило. Однако позже она сама 
же сообщила в СМИ об уголовном деле. При 
этом 

”
Ъ“ она пояснила, что считает свое уго-

ловное преследование провокацией ФСБ. Ад-
вокат признала, что действительно дала при-
знательные показания. «Я была вынужде-
на подписать признание после пяти-шести-

часового прессинга со стороны следователя 
СКР»,— сказала госпожа Лукманова, подчерк-
нув, что виновной себя не считает. Она убе-
ждена, что ее уголовное преследование — это 
попытка вывести ее из дела ее подзащитного 
Александра Ламонова, бывшего начальника 
УСБ СКР, который был в прошлом году задер-
жан вместе со своим непосредственным ру-
ководителем — начальником главного управ-
ления межведомственного взаимодействия 
и собственной безопасности СКР Михаилом 
Максименко и замначальника ГСУ СКР по Мо-
скве Денисом Никандровым. Они обвиняются 
в получении взятки от одного из лидеров кри-
минального мира России и постсоветского 
пространства вора в законе Захария Калашо-
ва, более известного как Шакро Молодой. «Ме-
ня пытались заставить склонить Ламонова к 
тому, чтобы он дал признательные показания, 
а потом пытались вывести из уголовного де-
ла»,— заявила Ольга Лукманова. По ее словам, 
сейчас через знакомых ей поступают предло-
жения выйти из дела в обмен на прекращение 
ее собственного уголовного преследования. 
Она также считает, что Александр Дрыманов 
вообще «не понял, что он подписал» постанов-
ление о возбуждении дела в отношении нее.

Надо также отметить, что госпожа Лукмано-
ва, эффектная брюнетка с прекрасной фигу-
рой, является весьма активным пользователем 
соцсетей. Только в Instagram у нее числится бо-
лее 44 тыс. подписчиков, с которыми она де-
лится фотографиями и видео своего шопинга, 
отдыха и т. д. Любопытно, что ее девизом, опу-
бликованном на странице в соцсети, является 
фраза: «Мои победы приносят людям счастье и 
свободу». Но пока не очень ясно, какое счастье 
улыбнется самой Ольге Лукмановой. Она зая-
вила 

”
Ъ“, что остается адвокатом господина Ла-

монова, хотя на дочку ее подзащитного оказы-
вается сильнейшее давление, чтобы она выш-
ла из дела. «Ламонов в курсе сложившейся ситу-
ации, но он остается моим клиентом, решение 
отказаться может принять только он, но этого 
не происходит»,— пояснила Ольга Лукманова.

Сергей Сергеев

В дело главы УСБ СКР зашли через участкового
Адвоката Александра Ламонова заподозрили в мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, сразу два ка-
питана 1-го ранга — бывший замести-
тель начальника штаба и экс-руко-
водитель отдела боевой подготовки 
Каспийской флотилии — были осу-
ждены за получение взяток и посред-
ничество в этом. Военное следствие 
установило, что за вознаграждение 
они содействовали 90 поступающим 
на военную службу по контрактам без 
положенных испытаний и проверок, 
а также помогли их назначению на 
штатные и вышестоящие должности. 
Причем штабной капитан, признав-
ший свою вину, получил на год боль-
ше, чем его коллега, настаивавший 
на своей невиновности.

Северо-Кавказский окружной воен-
ный суд (СКОВС) рассмотрел вчера апел-
ляционную жалобу Дмитрия Кончакова 
и его защиты на приговор, вынесенный 
Махачкалинским гарнизонным воен-
ным судом, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

СКОВС. По словам собеседника 
”
Ъ“, под-

судимый просил изменить приговор в ча-
сти наказания, посчитав его слишком су-
ровым. Защита указывала, что Дмитрий 
Кончаков признал вину до суда, активно 
сотрудничал с предварительным следст-
вием, изобличая подельников. Одним из 
них оказался бывший начальник отдела 
боевой подготовки той же Каспийской 
флотилии Валерий Порохнюк.

Капитана 1-го ранга Кончакова по по-
дозрению во взяточничестве сотрудни-
ки военной контрразведки задержали в 
сентябре 2015 года. Пока шло предвари-
тельное расследование, Дмитрий Конча-
ков находился под домашним арестом, 
но был взят под стражу после судебного 
разбирательства. По версии следствия, 
доказанной в суде, с 2012 по 2015 год об-
виняемый, используя должностные пол-
номочия, помог через двух посредников 
устроиться на военную службу 91 чело-
веку, получив за каждого контрактни-
ка по 50 тыс. руб. Будущие военнослу-
жащие при содействии бывшего зам-
начальника штаба перед заключением 
контракта не проходили требующиеся 
испытательные и проверочные проце-
дуры (медицинское, психологическое, 
профессиональное тестирование, про-

верку судимости). Дмитрий Кончаков 
также способствовал их назначению на 
штатные и вышестоящие должности. Он 
был признан судом виновным по 87 эпи-
зодам преступлений, предусмотренных 
ч. 3 ст. 290 УК РФ, и четырем эпизодам по 
ч. 2 ст. 290 УК РФ (получение должност-
ным лицом взятки и взятки в значитель-
ном размере). Решением суда первой ин-
станции капитан 1-го ранга Дмитрий 
Кончаков был разжалован в матросы, 
оштрафован на 2,5 млн руб. и пригово-
рен к пяти годам заключения в исправи-
тельной колонии общего режима. С него 
также было взыскано в пользу государст-
ва 4,55 млн руб., полученных экс-воен-
ным в порядке неосновательного обога-
щения. Согласно приговору, взыскание 
было наложено на имущество моряка — 
автомобиль Mercedes-Benz GL320 CDI.

В апелляционном порядке осужден-
ный ходатайствовал о замене назна-
ченных ему пяти лет реального срока 
на условное наказание. Однако СКОВС 
оставил в силе приговор первой инстан-
ции разжалованному капитану Дмит-
рию Кончакову.

Отметим, что приговор одному из двух 
посредников в передаче Дмитрию Конча-
кову взяток, Валерию Порохнюку, недав-
но был вынесен Астраханским гарнизон-
ным военным судом. Причем уголовное 
дело этого капитана 1-го ранга рассматри-
валось не в особом, а обычном порядке су-
допроизводства. Господин Порохнюк был 
признан виновным в совершении 18 пре-
ступлений, предусмотренных ч. 2 ст. 291.1 
УК РФ (посредничество во взяточничест-
ве) и в одном — по ч. 1 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество). Суд приговорил его к че-
тырем годам колонии общего режима со 
штрафом 1 млн руб. При этом капитана 
также разжаловали в моряки.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат осужден-

ного Роман Костенко, его доверитель не 
признает вменяемых ему преступных де-
яний, и он уже подал апелляционную жа-
лобу на приговор. По словам защитника, 
Валерия Порохнюка оговорил в своих по-
казаниях Дмитрий Кончаков, заключив-
ший с прокуратурой досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Как стало известно ”Ъ“, скандаль-
ный поворот приняло резонансное 
дело о стрельбе по сотрудникам МЧС 
в Новой Москве. Пока в Щербинском 
суде Москвы идет процесс над тре-
мя уроженцами Чечни, обвиняемыми 
в этом преступлении, в правоохра-
нительные органы с повинной явил-
ся их земляк Шейх Дутаев, признав-
шийся, что в спасателей стрелял он. 
При этом Шейх Дутаев сдал травма-
тический пистолет, из которого яко-
бы вел огонь. Адвокаты подсудимых 
рассчитывают, что теперь с их клиен-
тов будут сняты обвинения.

Житель Чечни Шейх Дутаев пришел в 
Ачхой-Мартановский отдел полиции Чеч-
ни в конце января 2017 года и признал-
ся, что он вместе со своими приятелями 
Алиханом Азиевым, Магомедом Арци-
хаевым и Адамом Закриевым участво-
вал в вызвавшей большой резонанс дра-
ке с сотрудниками МЧС в Новой Москве 
и что именно он стрелял из травматиче-
ского пистолета в одного из спасателей. 
В подтверждение своих слов Шейх Дута-
ев сдал травматический пистолет, из ко-
торого, по его словам, вел огонь. Спустя 
уже две недели Шейха Дутаева вызвали 
на допрос уже в следственное управле-
ние СКР по Восточному округу Москвы, 
где он подтвердил показания, данные че-
ченским полицейским.

Как уже не раз рассказывал 
”
Ъ“, кон-

фликт между приезжими из Чечни и сто-
личными спасателями произошел в сен-
тябре 2014 года в районе деревни Расска-
зовка на Староборовском шоссе. Женщи-
на, ехавшая на Volkswagen Touareg, не 
справилась с управлением и врезалась 
в «Газель», а та — в Skoda. Один из води-
телей усмотрел угрозу возгорания маши-
ны, и на место ДТП были вызваны поли-
цейские и пожарные. Тем временем, со-
гласно материалам дела, мимо повре-
жденных автомобилей проходила груп-
па молодых чеченцев, приехавших в Мо-
скву на заработки. Между владелицей 
Touareg и одним из чеченцев завязался 
спор, в который вмешались подъехавшие 
спасатели. В итоге разгорелся конфликт, 
переросший в драку, в которой участво-
вали несколько сотрудников МЧС и груп-
па кавказцев, а закончилось все стрель-
бой из травматики, в ходе которой рези-
новые пули попали в троих спасателей.

В настоящее время дело трех чеченцев 
рассматривается в Щербинском райсуде. 
Саид-Магомед и Хусейн Цетиевы, а также 
Хамзат Ражапов обвиняются в «хулиганст-
ве, совершенном группой лиц» (ч. 2 ст. 213 

УК РФ) и «покушении на убийство» восьми 
сотрудников МЧС (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК 
РФ). Саид-Магомед Цетиев находится под 
домашним арестом, остальные двое уже 
более двух лет содержатся в СИЗО.

О том, что в руки правоохранителей 
попали не те, кто на самом деле участ-
вовал в драке со спасателями и стрелял 
в них, адвокаты задержанных заявляли 
еще в начале расследования. «У следова-
телей не было никаких доказательств ви-
ны наших подзащитных, кроме неуве-
ренных показаний сотрудников МЧС»,— 
заявила 

”
Ъ“ адвокат одного из подсуди-

мых Татьяна Окушко. По ее словам, Хам-
зата Ражапова обвинили в стрельбе, хотя 
не была проведена баллистическая экс-
пертиза. «События происходили в темное 
время суток, что не позволяло пострадав-
шему достоверно опознать стрелявше-
го в него»,— уточнила госпожа Окушко. 
В качестве подтверждения алиби чечен-
цев адвокаты предъявили запись с ка-
меры наружного наблюдения, установ-
ленной возле дома, где жили обвиняе-
мые. Она свидетельствует, что в день ДТП 
они с утра находились дома, а потом уш-
ли на дискотеку — как минимум на час 
позже обстрела спасателей. А в качестве 
главного аргумента защитники называ-
ли следователям имена земляков обви-
няемых, которые на самом деле участ-
вовали в столкновении со спасателями, 
а затем сразу же уехали домой,— Алиха-
на Азиева, Магомеда Арцихаева и Адама 
Закриева. После визита госпожи Окушко 
и матери одного из обвиняемых к руко-
водителю ГСУ СКР по Москве Александру 
Дрыманову выделенное в отдельное про-
изводство другое дело о стрельбе — в от-
ношении неустановленных лиц — из СУ 
СКР Западного округа Москвы было пере-
дано в Восточный округ. После чего у ад-
вокатов появилась надежда на справед-
ливое расследование. «Мы рассчитыва-
ем, что новые следователи установят тех, 
кто виновен, и помогут освободить неви-
новных»,— сказала госпожа Окушко.

Между тем в Щербинском райсуде на 
последнем заседании председательству-
ющая отказала адвокатам приобщить к 
делу признательные показания Шейха 
Даутова. «Нам сказали, что суд не может 
нарушить порядок представления дока-
зательств, предложив дождаться, когда 
это сделает прокурор»,— пояснила госпо-
жа Окушко. Защита надеется, что после 
допроса Даутова суд вернет дело в проку-
ратуру, после чего подсудимых наконец 
отпустят на свободу.

Муса Мурадов

Контрактники  
потопили моряков
Бывшие офицеры сели за получение взяток  
от 90 человек

В стрельбе по спасателям 
признался  
земляк обвиняемых
Но его показания пока не удается приобщить к делу

Александру Гусакову за невозврат  
двух кредитов грозит до десяти лет  
заключения   ФОТО ЕВГЕНИЯ ДУДИНА
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ГИБДД выступила  
с поправкой на здоровье
Минздрав просят раскрыть данные о наркоманах, алкоголиках и эпилептиках

ГИБДД России и Общественная пала-
та РФ жестко раскритиковали Мин-
здрав России за то, что ведомство 
не предоставляет автоинспекции дан-
ные о стоящих на учете наркоманах, 
алкоголиках и эпилептиках. Послед-
ние в результате оказываются за ру-
лем. Прокуратура и ГИБДД собствен-
ными силами выявляют водителей 
с медицинскими противопоказания-
ми: этой весной, как стало известно 

”Ъ“, в Москве удостоверений лишат-
ся очередные 1,2 тыс. граждан. Пред-
ставители Госавтоинспекции в связи 
с этим говорят о необходимости дать 
право инспекторам направлять выз-
вавших подозрение водителей на об-
следование, а также законодатель-
но ограничить перечень водительских 
медкомиссий.

Проблема контроля состояния здоро-
вья водителей обсуждалась в Обществен-
ной палате (ОП) РФ. Напомним, еще в 2010 
году Генпрокуратура выявила 50 тыс. во-
дителей, стоявших на учете в наркологи-
ческом и психоневрологических диспан-
серах, но получивших тем не менее права 
(позже их аннулировали через суд). В 2014 
году Минздрав ужесточил правила полу-
чения медицинских справок, обязав гра-
ждан предоставлять в водительские ко-
миссии заключения из профильных ди-
спансеров, а также электроэнцефалогра-
фию (ЭЭГ). После этого стоимость справки 
возросла до 3–5 тыс. руб. В 2016 году Мин-
здрав упростил правила освидетельство-
вания (приказ 344н): обследование ряда 
врачей исключили (невролог и ЭЭГ ста-
ли обязательными только для получения 
прав на вождение грузовиков), но заклю-
чения нарколога и психиатра из диспан-
серов остались обязательными.

Приглашенные в ОП эксперты го-
ворили, что здоровье водителей, по су-
ти, сейчас не контролируется. Глава Со-
юза автошкол Москвы Александр Ачка-
сов рассказал, как оказывал первую по-
мощь человеку, у которого случился при-
ступ эпилепсии, при этом выяснилось, 
что у того есть действующие права. Не-
сколько десятков случаев ДТП из-за при-
ступов эпилепсии случились в прошлом 
году по всей России (в Нижегородской 
области, Татарстане и т. д.).

Столичные автошколы пользуются 
услугами нелегальных выездных мед-
комиссий, продающих водителям мед-
справки без проверок здоровья и запро-
сов информации в диспансерах, отме-
тил глава Ассоциации частных медцен-
тров Альберт Ханов. Примерно треть во-
дителей, получивших права в прошлом 
году, не обращались за заключениями 
в диспансеры, добавил заместитель ди-
ректора Московского научно-практиче-
ского центра наркологии Сергей Копо-
ров. В Москве за второе полугодие 2016 
года количество обращений в специа-
лизированные медучреждения сократи-
лось вдвое (до 13 тыс.), подтвердил пред-
ставитель УГИБДД Москвы Анатолий 
Мисенко. «Такие медкомиссии лишают 

лицензий, но они через некоторое вре-
мя открываются под другим названи-
ем»,— добавил господин Копоров.

Частично проблему мог бы решить об-
мен данными между Минздравом и МВД, 
стоит ли водитель на учете в том или 
ином диспансере, заявил заместитель на-
чальника отдела регистрационно-экзаме-
национной деятельности ГИБДД России 
Сергей Фомочкин. Поручение наладить 
такой обмен президент дал еще в 2009 
году. «Но база данных не создана, мы по-
ка не нашли с Минздравом понимания, 
как это сделать»,— пожаловался госпо-
дин Фомочкин. В Минздраве, пояснил 
он, опасаются, что МВД получит доступ к 
личным данным граждан. «Но нам не ну-
жен диагноз, мы готовы получать ответ в 
автоматическом режиме — имеются у че-
ловека противопоказания к вождению 
или нет»,— отметил господин Фомочкин.

Больных наркоманией и алкоголиков 
ГИБДД и прокуратура выявляют пока сво-
ими силами. «Мы запросили в ГУ МВД по 
Москве списки лиц, совершивших в 2016 
году уголовные преступления в состоя-
нии алкогольного и наркотического опья-
нения, стоящие при этом на учете,— рас-
сказал 

”
Ъ“ начальник отдела по надзору 

за соблюдением законодательства в сфе-

ре обеспечения правопорядка прокурату-
ры Москвы Дмитрий Романов.— Получив 
перечень из десятков тысяч фамилий, мы 
выяснили, что 1260 человек имеют дей-
ствующее водительское удостоверение». 
По словам господина Романова, в суды бу-
дут направлены иски о прекращении дей-
ствия водительских удостоверений этих 
граждан, соответствующее поручение на-
правлено прокурорам округов: в ближай-
шие один-два месяца алкоголики и нарко-
маны будут лишены правом управлять ав-
томобилем. Такая работа проводится ре-
гулярно, в 2016 году прокуратура Москвы 
через суды лишила прав 450 человек, по-
яснил 

”
Ъ“ господин Романов

Эксперты считают, что доступ ГИБДД 
к базе данных Минздрава не решит всех 
проблем. Ученый секретарь Центра со-
циальной и судебной психиатрии Серб-
ского Светлана Шпорт отметила, что 
граждане с проблемами по линии пси-
хического здоровья или наркологии за-
частую наблюдаются в частных клини-
ках, те Минздраву информацию не пере-
дают. «Люди стараются скрыть свой ди-
агноз, потому что знают: им не выдадут 
справку и они будут ущемлены в своих 
правах»,— резюмировала она.

Анатолий Мисенко из УГИБДД Мо-
сквы напомнил, что в советские времена 
водительских комиссий в столицы бы-
ло пять-шесть, а сейчас, по данным Сою-
за автошкол Москвы,— около 100 (в обла-
сти — 250). Их перечень, уверен он, нуж-
но определить «на законодательном уров-
не», причем в нем должны остаться толь-

ко госучреждения. Заместитель началь-
ника УГИБДД по Московской области 
Сергей Севастьянов настаивает: необхо-
димо наделить сотрудников ДПС полно-
мочиями принудительно направлять во-
дителей на обследования при «выявле-
нии признаков» заболеваний, при кото-
рых нельзя управлять автомобилем. По 
его мнению, нужно ввести и обязанность 
дополнительной проверки водителей по-
сле ДТП, поскольку полученные травмы 
могут быть несовместимы с вождением.

По итогам заседания глава комиссии 
по безопасности ОП Антон Цветков зая-
вил, что палата обратится к главе Мин-
здрава Веронике Скворцовой: «Мы ви-
дим заинтересованность всех сторон в 
решении проблемы, а Минздрава — не 
видим».

В пресс-службе Минздрава на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В октябре 2015 года на 

совещании в правительстве РФ претен-
зии по поводу затягивания с базой дан-
ных предъявлял Минздраву представи-
тель Генпрокуратуры Александр Русец-
кий (см. 

”
Ъ“ от 9 октября 2015 года), одна-

ко комментариев от ведомства тогда не 
последовало. Интересно, что два года на-
зад на regulation.gov.ru был опубликован 
подготовленный в МВД законопроект о 
создании единой базы данных о здоро-
вье водителей (

”
Ъ“ сообщал о нем в сен-

тябре 2015 года), в Минздраве тогда поо-
бещали «изучить проект». Документ про-
шел общественное обсуждение, но за два 
года его статус на портале не менялся.

Иван Буранов

В случае запуска четырех 
мусоросжигательных за-
водов, строительство ко-
торых предусмотрено 
проектом «Чистая стра-
на», москвичей ждет «кис-
лородное голодание», 
заявил председатель экс-
пертного совета комиссии 
по экологической полити-
ке Мосгордумы Александр 
Чумаков. По его словам, 
потребление кислоро-
да мусоросжигательными 
теплоэлектростанциями 
(ТЭС) будет сопоставимо 
с уроном, наносимым ат-
мосфере автомобилями. 
В Мосгордуме ”Ъ“ заяви-
ли, что выводы о вреде му-
соросжигательных пред-
приятий делать рано. 

Потребление кислорода 
мусоросжигательными заво-
дами в Москве и Московской 
области будет сопоставимо с 
его потреблением автомо-
билями, предупредил пред-
седатель экспертного сове-
та при комиссии по эколо-
гической политике Мосгор-
думы Александр Чумаков в 
ходе круглого стола «Наилуч-
шие доступные технологии 
утилизации отходов в Рос-
сии: состояние и перспекти-
вы». Строительство пяти му-
соросжигательных предпри-
ятий, четыре из которых по-
явятся в Московском регио-
не, предусмотрено проектом 
«Чистая страна» (

”
Ъ“ сообщал 

об этом 10 марта).
Потребление кислорода 

мусоросжигательными ТЭС, 
привел данные господин 
Чумаков, составит 29,4 млн 
тонн в год, для автомоби-
лей этот показатель находит-
ся на уровне 36,65 млн тонн 
в год. При этом жители Мо-
сквы и Подмосковья потре-
бляют только 6 млн тонн кис-
лорода. Компенсировать де-
фицит кислорода, по его сло-
вам, способны 3,9 тыс. кв. км 
лесных насаждений — та-
ких площадей у Московско-
го региона нет. «Если мы со-
жжем весь мусор, то это фак-
тически приведет к удвое-
нию кислородного голода-
ния,— сделал вывод госпо-
дин Чумаков.— Москва сей-
час уже и так находится в не-
благоприятной с точки зре-
ния содержания кислорода 
зоне». По словам господина 
Чумакова, в год мусоросжи-
гательные ТЭС выбросят 

около 2,5 млн тонн токсич-
ной золы, в частности диок-
синов, которые «не выводят-
ся из организма»: «Через че-
тыре года после запуска за-
водов каждый москвич полу-
чит дозу в 1,6 нанограмма ди-
оксинов, что выше предель-
ной дозы (1,4 нанограмма). 
Жителям придется ходить с 
кислородными баллонами».

Официальный предста-
витель близкого к «Ростеху» 
фонда «РТ-Инвест» Надежда 
Иванова, комментируя эти 
опасения, заявила, что на 
заводах будут предусмотре-
ны «несколько способов по-
нижения класса опасности 
и осаждения» летучей золы. 
Напомним, «РТ-Инвест» пре-
тендует на реализацию мас-
штабного проекта по развер-
тыванию мусоросжигатель-
ных заводов. 

В Мосгордуме считают, 
что «выводы о вреде таких за-
водов делать рано». «Сейчас 
в России меняется концеп-
ция обращения с отходами: 
мы идем по пути сортиров-
ки, вторичной переработки 
и только потом уже термиче-
ского обезвреживания,— зая-
вила 

”
Ъ“ председатель комис-

сии по экологической поли-
тике столичного парламента 
Зоя Зотова.— Не стоит забы-
вать, что на четырех проекти-
руемых в Московской обла-
сти заводах будут применять-
ся наилучшие доступные тех-
нологии. Нельзя изначально 
негативно оценивать проект 
— в Вене вообще в центре го-
рода стоит мусоросжигатель-
ный завод, стилизованный 
под музей, и никто не скажет, 
что там опасно». В Минпри-
роды России также обраща-
ют внимание, что при стро-
ительстве заводов «будут со-
блюдены все экологические 
требования». 

Ранее звучали опасения, 
что ввод в строй мусоросжи-
гательных ТЭС приведет к 
росту тарифов на вывоз му-
сора и электроэнергию. Гла-
ва природоохранного ведом-
ства Подмосковья Александр 
Коган, впрочем, заверил: та-
риф на тонну отходов умень-
шится на 150 руб. Он заявил, 
что по предварительным 
планам такие заводы будут 
размещены в Наро-Фомин-
ске, Солнечногорске, Ногин-
ске, Воскресенске. 

Ольга Никитина

В московском 
воздухе  
запахло золой
Эксперты прогнозируют дефицит 
кислорода из-за мусоросжигания

Миллиард ограниченных возможностей
Прокуратура нашла крупное мошенничество в программе создания рабочих мест для инвалидов

Прокуратура Москвы объявила о мошенничест-
ве на сумму миллиард рублей из бюджета города 
— эти деньги в виде субсидий чиновники передали 
компаниям на создание рабочих мест для инвали-
дов. Потери бюджета могут оказаться в два раза 
больше, говорят в прокуратуре: еще ряд материа-
лов был подготовлен и передан в следственные ор-
ганы. Департамент труда и соцзащиты Москвы уже 
начал через суд требовать возвращения денежных 
средств, а также изменил порядок выдачи субсидий.

Столичная прокуратура обнаружила расхищение суб-
сидий, которые выделялись правительством города на 
создание рабочих мест для людей с ограниченными воз-
можностями. «С декабря прошлого года прокуроры вели 
проверку выполнения договоров, которые департамент 
труда и занятости Москвы (ликвидирован в октябре 2015 
года, сейчас его правопреемник — департамент труда и 
соцзащиты населения.— 

”
Ъ“) заключал с работодателя-

ми»,— сообщила 
”
Ъ“ руководитель пресс-службы проку-

ратуры Москвы Елена Россохина. Выяснилось, что 22 ор-
ганизации, с которыми были заключены договоры с 2011 
по 2014 год, фактически отсутствуют как по местам созда-
ния рабочих мест, так и по месту регистрации, а руководи-
тели скрылись, говорят в прокуратуре. Объем похищен-
ных субсидий составил свыше миллиарда рублей. По ма-
териалам прокурорских проверок возбуждено 20 уголов-
ных дел по признакам преступлений, предусмотренных 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, совершенное в особо 
крупном размере). Начальник управления по надзору за 
соблюдением федерального законодательства прокурату-
ры Москвы Евгений Манеркин сообщил 

”
Ъ“, что прокуро-

ры продолжили проверку остальных договоров, срок дей-
ствия которых еще не закончился, и также выявили на-
рушения. По его словам, еще по десяти договорам сумма 
ущерба может составить около миллиарда рублей. «Контр-
оль за исполнением контрактов должен был осуществ-
ляться на всех этапах должностными лицами департамен-
та труда,— сказал 

”
Ъ“ господин Манеркин.— Следствие 

в ходе расследования уголовных дел примет решение о 
выделении материалов в отношении должностных лиц, 
которые не приняли мер по своевременному контролю».

На сайте столичного департамента труда и соцзащиты 
находится реестр получателей субсидий на создание ра-
бочих мест для инвалидов и молодежи. В нем — 63 ком-
пании, заключившие договоры с апреля 2011 года по ок-
тябрь 2015 года. Как ожидалось, они должны были создать 

2312 рабочих мест для инвалидов и 1561 — для молодежи. 
По словам господина Манеркина, на данный момент со-
здан только 1% рабочих мест. Субсидии предоставлялись в 
качестве аванса на приобретение оборудования, вспомо-
гательных материалов и сырья. Москва финансировала 
70% от суммы заявки, остальные 30% работодатель вклады-
вал самостоятельно. Стоимость создания одного рабоче-
го места составляла от 500 тыс. до 700 тыс. руб. Например, 
ООО «ПОС 

”
Мастер“» получило субсидию в размере 80 млн 

руб. на создание 136 рабочих мест, связанных с изготовле-
нием оконных блоков из ПВХ. А ООО «Транссервисмаги-
страль» получило почти 49 млн руб. на 79 мест. Договоры 
не были исполнены, отмечают в прокуратуре. Объем вы-
деленных Москвой средств для субсидий может превы-
шать 2,5 млрд руб. В 2014 году и. о. главы департамента тру-
да и занятости Вадим Кудряшов говорил, что на создание 
рабочих мест в 2012 и 2013 годах было выделено 1,287 мл-
рд руб., а на 2014 год предусмотрено выделение 1,349 мл-
рд руб., сообщал «Интерфакс».

В настоящее время на сайте Арбитражного суда Мо-
сквы размещены пять исков департамента труда и соцза-
щиты о возвращении средств, поданных в январе и фев-
рале 2017 года. Один иск к ООО «Центр» на сумму 30 млн 
руб. уже удовлетворен. Из решения суда ясно, что сотруд-
ники департамента несколько раз проверяли компанию 
в 2014 и 2015 годах и подтвердили, что она закупила обо-
рудование и создала 47 рабочих мест. Однако в 2016 го-
ду проверка обнаружила: компания переехала и распо-
ложена по другому адресу, а вместо 47 человек работали 
только 9 — еще 12 человек, по утверждению работодате-
ля, находились в отпуске. Суд обязал ООО «Центр» вер-
нуть полученные 30 млн руб.

В Министерстве труда РФ 
”
Ъ“ сообщили, что федераль-

ные средства не выделялись правительству Москвы на 
программу субсидирования рабочих мест для инвали-
дов. А в департаменте труда и соцзащиты населения Мо-
сквы 

”
Ъ“ заявили, что правительство Москвы отказалось 

от практики предоставления субсидий в авансовом по-
рядке в октябре 2015 года, сразу же после присоединения 
к нему департамента труда и занятости населения. «Про-
грамма материальной поддержки работодателей, прини-
мающих на работу инвалидов, путем субсидирования за-
трат на создание (сохранение) рабочего места приоста-
новлена»,— сообщила 

”
Ъ“ начальник отдела по работе со 

СМИ департамента труда и соцзащиты Анна Шаповалова. 
Она пояснила, что вопросы трудоустройства москвичей с 

октября 2015 года курирует заместитель руководителя де-
партамента Андрей Бесштанько, а полномочия по ежеме-
сячной проверке соблюдений условий договоров возло-
жены на специализированный отдел ГКУ «Центр занято-
сти населения Москвы».

По итогам проверки прокуратура города внесла пред-
ставление заместителю мэра Москвы по вопросам соци-
ального развития Леониду Печатникову, сообщила 

”
Ъ“ 

Елена Россохина. В ответ правительство Москвы проин-
формировало прокуратуру о разработке новой програм-
мы в сфере занятости инвалидов. «Новая программа бу-

дет реализована в 2017 году пока в форме эксперимента. 
Проект постановления, предусматривающий новый по-
рядок поддержки работодателей, уже внесен в правитель-
ство Москвы»,— сообщила Анна Шаповалова, добавив, 
что документ будет принят в ближайшее время. В прави-
тельстве планируют привлекать работодателей с опытом 
организации труда инвалидов. Субсидии им будут предо-
ставляться исключительно в порядке последующей ком-
пенсации израсходованных работодателями собствен-
ных денежных средств.

Анастасия Курилова

В ГИБДД России (на фото —  
представитель Госавтоинспекции 
Сергей Фомочкин) обеспокоены  
отсутствием информации  
о состоянии здоровья водителей  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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мировая политика

Россия и Япония встретятся вчетвером

Собеседник 
”
Ъ“ ожидает, что глава МИД РФ 

Сергей Лавров затронет вопрос об итогах не-
давних переговоров премьера Синдзо Абэ с но-
вым президентом США Дональдом Трампом и 
госсекретарем Рексом Тиллерсоном.

Встречи в формате «2+2» изначально заду-
мывались для обсуждения вопросов безопас-
ности. «Первый раунд диалога состоялся в ноя-
бре 2013 года в Токио и был, по обоюдной оцен-
ке, продуктивным»,— заметил Игорь Моргу-
лов. Тогда основными темами стали борьба с 
пиратством и терроризмом, обмены по воен-
ной линии, обсуждение вопросов кибербез-
опасности и т. п. После закрытия этого канала в 
2014 году военные контакты между двумя стра-
нами были сведены к минимуму.

Вопросы совместного освоения Курил, о 
котором стороны договорились в ходе визита 
Владимира Путина в Токио 15 декабря прош-
лого года, в этот раз уйдут на периферию. Их 
подробно обсудят 18 марта в ходе встречи меж-
ду Игорем Моргуловым и замминистра ино-
странных дел Такэо Акиба. Вчера газета Iomiuri 
со ссылкой на японских чиновников сообщи-
ла, что в пакет предложений Токио войдут ор-

ганизация в этом районе круизов, совместное 
разведение морских ежей и гребешков, сов-
местные проекты по строительству гостиниц 
и портовых сооружений, исследование аквато-
рии Курил и дистанционная медицинская по-
мощь их жителям. Представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова заявила, что в Москве «готовы из-
учить» эти предложения.

Впрочем, по мнению политолога из Tokyo 
Foundation Кена Дзимбо, для Японии в отноше-
ниях с Россией наиболее важны именно вопро-
сы безопасности. «Территориальный спор труд-
но решить в обозримом будущем,— заявил он 

”
Ъ“.— У Японии есть куда более насущные про-

блемы, например все более агрессивный Ки-
тай. И Токио стоит сосредоточить усилия на не-
допущении попадания Москвы в зависимость 
от Пекина, на поддержании многовекторности 
ее политики».

Для министра обороны Сергея Шойгу визит 
в Японию станет первым за долгое время: в по-
следний раз он посещал Токио в ноябре 2013 
года, уделив особое внимание вопросам ПРО. 
Эта тема вновь будет поднята и 20 марта. «Мы 
также постараемся донести нашу точку зрения 
по укреплению обороноспособности остро-
вов Курильской гряды»,— сообщил военно-ди-

пломатический источник 
”
Ъ“. По словам воен-

ных источников 
”
Ъ“, российских гостей ожида-

ет «непростой разговор» о последствиях укре-
пления 18-й пулеметно-артиллерийской диви-
зии, дислоцированной на Курилах еще со вре-
мен СССР. На сегодня, по данным 

”
Ъ“, там раз-

мещаются дивизион зенитно-ракетных ком-
плексов «Тор-М2У» (на боевом дежурстве с 2015 
года), усиленный дивизион береговых ракет-
ных комплексов типа «Бастион» (остров Иту-
руп) и дивизион береговых ракетных систем 
типа «Бал» (остров Кунашир).

Все они входят в состав 72-й береговой ра-
кетной бригады, сформированной в 2014 го-
ду. Мониторингом обстановки занимают-
ся беспилотные летательные аппараты типа 
«Элерон-3». «Мы должны укреплять все грани-
цы России, а не только отдельные ее участки. 
Не может быть такого, что западное направ-
ление прикрывается тремя дивизиями, а вос-
точное ни одной, как того хотят японцы,— за-
явил 

”
Ъ“ высокопоставленный офицер Ген-

штаба ВС РФ.— Наши действия не направле-
ны против Японии, речь идет об обеспечении 
обороноспособности страны».

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

«Не понимаю, почему 
Россия не настаивает  
на формировании  
альянса с Китаем»
Известный китайский политолог Янь Сюэтун  
о перспективах двусторонних отношений

В мае этого года в Китае пройдет гло-
бальный форум Шелкового пути, на 
который ожидается прибытие лиде-
ров двух десятков государств, вклю-
чая президента РФ Владимира Пути-
на. О том, почему России и Китаю не-
обходим военный альянс, что не так 
с БРИКС и почему Пекину стоит отка-
заться от марксизма, корреспондент 

”Ъ“ МИХАИЛ КОРОСТИКОВ погово-
рил с одним из самых известных ки-
тайских ученых-международников, 
деканом факультета международ-
ных отношений Университета Цинхуа 
ЯНЬ СЮЭТУНОМ.

— Какую роль играет Россия во внеш-
ней политике Китая?
— Россия и Китай не являются формаль-
ными союзниками, но в последние годы 
очень много было сделано для улучшения 
отношений между ними.
— Вы один из немногих в Китае, кто 
открыто выступает за формирование 
полноценного российско-китайского 
альянса. Почему вы считаете, что он 
важен?
— И Россия и Китай находятся под дав-
лением со стороны США. К сожалению, 
альянса между нами нет. Как я понимаю, 
ни одна из сторон не готова к этому. И поэ-
тому мы не можем ни оказывать друг дру-
гу надлежащую поддержку, ни улучшать 
дальше наши отношения. Наше сотрудни-
чество имеет границы.
— Почему, на ваш взгляд, Китай оста-
ется приверженным политике невсту-
пления в альянсы?
— Этот принцип был принят только в 
2008 году — для того, чтобы сохранять 
равное удаление от двух сверхдержав — 
России и США, не обижая никого из них. 
В тот момент это отвечало нашим инте-
ресам. Но времена изменились, и теперь 
Китай наполовину приблизился к статусу 
сверхдержавы. И этот принцип больше не 
отвечает нашим интересам. И я не пони-
маю, почему Россия не настаивает на фор-
мировании альянса с Китаем.
— Китай достаточно четко заявил, 
что это не в его интересах, и в этой 
ситуации настаивавший выглядел 
бы глупо.
— Но если бы Россия настаивала, то про-
блема была бы китайской, сейчас же это 
проблема двух сторон. В прошлом году во 
время визита Владимира Путина в Китай 
в сентябре Россия и Китай зачем-то подпи-
сали соглашение, в котором сказано, что 
между ними нет союза. Этот шаг мне не-
понятен.
— Обычно на это говорят, что у России 
и Китая свой уникальный набор про-
блем и не в интересах России, к приме-
ру, защищать Китай по проблеме Юж-
но-Китайского моря. Точно так же не в 
интересах Китая защищать действия 
России в Крыму и на Украине.
— Да, мы не поддерживаем друг друга от-
крыто по этим вопросам, и это устанавли-
вает искусственный потолок для наших 
отношений, их некуда развивать.
— Когда я обсуждаю этот вопрос с ки-
тайскими учеными, они обычно гово-
рят: у нас уже был альянс в 1950-е годы, 
и закончилось это плохо. Якобы пото-
му, что в альянсе одна сторона всегда 
доминирует, а другая подчиняется.
— Я знаю этот аргумент. Если мы посмо-
трим на историю, ни один альянс не длит-
ся вечно. Любой союз кончается. Я не ду-
маю, что это хороший аргумент. Это все 
равно что сказать разведенному челове-
ку: не женись больше, в первый раз ниче-
го хорошего из этого не вышло.
— Вы сказали, что у любого союза 
есть цель. Тогда мы вместе противо-
стояли миру капитализма. В чем бы-
ла бы цель российско-китайского со-
юза сейчас?
— Цель — увеличить политическую мощь 
наших государств, защитить нашу тер-
риторию и уменьшить военную угрозу 
со стороны США. У Китая территориаль-
ный спор с Японией, которая имеет под-
держку США. У России территориальный 
спор с Украиной, которая имеет поддер-
жку США. У нас схожий источник угрозы.
— Многие российские исследователи 
замечают: совместные инициативы 
России и Китая вроде ШОС и БРИКС 
не дали того результата, на который 
стороны рассчитывали. Вместо ШОС 
в Центральной Азии Китай создал но-
вый четырехсторонний механизм, а 
саммиты БРИКС производят впечатле-
ние, что все пять стран говорят о сво-
ем и не слышат друг друга. Почему, как 
вы считаете?
— Что касается ШОС, ее статус был подо-
рван Россией. Она началась с «шанхай-
ской пятерки», которая занималась во-
просами превентивной безопасности, 
предотвращала конфликты между чле-
нами. К счастью, ее удалось трансформи-
ровать в направлении активной безопас-
ности и сотрудничества, когда члены сов-
местно боролись с угрозами сепаратиз-
ма, терроризма и экстремизма по пери-
метру границ и внутри организации. К 
сожалению, в какой-то момент ваше пра-
вительство стало активно продавливать 

присоединение к организации Индии 
и Пакистана. Они стратегические сопер-
ники! И ШОС потеряла глубину, перешла 
на уровень вниз — от активной безопас-
ности к превентивной безопасности, те-
перь она снова вынуждена уделять глав-
ное внимание предотвращению кон-
фликтов между членами.
— А почему Китай на это согласился? 
В ШОС действует принцип консенсу-
са, Пекин мог заблокировать расши-
рение...
— Китай много лет сопротивлялся, но в 
какой-то момент это сопротивление са-
мо по себе стало ухудшать его отношения 
с Россией и Индией. И Китай решил усту-
пить, чтобы не провоцировать конфликт. 
Но вступление Индии и Пакистана серь-
езно подорвало потенциал этой органи-
зации. Она фактически убита. А ведь это 
была очень перспективная организация! 
Очень многие мои американские студен-
ты десять лет назад писали докторские 
диссертации по ШОС, это выглядело как 
новый формат. Она могла стать настоя-
щим альянсом! Теперь никто ничего про 
нее не пишет.
— А что по поводу БРИКС?
— БРИКС — другой случай, там с самого 
начала неверна идея. Страны без какой-
либо связи друг с другом были объедине-
ны аналитиком Goldman Sachs Джимом 
О’Нилом, а политическое руководство 
этих стран решило построить на этой ба-
зе политическое объединение. Оно было 
обречено с самого начала, и это видно бы-
ло по ходу саммитов: у стран не было об-
щей стратегической цели, кроме увеличе-
ния своего представительства в междуна-
родных финансовых институтах. Я в 2013 
году предполагал, что БРИКС как идея об-
речена на провал, Джим О’Нил тогда пи-
сал мне гневные письма. И что получи-
лось? Организация в коме, а фонд БРИКС 
Goldman Sachs в 2016 году закрыл. И кто 
оказался прав?
— На ваш взгляд, повлияли ли дей-
ствия России в Крыму в 2014 году на 
поведение Китая в Южно-Китайском 
море?
— Не напрямую. Скорее концептуально. 
Это был хороший пример того, как стра-
на должна защищать свои коренные ин-
тересы. Но сравнивать эти две ситуации 
не совсем разумно, Китай не занимал ни-
какие острова в Южно-Китайском море, 
которые до этого были бы заняты другой 
страной. Там все давно поделено между 
четырьмя странами, и ни у кого нет воз-
можности изменить позицию без войны.
— Но разве Китай не пытается по-
ставить всю эту акваторию под свой 
контроль?
— Конечно, нет! Это невозможно. Повто-
ряю: все острова давно заняты Вьетна-
мом, Филиппинами, Малайзией и Кита-
ем. Китай имеет не самую большую до-
лю островов и начал укреплять их позже 
всех. И он ни разу не пытался захватить за-
нятые другими странами острова силой. 
Потому что это потребует наземной вой-
ны, на которую Пекин не пойдет.
— С момента запуска Китаем инициа-
тивы «Один пояс — один путь» прош-
ло уже больше трех лет. Проведены 
тысячи форумов и круглых столов, 
но практические результаты очень 
скромны. Как вы считаете, почему так 
происходит?
— Во-первых, никто не понял, что 
Си Цзиньпин предложил. Все подумали, 
что это проект, базирующийся на китай-
ских инвестиционных возможностях. 
Это совершенно не так. Китай предложил 
всем странам работать сообща, у самого 
Китая денег всех облагодетельствовать 
нет. Во-вторых, все понадеялись, что Ки-
тай построит им инфраструктуру. Это не-
возможно! Это за рамками возможностей 
Китая. У нас даже нет возможности улуч-
шить нашу собственную инфраструктуру.
— А как же макеты коридоров через 
Евразию, заявления о «сообществе об-
щей судьбы»?
— Скажу так: за всю историю ни одна стра-
на не была в состоянии построить столько 
инфраструктуры, и в ближайшие 100 лет 
такой страны не будет. Я уверен на 100%.
— А как же Центральная Азия, страны 
которой всерьез надеются на Китай?
— Центральная Азия… Мое личное мне-
ние в том, что даже в Южно-Китайском 
море перспектив что-то сообща сделать 
больше, чем там. Потому что в Централь-
ной Азии живет очень мало людей, там 
вообще ничего не выгодно строить. Без 
определенной плотности населения все 
это бессмысленно.

Европа миновала 
голландский выход
Ультраправые начали год с поражения в Нидерландах

В Нидерландах подвели итоги парламент-
ских выборов, открывших для Европы из-
бирательный сезон 2017 года. Ставшее 
 барометром общественных настроений 
после прошлогоднего референдума о вы-
ходе Великобритании из ЕС голосование 
в Голландии принесло убедительную по-
беду проевропейской партии власти во 
главе с премьер-министром Марком Рют-
те.  Ультраправая Партия свободы скан-
дально известного политика Герта Вилдер-
са осталась далеко позади, не без труда 
удержавшись на втором месте. Поражение 
 правых популистов стало холодным ду-
шем для противников единой Европы, рас-
считывавших на то, что вслед за «Брекси-
том» последует «Нексит» — выход Нидер-
ландов из ЕС.

Едва ли не самые драматичные в послево-
енной истории Нидерландов парламентские 
выборы проходили через 25 лет после подпи-
сания в феврале 1992 года в Маастрихте Дого-
вора о Европейском союзе. В свое время став 
площадкой для запуска проекта «общеевро-
пейского дома», спустя четверть века королев-
ство должно было дать ответ на ключевой во-
прос для всей Европы: остается ли стремление 
к укреплению Евросоюза главным трендом 
политики Старого Света, или наследие Маас-
трихта уходит в историю под напором правых 
популистов.

Опросы свидетельствовали о том, что пра-
волиберальная Народная партия за свободу и 
демократию, возглавляемая премьером стра-
ны Марком Рютте, и ее главный соперник уль-
траправая Партия свободы во главе с Гертом 
Вилдерсом идут ноздря в ноздрю (см. 

”
Ъ“ от 13 

марта). Более того, согласно ряду опросов, фа-
воритом была партия Герта Вилдерса, в ходе 
недавних теледебатов с премьером Рютте объ-
явившего: лучшим сценарием для королевст-
ва станет «Нексит» — выход Нидерландов из 
ЕС вслед за Британией.

Однако итоги голосования показали, что 
вторая европейская сенсация, а вместе с ней и 
обещанный лидером голландских ультрапра-
вых «Нексит» отменяются. Народная партия за 
свободу и демократию завоевала в 150-мест-
ном парламенте 33 мандата, сумев заметно 
оторваться от Партии свободы, получившей 
20 мест (на пять больше, чем в парламенте 
прошлого созыва). «Бронзу» разделили две по-
литические силы проевропейской ориента-
ции — «Христианско-демократический при-
зыв» и партия «Демократы-66»: они получили 
по 19 мандатов.

Наиболее неожиданным стал результат 
партии «Зеленые левые», увеличившей свое 
присутствие в парламенте с 4 до 14 мест. Воз-
главляющий «Зеленых левых» Ессе Клавер, от-
ец которого — марокканец, а мать — наполо-
вину индонезийка, позиционирует себя как 
«анти-Вилдерса». В ходе избирательной кампа-
нии 30-летний политик проявил себя в качест-
ве жесткого и непримиримого критика лиде-
ра голландских ультраправых, доказывая: тра-
диционным устоям королевства угрожают не 
иммигранты, а правые популисты. «Ценностя-
ми Нидерландов на протяжении многих сто-
летий были свобода, толерантность, сострада-
ние, которые сегодня пытаются разрушить,— 
предупреждал господин Клавер.— Учитывая, 
что в этом году выборы проходят не только 
в Нидерландах, но и по всей Европе, нужно 
остановить популизм и показать, что ему есть 
альтернатива».

После обнародования итогов голосования 
главной задачей становится формирование но-
вой правящей коалиции. Учитывая традиции 
голландской политики, переговоры могут рас-
тянуться на много недель. Но в любом случае 
в стране будет создан альянс сил, которые не 
ставят под сомнение европейский выбор Ни-
дерландов. «Это был тот вечер, когда Нидерлан-
ды после 

”
Брексита“ и выборов в Америке ска-

зали 
”
стоп“ вредному виду популизма»,— про-

комментировал исход голосования премьер 
Рютте. В свою очередь, Герт Вилдерс вернется 
в привычную для себя нишу оппозиционного 
ультраправого популиста.

Учитывая, что уже 23 апреля во Франции 
пройдет первый тур президентских выборов, 
а в сентябре федеральные выборы состоятся в 
Германии, за голосованием в королевстве на-
пряженно следила вся Европа. Одним из пер-
вых на итоги выборов отреагировал прези-
дент Франции Франсуа Олланд, заверивший: 
«Ценности открытости, взаимоуважения и ве-
ры в будущее Европы остаются единственным 
истинным ответом на националистические 
импульсы». То, что «народ Нидерландов прого-
лосовал в подавляющем большинстве за цен-
ности Европы», отметил и глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер. А канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель заявила, что была «очень счастлива в связи 
с тем, что высокая явка привела к явному про-
европейскому результату и четкому сигналу 
всем». «Это хороший день для демократии»,— 
резюмировала она.

«Победа партии премьера Рютте — знако-
вое событие для всего Евросоюза,— заявила 

”
Ъ“ завсектором международно-политических 

проблем Европы ИМЭМО РАН Надежда Арба-
това.— Во-первых, по сути, это было голосова-
ние о дальнейшей судьбе европейского проек-
та, в ходе которого голландцы выразили стрем-
ление жить в объединенной Европе, несмотря 
на все кризисы. Во-вторых, результаты выбо-
ров остановили триумфальное шествие право-
популистских, де-факто крайне националисти-
ческих партий в Европе».

«Именно национализм представляет самую 
большую опасность для европейской интегра-
ции и стабильности в Европе, учитывая, что 
две мировые войны были развязаны именно 
из-за националистических и экспансионист-
ских устремлений отдельных держав»,— напо-
минает госпожа Арбатова. По мнению экспер-
та, после того как удар по национализму был 
нанесен в стране, ставшей неотъемлемой ча-
стью ядра европейского проекта, результаты 
выборов в Нидерландах окажут влияние и на 
расстановку политических сил во Франции и 
других странах ЕС. Во всяком случае, как зая-
вил вчера один из лидеров французской пред-
выборной гонки Эмманюэль Макрон, явно 
имея в виду свою соперницу Марин Ле Пен, 
«Нидерланды показали, что прорыв ультрапра-
вых не предопределен».

Глава комитета Совета федерации по ме-
ждународным делам Константин Косачев, 
впрочем, убежден, что по одним только Ни-
дерландам обо всей Европе судить не сто-
ит. «Да, это были принципиальные выборы 
для Европы, способные реально повлиять на 
французов и немцев в их избирательных пред-
почтениях. Да, их исход позволит выдохнуть с 
облегчением в штабах Макрона и той же Мер-
кель,— написал он вчера на своей странице в 
Facebook.— Но невооруженным глазом заме-
тен панический испуг устоявшихся европей-
ских элит перед новыми вызовами, которые 
бросает им XXI век. И от результатов голосова-
ния в отдельно взятой европейской стране эти 
вызовы не становятся меньше, а проблемы ни-
куда не уходят».

Российский политик называет Нидерланды 
«символом брожения умов и сохраняющегося 
раздрая в европейской политике». По его сло-
вам, «Европу продолжает штормить», и разни-
ца в несколько парламентских кресел для пар-
тии Герта Вилдерса (по сравнению с прогноза-
ми) «в этом смысле ничего не меняет».

Сергей Строкань

Спор премьер-министра Нидерландов 
Марка Рютте с его оппонентами  
рассудили избиратели  ФОТО REUTERS
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10 марта в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Томск» 
мы рассказали историю 
трехлетнего Егора Бенде
ля из деревни Нащеково 
Томской области («Чтобы 
сердце не выпрыгивало», 
Артем Костюковский). 
У мальчика тяжелый врож
денный порок сердца, не

достаточность аортального клапана. В  первые 
дни жизни он перенес операцию на сердце, 
но сейчас состояние мальчика ухудшается,  
ему требуется операция по замене клапана  
легочной артерии. Оплатить операцию семья 
Егора не в силах. Рады сообщить: вся необхо
димая сумма (882 040 руб.) собрана. Родители 
Егора благодарят всех за помощь. Примите  
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 10 марта 717 767 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Томск», 

«Алтай», «Адыгея», «Кострома», «Иртыш», «Поморье», 
«Югория», а также 167 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 61 ребен-
ку на 57 320 852 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 17 марта 2017 №45   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам  помогать. Всего собрано свыше 9,490 млрд руб. В 2017 году 
(на 16 марта) собрано 419 965 848 руб., помощь получили 445 де-
тей, протипировано 1767 потенциальных доноров костного моз-
га для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни  национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Из Домика — 
домой
Что изменилось в Домике  
и чем он отличается от богадельни

Два года назад открылся первый в России част
ный детский дом для детей со множественными 
нарушениями развития. На содержание и ле
чение воспитанников выделяет средства пра
вительство Москвы и собирает пожертвования 
Русфонд — в начале марта Рус фонд продлил 
договор еще на год.  Сейчас его все называют 
просто Домик, а тогда, при открытии, прозвуча
ло слово «богадельня», сильно насторожившее 
журналистов. 

Ранним московским утром к маленькому зданию 
Свято-Софийского детского дома на улице Круп-
ской приехали несколько машин с корреспонден-
тами и операторами. Все хотели запечатлеть пере-
езд детей из интерната для умственно отсталых в но-
вый маленький дом. Журналистам, конечно, было 
что снимать. Дети, бритые под машинку, в одинако-
вых колготках, мычащие (почти никто не говорил), 
толпились на первом этаже у вешалок, с ужасом раз-
глядывая свое новое пристанище.

Журналисты обступили директора Домика Свет-
лану Емельянову — в прошлом волонтера право-
славной службы «Милосердие». Спрашивали, что же 
здесь планируют делать с такими тяжелыми детьми. 
Светлана отвечала в том смысле, что собирается ра-
стить их так, как растят детей в семьях. И жить с ни-
ми так, будто главная проблема не в их диагнозах, 
а в их сиротстве. Сделать все, чтобы они никогда не 
оказались в психоневрологическом интернате для 
взрослых. Тут-то и прозвучало слово «богадельня».

Диагнозы детей были очень тяжелыми, некото-
рые пролежали в кроватях больше десяти лет, все 
22 ребенка были в памперсах, почти никто не умел 
ходить. Даже организаторы Домика были тогда уве-
рены, что эти дети навсегда останутся здесь. Зада-
ча — обеспечить им нормальную жизнь.

Но летом прошлого года произошло очень важное 
событие: для одного из детей Домика — для Гора — 
нашлась мама. Сначала она взяла его на гостевой 
режим, а потом и под опеку. Мальчика в инвалид-
ной коляске, со спинномозговой грыжей и другими 
сложными пожизненными диагнозами. Недавно ма-
ма Гора написала в фейсбуке, что у него наконец-то 
стали выпадать молочные зубы. В одиннадцать лет. 
При этом тон ее постов такой: вместо того чтобы быть 
инвалидом, Гор позволил себе быть ребенком.

Прошло еще немного времени — и в семью из До-
мика забрали всеобщего любимца, пятилетнего Кос-
тика, передвигавшегося в маленькой инвалидной 
коляске. Мама и папа, чтобы забрать его домой, как 
говорят педагоги, «сдвинули ради него не одну гору».

А потом на гостевой режим стали забирать Глеба, 
десятилетнего мальчика с синдромом Дауна. Коор-
динатор волонтеров Домика Валя Яковлева водит 
Глеба в школу, на танцы, в бассейн, в столярную мас-
терскую. Все, зажмурившись, надеются, что и Глеба 
тоже заберут домой насовсем. 

Вместо Гора приехала Вика — маленькая красави-
ца с роскошной копной волос. Потом появился Леон — 
мальчик с миодистрофией Дюшенна. В интернате, где 
он находился раньше, считали, что раз у Леона неизле-
чимая болезнь, то «возиться» с ним не стоит. Они и не 
возились: в 14 лет мальчик с абсолютно сохранным ин-
теллектом, с очевидными умственными способностя-
ми, мальчик, который собирает сложнейшие наборы 
лего, не знал букв. Но в сентябре Леон пошел в школу, 
уже научился читать. Пересел в коляску с электропри-
водом. Стал самостоятельным и любопытным. 

Слово «богадельня» в адрес Домика больше никто 
не произносит. Мне кажется это невероятно важ-
ным. Это значит, что в Домике меняются не только 
дети, но и взрослые и их отношение к подопечным. 
Еще год назад никто и предположить не мог, что де-
ти с такими страшными диагнозами, с такими иска-
леченными судьбами могут быть нужны кому-то, 
кроме тех, кто организовал Домик. Невозможно бы-
ло поверить, что этих детей могут забрать в семьи. 
Невозможно было поверить, что кто-то возьмет на се-
бя такую тяжелую ношу. Для этого надо было отнес-
тись к ним как к обычным девочкам и мальчикам, 
увидеть для них другое будущее. 

Недавно я заезжала в Домик и директор Светлана 
тихо сказала: «Может, когда-нибудь мы станем Цент-
ром поддержки семьи. Будем искать семьи для на-
ших ребят, а потом во всем их поддерживать». 

Варя Кузнецова, 2 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 168 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 31 тыс. руб.

Еще на 27-й неделе беременности, когда я прохо-
дила УЗИ, врач сказал, что состояние ребенка крити-
ческое, нужно делать экстренное кесарево сечение. 
Варя родилась весом всего 650 граммов. Три меся-
ца ее выхаживали в больнице. Врачи не давали ни-
каких прогнозов. После выписки я начала лечить 
Варю, возила на реабилитацию в разные клиники. 
В результате дочка начала улыбаться и лепетать, за-
интересовалась игрушками. Она еще не сидит и не 
ползает, но шанс на восстановление есть! Варю бе-
рет на лечение Институт медтехнологий (ИМТ), и мы 
просим помощи в его оплате. У нас двое детей, зар-
платы маленькие. Татьяна Курлат, Кировская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Варю 
необходимо госпитализировать. Девочке требуется 
снизить патологический тонус мышц, развить коор-
динацию движений, моторику и речь».

Настя Макеева, 8 лет, расщелина альвеолярного 
отростка, сужение верхней челюсти, требуется 
лечение. 161 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 39 тыс. руб.

Настя родилась с двусторонней расщелиной 
верхней губы, нёба и альвеолярного отростка. Доч-
ке сделали пять операций в местной клинике, но де-
фекты нёба и челюсти остались. Лечение продолжа-
ли в Москве. Реконструкцию губы и носа провели по 
госквоте, а ортодонтическое лечение мы оплачива-
ли сами. Лечение надо продолжать, но сейчас Насте 
требуются более сложные и дорогие аппараты, пла-
стины, брекет-система. Их стоимость для меня непо-
сильна. Я вдова, воспитываю трех дочерей одна. Жи-
вем на мою зарплату учителя в школе. Прошу, помо-
гите! Людмила Макеева, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
продолжать комплексное ортодонтическо-хирурги-
ческое лечение Насти. До проведения пластики аль-
веолярного отростка ей требуется лечение съемной 
и несъемной техникой, брекет-системой на обеих 
челюстях».

Артем Ефимов, 7 лет, врожденная  
левосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 112 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

Артем родился с искривленной левой стопой. Ле-
чить его начали в три недели от роду. Ничего не полу-
чилось — гипсовые повязки натирали кожу и свали-
вались. Я узнала о более эффективном методе Пон-
сети, но в нашем городе так лечить не умеют. Поеха-
ли в окружную больницу в Нижневартовск, опять на-
чались гипсования, потом провели ахиллотомию. 
Стопа вроде бы выпрямилась. Я строго выполняла 
все рекомендации, сын носил брейсы, но произо-
шел рецидив. За прошлый год Артем резко вырос, 
на 12 см, ходить ему трудно и больно. Мы обрати-
лись в ярославскую клинику, где успешно лечат ко-
солапость, но счет для меня слишком велик. Быв-
ший муж нам не помогает, поэтому прошу помощи. 
Людмила Песцова, Омская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «На фоне быстрого 
роста Артема произошел рецидив косолапости. Пла-
нируются курс этапных гипсований и операция — 
транспозиция (перемещение) сухожилия».

Настя Николаевская, 8 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
288 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 51 тыс. руб.

Дочка у нас спортивная, с пяти лет занимается 
аэро бикой. А недавно проходила диспансеризацию, 
и ей назначили УЗИ сердца. К нашему ужасу, обнару-
жили дефект межпредсердной перегородки! В НИИ 
кардиологии, куда нас направили, врачи сказали, что 
операция неизбежна и лучше провести ее сейчас, по-
ка не начались серьезные осложнения. На этом эта-
пе операцию можно сделать щадяще, без вскрытия 
грудной клетки. Вот только оплатить ее мы не в со-
стоянии. Мы с мужем рабочие, зарплаты небольшие. 
 Помогите! Наталья Николаевская, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Насти есть признаки ле-
гочной гипертензии, требуется эндоваскулярное за-
крытие дефекта. После щадящей операции девочка 
быстро восстановится и сможет вернуться к заняти-
ям спортом».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Сверху, когда летишь высоко 
высоко, кажется, что вся земля — 
твоя, что все тебе по плечу. Это Да
нил  понял, когда впервые взлетел 
на параплане. В конструкцию спе
циально внесли изменения, чтобы 
Данил мог управлять левой рукой. 
Ведь правая у него парализована 
с рождения. При появлении на свет 
Данилу порвали сухожилия право
го плеча, и в одну секунду здоровый 
малыш стал инвалидом с диагно
зом «акушерский паралич». В яро
славской клинике Данилу  обещают 
восстановить подвижность руки, 
но оплатить операции родители 
не в состоянии.

Данил на всю жизнь запомнил 
день, когда в школу пришел новый 
тренер. Он заглянул к ним в класс на 
перемене и сказал: «Если хотите нау-
читься летать и не боитесь высоты, за-
писывайтесь ко мне в кружок». Смель-
чаков оказалось не так уж и много — 
всего четыре человека во всей школе. 
Данил был первым.

Он родился крупным — четыре с по-
ловиной кило. Но большая гордость Га-
лины, мамы мальчика, оказалась боль-
шой проблемой для врачей. Ребенок 
зас трял в родовых путях, его выдавли-
вали, а когда показалась правая ручка, 
акушерка изо всей силы дернула за нее. 
Когда Данилу перерезали пуповину, 
его правая рука безжизненно висела. 

После роддома мальчика сразу от-
правили в отделение патологии ново-
рожденных областной детской больни-
цы. А через месяц госпитализировали 
в психоневрологическое отделение го-
родской больницы №2 в Брянске. Вра-
чи в один голос уверяли, что рука скоро 
восстановится.

Но ни курсы массажа, ни физиотера-
пия, ни лечебная физкультура ребен-
ку не помогли. МРТ показала, что в пра-
вом плече у него разрыв сухожилий. 
Когда Данилу исполнилось три меся-
ца, ему оформили инвалидность.

Четыре года Галина возила сына по 
реабилитационным центрам, надея-
лась, что вот-вот рука заработает.

Из родного Брянска они поехали 
в Санкт-Петербург, в Российский науч-
но-исследовательский нейрохирурги-
ческий институт имени профессора 
А.Л.Поленова.

— В вашей ситуации особых улуч-
шений ждать не приходится,— преду-
предил врач,— но мы можем провести 

невролиз правого плеча — освободить 
нерв от рубцовых сращений. 

После операции правое плечо Дани-
ла начало двигаться, но совсем немно-
го: мальчик смог на несколько санти-
метров приподнимать руку, отводить 
ее в сторону. 

— Это все, что мы можем,— при-
знался хирург. 

— А зачем тогда я родился? — спра-
шивал Данил маму.— Можно жить без 
глаза и без уха, даже без ноги можно 
ходить на костылях… А без руки жить 
нельзя. Я ничего не могу.

— Мы с тобой все преодолеем,— 
обещала Галина,— где-то обязательно 
есть клиника, в которой тебя вылечат. 

В первом классе Данил сказал, что 
он левша, а правую руку, которая была 
короче левой на пять сантиметров, стал 
прятать в карман.

— Только болезнь в карман не спря-
чешь,— говорит Галина,— дети все за-
мечают. Но не дразнили, наоборот, ска-
зали: «Дань, да ты не стесняйся, если 
что-то надо — скажи, мы поможем».

Шанс вернуть руке подвижность 
 неожиданно появился три года назад. 
Галина узнала, что в Ярославле есть 
док тор, который оперирует детей с аку-
шерским параличом.

В августе 2014 года Данил вме-
сте с мамой поехал на консультацию 
в ярославскую клинику. Доктор объяс-
нил, что Данилу поможет только мно-
гоэтапное хирургическое лечение — 
операции по перемещению мышц 
и сухожилий.

За два года Данилу сделали две 
операции. Мальчик стал активнее 
двигать правым плечом, смог нем-
ного сгибать и разгибать руку в лок-
те. Оплатить лечение помогли чита-
тели Русфонда. 

Прошлым летом Данил сел на вело-
сипед, научился держать равновесие 
и кататься на роликах… А самое глав-
ное — он поднялся в небо.

— Ты чего там орал? — спросил его 
тренер, когда Данил вместе с ним спус-
тился на землю. 

— Я пел! — засмеялся Данил.— У ме-
ня как будто крылья выросли!

На последней консультации в Яро-
славле доктор сказал, что для восста-
новления подвижности правой руки 
потребуется еще несколько операций. 
И тогда Данил сможет справляться без 
посторонней помощи. 

— И летать сам смогу? — спросил 
 Данил.

— Конечно, сможешь! — улыбнулся 
доктор. — Если не побоишься.

Данилу не терпится поскорее сде-
лать операцию, чтобы прийти на аэро-
дром и услышать слова тренера:

— Данил, на взлет!
Светлана Иванова,  
Брянская область

Небо в подарок
Четырнадцатилетнего Данила Мацуева спасет серия операций

Вера  
Шенгелия,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА 

Из свежей почты

14 марта в Перовском  районном 
суде Москвы состоялось  третье 
предварительное заседание 
по гражданскому иску Русфонда 
к наследникам Жанны Фриске. Речь 
идет о взыскании неизрасходован
ных благотворительных средств, 
собранных «Первым каналом» 
и Рус фондом на лечение певицы. 
Сумма иска — 21 633 214 руб. Суд 
удовлетворил требование Русфон
да о проведении оценочной экспер
тизы унаследованного ответчиками 
имущества.

Напомним, что ответчиками на про-
цессе являются родители певицы и ее 
несовершеннолетний сын Платон, ин-
тересы которого в суде представляет 
его отец Дмитрий Шепелев. В зале су-
да присутствовали представители отца 
Жанны Владимира Фриске, впервые по-
явились представители Дмитрия Шепе-
лева. Представители матери Фриске — 
Ольги — на суд не явились.

На предыдущем судебном заседании 
суд предложил представителям ответ-
чиков в течение двух недель предъявить 
документы на оплату лечения Жанны 
на сумму заявленных требований. От-
метим, что гражданский суд может толь-

ко предложить стороне представить те 
или иные доказательства, а обязать сто-
рону это делать у суда права нет. Если от-
ветчики ничего не предоставляют, дело 
будет рассмотрено по имеющимся в де-
ле доказательствам. Но поскольку прохо-
дящие сейчас заседания являются подго-
товительными, ответчики вполне могут 
предъявить имеющиеся у них докумен-
ты лишь тогда, когда начнется рассмо-
трение спора по существу. Так что к это-
му вопросу суд пока не возвращался.

Адвокат Русфонда выдвинул хода-
тайство о проведении оценочной экс-
пертизы унаследованного ответчика-
ми недвижимого имущества: квартиры 
и машино-места в Шмитовском прое-
зде в Москве, половины участка и поло-
вины загородного дома в Истринском 
районе Подмосковья (и участок, и дом 
находились в совместном владении 
Жанны и Дмитрия Шепелева). Истец 
настаивал на оценке имущества, пото-
му что отсутствие экспертизы часто ста-
новится впоследствии основанием для 
пересмотра подобных дел. 

Представитель Владимира Фриске, 
не возражая против проведения экс-
пертизы, тем не менее предложил ис-
пользовать более «традиционные» ме-

ры, а именно арестовать все это имуще-
ство — квартиру, машино-место, поло-
вину участка и дома.

Представитель Дмитрия Шепелева 
выступил против оценочной эксперти-
зы. Он предложил использовать доку-
менты о кадастровой стоимости этих 
объектов, определенной при оформле-
нии наследства. Кроме того, он заявил, 
что Дмитрий Шепелев как представи-
тель сына не наследовал денежных 
средств, а значит, не может нести ответ-
ственности по долгам покойной.

Представитель Русфонда не согла-
сился с использованием при рассмо-
трении дела кадастровой стоимости 
унаследованного имущества, так как, 
согласно законодательству, в подобных 
случаях суд должен ориентироваться 
на его рыночную стоимость.

Суд удовлетворил ходатайство Рус-
фонда о проведении оценочной экс-
пертизы по рыночной стоимости. Стои-
мость будет определяться на момент 
смерти певицы — 15 июня 2015 года. 
Наложение ареста на это имущество суд 
счел чрезмерным. Тем более что истец та-
ких требований не предъявлял. Очеред-
ное слушание дела состоится 21 апреля.

Елена Курасова

Наследство Жанны
Имущество певицы оценят по рыночной стоимости

Почта за неделю 10.03.17–16.03.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 57 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

Данилу поможет только 
многоэтапное хирургическое 
лечение — операции 
по перемещению мышц 
и сухожилий 
ФОТО МАКСИМА ШЕРА

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Н И Л А  М А Ц У Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 9 4  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Данила 
последствия родового повреждения правого плечевого сплетения. Мы уже дважды прооперировали 
мальчика в 2015 и 2016 годах. В результате проведенного хирургического лечения Данил может 
отводить руку в сторону и назад, немного сгибать и разгибать локоть, появились активные движения 
пальцев. Предстоит еще несколько операций: мы должны улучшить подвижность локтевого сустава, 
движения плеча, активизировать функции кисти и пальцев. Наша задача — максимально восстано-
вить объем движений правой руки Данила, добиться того, чтобы мальчик смог полностью обслужи-
вать себя и не зависеть от посторонней помощи».

Стоимость этапных операций 651 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 57 тыс. руб. 
Не хватает 594 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Данила Мацуева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет мамы Данила — Галины Владимировны Мацуевой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Егору Бенделю 
оплачена операция
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20938,39 (–11,71)
РТС 1096,29 (+33,68)
FTSE 100 7415,95 (+47,31)

DAX 30 12083,18 (+73,31)
DJIA* 20942,17 (−7,93)
NASDAQ Composite* 5894,19 (−5,857)

*На 20:33    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.03.17
Австралийский доллар 44,8244
Английский фунт 71,4650
Белорусский рубль** 30,7193
Датская крона* 83,9864

Доллар США 58,2437
Евро 62,4897
Индийская рупия*** 88,9964
Казахский тенге*** 18,3517

Канадский доллар 43,7659
Китайский юань* 84,4442
Норвежская крона* 68,6407
СДР 78,6057

Сингапурский доллар 41,4634
Новая турецкая лира 15,8151
Украинская гривна* 21,5797
Шведская крона* 65,6600

Швейцарский франк 58,2262
Японская иена*** 51,3862
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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можно изменить через Сингапур, 
наблюдает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Борьба с карманными и мошенни-
ческими третейскими судами (ТС) 
вылилась в масштабную реформу, 
по которой постоянно действующи-
ми арбитражными учреждениями 
в РФ с 1 ноября смогут быть лишь 
те, кто получит разрешение прави-
тельства при соблюдении целого 
ряда условий. Впрочем, если поста-
раться, в каждом законе можно най-
ти лазейку. Например, можно учре-
дить арбитраж за рубежом. Мы уже 
приводили примеры таких между-
народных арбитражей, созданных 
лицами, которые параллельно воз-
главляют российские ТС (см. 

”
Ъ“ от 

23 декабря). Несмотря на иностран-
ное название арбитражей, сторона-
ми спора в них, как правило, высту-
пают российские лица, да и заседа-
ния проходят в России. Тогда юри-
сты выражали надежду, что госсуды 
будут пресекать подобную практи-
ку. Теперь появилась возможность 
проверить эти ожидания.

Первопроходцем стал Российско-
сингапурский арбитраж (Сингапур) 
Алексея Кравцова, вопрос об испол-
нении решения которого сейчас ре-
шается в госсудах. Арбитражный суд 
Москвы отказался выдать исполни-
тельный лист, посчитав, что арби-
траж не вправе был рассматривать 
спор между российскими юрлица-
ми, не имеющими связи с Сингапу-
ром. По мнению суда, это «несовме-
стимо с принципами построения 
правовой системы государства».

В юридическом сообществе нет 
единого мнения: одни считают до-
пустимым рассмотрение за грани-
цей спора российских юрлиц без 
иностранного элемента, другие ви-
дят в этом нарушение закона «О ме-
ждународном коммерческом арби-
траже». Удивление юристов вызва-
ла и фраза суда о рассмотрении спо-
ра на территории Сингапура, так 
как заседание арбитража было в Мо-
скве. Впрочем, кассационный суд 
Московского округа направил во-
прос об исполнении решения Син-
гапурского арбитража на новое рас-
смотрение. Из опубликованного 
в среду судебного акта следует, что 
доводы первой инстанции призна-
ны «недостаточно обоснованными» 
и суд теперь должен сначала прове-
рить специальные основания для 
отказа в исполнении, а если их нет, 
указать, «в чем конкретно выража-
ется нарушение принципа постро-
ения правовой системы РФ».

От решения госсуда и его моти-
вов зависит будущее третейского 
разбирательства. Реформа, вводя-
щая строгий фильтр для внутрен-
них ТС, от иностранных требует 
лишь «широко признанной между-
народной репутации». Но и без пра-
вительственного разрешения такой 
арбитраж сможет рассматривать 
споры, а его решения могут быть ис-
полнены как решения суда ad hoc 
(разовый арбитраж). А если можно 
продолжать вести третейскую де-
ятельность в России под формаль-
ной импортной вывеской, то зачем 
обращаться за разрешением? Этим, 
кстати, отчасти может объясняться 
немногочисленность заявок от ТС 
в Минюст на фоне быстро истекаю-
щих сроков.

вчера

«ОДНОКЛАССНИКИ»

планируют протестировать 
модель платной подписки 
на видеоконтент соцсети, для 
чего в компании разработали сер-
вис, позволяющий пользовате-
лям оформить подписку или купить 
конкретное видео, сообщила пред-
ставитель соцсети Анастасия Жба-
нова. В течение полугода компания 
планирует определиться с запу-
ском сервиса. За это время «Одно-
классники», ведущие сейчас пере-
говоры с производителями контен-
та, рассчитывают завершить тесты 
и выявить востребованность ново-
го формата у партнеров и пользо-
вателей соцсети. «Интерфакс»

БАНК  
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»,

крупнейший региональный 
банк, приобрел 5,8% акций 
банка «Возрождение», контр-
олируемого группой «Промсвязь-
капитал» (50,003%). В докумен-
тах банка не сообщается, чей па-
кет был продан. Но в конце фев-
раля сообщалось, что 9,8% акций 
банка продал экс-сенатор Вик-
тор Пичугов. Это произошло сразу 
после того, как господин Пичугов 
решил выйти из капитала Пром-
связьбанка, в котором владел по-
чти 10% акций. Цена сделки так-
же не раскрывается. «Санкт-Пе-
тербург» не первый банк, прио-
бретающий акции «Возрождения». 
В прошлом году 8,6% акций прио-
брел  Московский кредитный банк. 
Правда, в банке утверждали, что 
это произошло в рамках сделки 
репо.  Отдел  финансов

HIGHLAND FUND

не воспользовался преиму-
щественным правом на при-
обретение 39% в Быстрин-
ском ГОКе, подконтрольном 
ГМК «Норильский никель», 
и теперь лишь увеличит свою до-
лю до оговоренных 13,3%, купив 
еще 2,66% в проекте, сообщил 
 финансовый директор «Норнике-
ля» Сергей Малышев. Эту сдел-
ку «китайские инвесторы закро-
ют, они к этому полностью готовы, 
ждут решения ФАС», сказал госпо-
дин Малышев. Как сообщалось, 
вместо Highland Fund 39% Быст-
ринского ГОКа может купить CIS 
Natural Resources Fund, учрежден-
ный «Интерросом» Владимира По-
танина (владеет 30,3% ГМК) и ЕСН 
Григория Березкина. ТАСС

ГК «ДИКСИ»

нарастила чистый убыток 
до 2,8   млрд руб. по итогам 
2016 года против 589 млн руб. чи-
стой прибыли в 2015 году, говорит-
ся в отчетности компании. Выруч-
ка группы выросла за год на 14,3%, 
до 311   млрд руб., в четвертом квар-
тале темпы роста замедлились 
до 4,2%. Капитальные затраты ри-
тейлера в прошлом году снизили-
сь на 30,5%, до 9,5   млрд руб., ком-
пания открыла 140 магазинов без 
учета закрытых точек. В этом го-
ду она запланировала открытие 
примерно 180 магазинов. Капи-
тальные затраты при этом оста-
нутся на уровне прошлого года. 
 Анастасия Дуленкова

правила  
игры«Полюс» сдаст лишнее золото

Контроль в Нежданинском месторождении получит Иван Кулаков

Как стало известно 
”
Ъ“, Иван 

Кулаков, экс-партнер Рома-
на Абрамовича по «Сибнеф-
ти» и Highland Gold, приобрета-
ет у «Полюса» Саида Керимова 
82,3% в крупном Нежданинском 
месторождении золота. Сумма 
сделки, по данным 

”
Ъ“, соста-

вит до $150 млн, при этом мино-
ритарий Нежданинского про-
екта Polymetal сохранит опцион 
на увеличение доли до 50%. Не-
жданинское — сложное место-
рождение. «Полюс» долго искал 
партнеров, но решил выйти 
из проекта, «не видя синергии 
с другими активами», говорят 
источники 

”
Ъ“. В отрасли между 

тем не исключают, что за Ива-
ном Кулаковым могут стоять 
и другие инвесторы.

Крупнейший золотодобытчик 
РФ «Полюс» Саида Керимова про-
дает контроль (82,3%) в Нежданин-
ском месторождении золота в Яку-
тии (СП с Polymetal), рассказали три 
источника 

”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей. Двое из них уточняют, что поку-
патель — структура, подконтроль-
ная одному из основателей, а ныне 
миноритарию Highland Gold Ива-
ну Кулакову. Сумма сделки — $100–
150 млн, говорят собеседники 

”
Ъ“, 

ожидая ее закрытия «в ближайшее 
время».

В 2006 году «Полюс» (тогда еще 
«Полюс Золото», подконтрольное 
альянсу Владимира Потанина и Ми-
хаила Прохорова) консолидировал 
Нежданинское, купив за $300 млн 
у «Интерроса» господина Потани-
на 50% ЮВГК, владеющей лицензи-
ей до 2021 года. За год до этого еще 
50% были куплены у АЛРОСА. Ресур-
сы Нежданинского — около 20 млн 
унций золота, в 2009 году «Полюс» 
договорился об альянсе по нему с 
Kinross Gold, но через два года ка-
надцы ушли, сочтя актив рискован-
ным из-за «вдвойне упорных руд» и 
невысокого содержания металла (5 г 
на тонну).

В 2013 году «Полюс» списал око-
ло $250 млн стоимости Нежданин-
ского из-за падения цен на золото 
и признал, что перспективы разра-
ботки под вопросом. Но в декабре 
2015 года компания договорилась 
о партнерстве с Polymetal, получив-
шей 15,3% в проекте за $18 млн (доля 
увеличится до 17,7% еще за $3 млн; 

часть средств пошла на доразведку). 
Polymetal имеет опцион и на увели-
чение доли до 50% за $72 млн в рам-
ках второй стадии — разработки и 
создания ГОКа. Глава Polymetal Ви-
талий Несис заявлял в 2016 году, 
что 20 млн унций — недостижимы, 
но 10 млн унций (по JORC) «кажется 
вполне реальным». Разведка должна 
завершиться в апреле, в Polymetal 
в конце февраля говорили 

”
Ъ“, что 

«решение о переходе в следующий 
этап будет приниматься весной».

С запуском проекта Polymetal 
должен стать управляющим парт-
нером ЮВГК, сообщали стороны. 
Есть ли у Polymetal опцион на выкуп 

всей доли «Полюса», не раскрыва-
лось. Источники 

”
Ъ“ допускают, что 

опцион был, но Polymetal им не вос-
пользовался, и отмечают, что струк-
тура Ивана Кулакова должна стать 
правопреемником «Полюса» в согла-
шении по Нежданинскому. «Нежда-
нинское — непрофильный актив 
для 

”
Полюса“, в нем компания вы-

ступает в несвойственной ей роли 
финансового инвестора, а не опера-
тора,— говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к компании.— Месторождение 
не обеспечивает синергию с дейст-
вующими активами, сделка нуж-
на, чтобы 

”
Полюс“ сосредоточился 

на открытой крупнотоннажной до-

быче и развитии своих проектов». 
В «Полюсе» ситуацию не комменти-
руют, Иван Кулаков не ответил 

”
Ъ“. 

ВPolymetal заявили, что «чужие сдел-
ки не комментируют и информаци-
ей не располагают».

Иван Кулаков был формальным 
владельцем Нефтяной финансо-
вой компании (НФК) и в середине 
1990-х участвовал в схеме привати-
зации 51% «Сибнефти» структурами 
Романа Абрамовича и Бориса Бере-
зовского. На базе НФК формирова-
лись активы Highland Gold, основ-
ным акционером которой является 
Millhouse Романа Абрамовича (26,6% 
через Primerod International Ltd), но 
взгляды партнеров на развитие с на-
чала 2000-х сильно расходились, как 
и финансовые возможности. В итоге 
доля Ивана Кулакова в Highland со-
кратилась с 22,7% до 4,5%.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли гово-

рят, что давно не слышали об актив-
ности Ивана Кулакова в золотодобы-
че, и не исключают, что он может вы-
ступать в интересах других инвесто-
ров или для перепродажи. Highland 
Gold не имеет отношения к сдел-
ке по Нежданинскому, говорят там. 
Не участвует в ней и Millhouse, уве-
ряет близкий к компании источник 

”
Ъ“ (там тему не комментируют). По 

данным СПАРК и Kartoteka.ru, на-
прямую у Ивана Кулакова есть лишь 
47,57% ООО «Сунский карьер» в Каре-
лии, он также соучредитель НП зем-
левладельцев и домовладельцев кот-
теджного поселка «Сколково».

В 2016 году в России на месторо-
ждениях золота добыто 238,8 тонны 
(7,67 млн унций), 20% — добыча из 
упорных руд, и эта доля растет, по-
ясняет глава Союза золотопромыш-
ленников Сергей Кашуба. По его 
мнению, для разработки Нежданин-
ского надо решить технологические 
вопросы, но у Polymetal серьезный 
опыт работы с упорными рудами. На 
Нежданинском логично делать кон-
центрат для экспорта или давальче-
ской переработки в китайской про-
винции Шаньдун, полагает госпо-
дин Кашуба, в 2016 году в КНР до-
были 453 тонны (14,56 млн унций), 
мощности позволили выплавить 
еще 80 тонн (2,57 млн унций) золота 
на давальческом сырье.

Анатолий Джумайло, 
Денис Скоробогатько, 
Яна Рождественская

Рекламодатели пошумели в эфире
Количество рекламных роликов растет второй год подряд

Количество рекламных роли-
ков на крупнейших россий-
ских телеканалах в 2016 году 
выросло на 8%: каждый телез-
ритель видел в среднем 529 ро-
ликов в неделю. Этот уровень 
приблизился к историческо-
му максимуму 2005–2006 годов, 
когда не было действующих 
сейчас ограничений реклам-
ного времени в эфире. Нынеш-
ний рост объясняется тем, что 
рекламные сообщения стано-
вятся короче, а в националь-
ный эфир приходят новые ре-
кламодатели.

Показатель рекламного шума, 
учитывающий среднее количество 
рекламных роликов на телезрителя 
в неделю, на федеральных россий-
ских телеканалах вырос в прошлом 
году на 8%, до 529 роликов, подсчи-
тало медиаагентство Initiative на ос-
нове данных Mediascope по телеау-
дитории старше 18 лет в городах с 
населением выше 100 тыс. человек. 
В исследовании учитывалась пря-
мая реклама, но не учитывались 
телемагазины, бегущая строка и 
спонсорские вставки.

По сравнению с прошлым годом 
рост уровня рекламного шума уско-
рился. В 2015 году он составлял 3%, 
до 489 роликов. В 2014 году показа-
тель стагнировал, составив, как и в 
2013-м, 475 роликов, в 2013-м рост 
не превышал 5%. Пиковые значе-
ния рекламного шума пришлись на 
2005–2006 годы: 544 и 536 роликов 
в неделю соответственно.

Как сообщал ранее 
”

Ъ“, начав-
шийся в 2015 году рост количества 

роликов обеспечили малые телека-
налы и ночные эфиры, а также но-
вые рекламодатели, пришедшие в 
национальный эфир из региональ-
ного или других медиа. В 2016 го-
ду тренд продолжился в связи с вос-
становлением спроса на телерекла-
му после кризиса, объясняет ген-
директор Initiative Анна Мазурина. 
Рост рекламного шума ускорился в 
первом полугодии на 12% из-за низ-
кой базы годом ранее: в первом по-
лугодии 2015-го из-за кризиса ре-
кламодатели переходили на поме-
сячное планирование, и число ро-
ликов упало на 2%. А во втором по-
лугодии 2016 года рост на 0,5% обес-
печила, в том числе, предвыборная 
реклама. Госпожа Мазурина отмеча-
ет, что на рост рекламного шума по-
влияло также сокращение средней 
длины ролика и приток новых ре-
кламодателей. Короткие версии бо-
лее активно размещались в эфире 
входящих в топ-6 каналов, уточня-

ет она: «Первого», «России 1», НТВ, 
СТС, ТНТ, РЕН ТВ. На топовых ка-
налах количество новых рекламо-
дателей выросло за год на 9%, при-
чем большинство новичков пере-
шло из регионального ТВ, добавля-
ет эксперт.

Ограничение на количество ре-
кламы в телеэфире было введено 
как раз во время пикового роста ре-
кламного шума — 1 июля 2006 го-
да, на уровне 12 минут в час. Дей-
ствующий закон допускает де-
вять минут рекламы в часе эфира. 
В 2016 году фактически отведен-
ное под рекламу количество ми-
нут в час на национальном ТВ уве-
личилось на 3% — с 7 до 7,3 мину-
ты в среднем. Малые каналы росли 
более динамично (5%) в сравнении 
с первой шестеркой каналов (2%), 
отмечается в исследовании. По 
данным российского представи-
тельства Etat Control International 
(ECI), селл-аут рекламного времени 

в 2016 году составил около 90% от 
разрешенного законом.

«При достаточно жестких огра-
ничениях объемов рекламы и вы-
сокой привлекательности ТВ ре-
кламодатели оптимизируют все 
остальные параметры, в том числе 
и продолжительность рекламного 
ролика. Уменьшение средней про-
должительности ролика в 2016 го-
ду на 2%, по расчетам Initiative,— 
результат такой оптимизации»,— 
констатирует заместитель дирек-
тора по маркетинговым исследова-
ниям «Национального рекламно-
го альянса» Роман Кузнецов. Рост 
объемов рекламы в минутах, с его 
точки зрения, также закономерен. 
«В 2015 году, особенно в первые 
два месяца, наблюдался провал ре-
кламной активности, связанный с 
кризисом. В 2016 году телерынок 
начал восстанавливаться, и за счет 
эффекта низкой базы наблюдается 
положительная динамика»,— пояс-
няет он.

Ассоциация коммуникацион-
ных агентств России еще не объяв-
ляла оценку телерекламного рын-
ка в 2016 году. В декабре глава «Газ-
пром-медиа» Дмитрий Чернышен-
ко в интервью 

”
Ъ“ прогнозировал 

его рост на уровне 9,5% к 2015 го-
ду, когда рынок составлял 137 млрд 
руб. По подсчетам ECI, объем про-
данных GRP (пункты рейтинга, по 
которым реализуется реклама) с 
учетом телемагазинов и спонсорст-
ва в 2016 году вырос на 10,8%, при 
этом средняя стоимость GRP пра-
ктически не изменилась.

Анна Афанасьева

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« М Е ТА Л Л О И Н В Е С Т»  
П Р О Д А Л  1, 4%  « Н О Р Н И К Е Л Я »

«Металлоинвест», входящий в USM Holdings Алишера Усманова и партнеров, в 2016 
году продал 21,18 млн ADR на акции ГМК «Норильский никель» (представляют 1,4% 
акций) за $341,69 млн, говорится в отчете холдинга за 2016 год. Таким образом, 
доля холдинга в «Норникеле» снизилась до 1,8% акций. «Металлоинвест» был круп-
нейшим миноритарием «Норникеля» до конца 2014 года — холдингу принадлежало 
около 5%, которые он приобрел в 2008 году, рассчитывая участвовать в разреше-
нии корпоративного конфликта ключевых акционеров ГМК, «Интерроса» Владимира 
Потанина и «Русала» Олега Дерипаски, но их в итоге помирил Роман Абрамович. 
С 2014 года «Металлоинвест» считает акции ГМК чисто финансовой инвестицией 
и «занимается монетизацией этого пакета», заявлял ”Ъ“ в 2014 году глава совета 
директоров холдинга ИванСтрешинский
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В ЛОСИНОМ ЖИТЬ 
НЕ ЗАПРЕТИШЬ  
КАК ЗАСТРАИВАЮТ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ЗАПОВЕДНИК

КАК МЕНЯЕТСЯ ФИНАНСОВОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ ГРАЖДАН

КАК ГРАЖДАНЕ ЗАПУТАЛИСЬ 
В НАЛОГОВЫХ НАЧИСЛЕНИЯХ

dengi.kommersant.ru
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ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 18 МАРТА

Если можно продол-
жать свободно вести 
третейскую деятель-
ность в России под 
импортной вывеской, 
то зачем обращаться 
за разрешением?

УРОВЕНЬ РЕКЛАМНОГО ШУМА НА ФЕДЕРАЛЬНОМ ТЕЛЕВИДЕНИИ*
ИСТОЧНИК: АГЕНТСТВО INITIATIVE.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ключевое звено в системе ин
дивидуального пенсионного 
 капитала — центральный адми
нистратор (ЦА) — возьмет на се
бя все функции персонифици
рованного учета данных о кли
ентах негосударственных пенси
онных фондов (НПФ) и их нако
плениях. Однако расходы на со
здание новой структуры (не ме
нее 10 млрд руб.) возьмут на се
бя НПФ, а в конечном итоге — 
их клиенты. Выгода для самих 
фондов неочевидна — помимо 
разовых вырастут и постоян
ные расходы, тогда как инвес
тиционный маневр для них 
 постоянно сужается.

Новые детали реформирования 
нынешней системы ОПС, формиро-
вания гражданами индивидуального 
пенсионного капитала (ИПК) и созда-
ния центрального администратора 
были представили вчера на VIII Пен-
сионном конгрессе. Как подчеркнул 
замминистра финансов Алексей Мо-
исеев, трансформация нынешней си-
стемы ОПС пройдет в течение пяти 
лет — за этот срок гражданам предсто-
ит определиться с выбором НПФ, в ко-
тором они будут самостоятельно фор-
мировать пенсию. Накопления «мол-
чунов» — клиентов Пенсионного 
фонда России, в том числе тех, с кото-
рыми работают управляющие компа-
нии, по истечении пяти лет будут 
трансформированы в баллы, кото-
рые будут учитываться при начисле-
нии пенсии по старости.

Краеугольным камнем новой сис-
темы станет центральный админист-
ратор. Как подчеркнул первый зам-
пред Банка России Сергей Швецов, 
ЦА возьмет на себя все функции пер-
сонифицированного учета — в пол-
ном объеме их не будет ни у работода-
теля, ни у НПФ. Функционал ЦА, по 
словам Сергея Швецова, Банк России 
определит совместно с саморегулиру-
емыми организациями НПФ. Часть 
задач уже известна: администрирова-
ние взносов граждан и выстраивание 
отношений с работодателями, пере-
вод накоплений клиентов из НПФ в 

НПФ, оперативное информирование 
будущих и нынешних пенсионеров о 
состоянии счетов и доходности, в том 
числе в фондах-конкурентах. Участ-
ники пенсионного рынка считают, 
что центральный администратор дол-
жен быть структурой, независимой 
от НПФ, чтобы не создавать конфлик-
та интересов. «При этом он должен на-
ходиться под серьезным контролем 
мегарегулятора»,— уверен президент 
НАПФ Константин Угрюмов.

Пока остается открытым вопрос, 
кто будет провайдером центрального 
администратора. «Это может быть и 
центральный депозитарий, и НСПК 
(АО 

”
Национальная система платеж-

ных карт“, 100% акций принадлежит 
ЦБ.— 

”
Ъ“), телекоммуникационные 

компании, 
”
Яндекс“ — компании, ко-

торые умеют работать с большими ба-
зами данных в режиме online»,— от-
метил господин Швецов. Одним из 
критериев отбора провайдера ЦА 
(если его будут выбирать по итогам 
тендера) наряду с готовностью IT-ин-
фраструктуры мог бы стать «объем 
или доля его инвестиций в запуск это-
го проекта», считает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин.

Стоимость услуг ЦА станет извест-
на после определения его функцио-
нала. Хотя расходы на создание ЦА ля-
гут на участников отрасли, по оценке 
первого зампреда ЦБ, при реализа-

ции такого сценария фонды смогут 
серьезно сэкономить на учете. Вместе 
с тем, по оценке участников отрасли, 
затраты на создание ЦА будут сущест-
венными. Как отмечает гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров, с 
учетом анонсированной массовости 
ИПК и функционала центрального 
администратора вложения будут со-
поставимы с расходами на запуск 
НПСК, т. е. 10–20 млрд руб. «В случае 
если эти расходы лягут на НПФ, это 
отразится на доходности, начисляе-
мой на счета клиентов»,— уверен го-
сподин Сидоров.

Исходя из новых предложений ЦБ 
и Минфина, за НПФ останется лишь 
инвестирование и выплата пенсий. 
«Если будет утверждена стандартная 
пенсионная схема, а все активы будут 
верифицироваться ЦБ по соотноше-
нию риск-доходность, поля для кон-
куренции просто не остается. Получа-
ется, гражданин будет выбирать са-
мого заметного игрока, а не самого 
лучшего»,— считает гендиректор 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудома-
ненко. При этом, по его словам, одна 
из наиболее затратных функций 
НПФ — выплата пенсий — остается 
за фондами, а несбалансированность 
расходов и доходов бизнеса нараста-
ет. «Бизнес НПФ становится все менее 
маржинальным, средним игрокам 
необходимо наращивать его масшта-
бы»,— констатировал гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов.

Проблема массовости участия гра-
ждан в самостоятельном формирова-
нии накоплений по факту не ограни-
чивается простотой и открытостью 
системы или льготами по уплате на-
логов, которые готовы предоставить 
власти. «Около трети населения нахо-
дится у черты бедности, а по оценкам 
Росстата, около 85% населения не 
имеет сбережений вообще. Эта груп-
па граждан также будет участвовать в 
ИПК до первого реального вычета из 
зарплаты»,— уверен руководитель 
розничных продаж УК «Солид Менед-
жмент» Сергей Звенигородский.

Павел Аксенов

Пенсионеров разведут по кабинетам
Учет клиентов НПФ замкнут на стороннем игроке

ЦИТАТА

Мы можем сколько угодно  
вспоминать замечательную  
систему, которая была,  
мы можем обсуждать, чем она 
плоха, но ее не существует,
Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ

Инвестиционное страхование 
жизни в 2016 году, как и годом 
ранее, оставалось драйвером 
 роста на рынке страховых 
услуг. По оценке рейтингового 
агент ства «Эксперт РА», за про
шедший год объем премий по 
этим продуктам вырос в 2,5 ра
за. В 2017 году темпы прироста 
взносов могут составить око
ло 50%. Од нако эффект низкой 
базы в текущем году, скорее все
го, будет исчерпан, кроме того, 
возможны ужесточения в регу
лировании. Изза этого темпы 
роста рынка постепенно будут 
затухать.

Согласно исследованию, прове-
денному рейтинговым агентством 
«Эксперт РА» по запросу 

”
Ъ“, объем 

премий по инвестиционному страхо-
ванию жизни (ИСЖ) в 2016 году по 
предварительной оценке составил 
120–130 млрд руб. По сравнению с 
предшествующим годом этот показа-
тель вырос более чем в 2,5 раза. Всего 
же за последние четыре года сегмент 
вырос более чем в восемь раз — в 
2013 году показатель составлял всего 
лишь 16 млрд руб.

• Инвестиционное страхование 
 жизни — общее название продуктов 
смешанного типа, в которых соеди
няются страховая и инвестицион
ная части. Последняя (и большая ее 
часть) состоит из вложений в финан
совые инструменты. По условиям 
 договора гарантируется возврат 
 внесенной инвестиционной части. 
При этом ее доходность не гаранти
руется и во многом зависит от конъ
юнктуры финансового рынка.
Бум продаж «коробочных» продук-

тов из сегмента инвестиционного 
страхования жизни вызван несколь-
кими причинами. Как отмечает 
управляющий партнер аналитиче-
ского центра НАФИ Павел Самиев, 
доходность инвестиционной части 
ИСЖ превысила доходность по бан-
ковским депозитам. По данным ЦБ, 
средневзвешенные ставки по длин-
ным депозитам (свыше одного года) в 

2016 году упали с 9,88% до 8,28%. До-
стоверных данных о доходности ин-
вестиционной составляющей ИСЖ 
нет, законодательство не обязывает 
страховщиков раскрывать эти циф-
ры в отчетности. Впрочем, известна 
доходность аналогичных инструмен-
тов — паевых фондов. По данным На-
циональной лиги управляющих, до-
ходность крупных облигационных 
ПИФов составила за 2016 год 10–17%, 
доходность классических фондов ак-
ций — 30–70%. Кроме того, взрывной 
рост рынка обеспечила заинтересо-
ванность самих банков в продаже 
страховых продуктов и особенно 
ИСЖ. «Привлечение депозитов пере-
стало быть интересно. Размещать 
средства не во что, увеличение депо-
зитной базы невыгодно»,— поясняет 
господин Самиев. Кроме того, комис-
сии, которые кредитные учреждения 
получают от продаж ИСЖ, вынужда-
ют банки действовать агрессивно. По 
словам представителя регионально-
го филиала одного из крупных бан-
ков, «у сейлзов продажи продуктов 
ИСЖ зашиты в KPI». По словам госпо-
дина Самиева, размеры комиссий 
могут доходить до 25–30%. При этом 
банки не несут никаких репутацион-
ных рисков, поскольку продают про-
дукты сторонних компаний.

Однако, как отмечают в своем ис-
следовании аналитики «Эксперт РА», 
2017 год может стать последним го-
дом столь бурного роста рынка ИСЖ. 
По прогнозу агентства, в 2017 году его 
объем вырастет еще в полтора раза, 
до 190–200 млрд руб., но в дальней-
шем он будет снижаться, в том числе 
из-за нивелирования эффекта низ-
кой базы. По мнению управляющего 
директора по страховым рейтингам 
«Эксперт РА» Алексея Янина, темпы 
будут снижаться и за счет исчерпания 
клиентской базы. «Все-таки аудитори-
ей ИСЖ являются состоятельные лю-
ди, которых не так много»,— говорит 
он. Кроме того, не вполне ясно, удов-
летворится ли эта аудитория той ре-
альной доходностью, которую пока-
жут инвестиционные части их ИСЖ. 

Если она окажется ниже ожидаемой, 
они могут разочароваться и уйти, 
констатирует господин Янин.

Впрочем, есть ряд факторов, кото-
рые могут поддержать рынок. По сло-
вам председателя комитета по стра-
хованию жизни ВСС директора де-
партамента благосостояния клиен-
тов Сбербанка Максима Чернина, 
темпы роста рынка ИСЖ будут сохра-
няться, если продолжится период 
низких ставок, клиенты диверсифи-
цируют свой инвестиционный пор-
тфель для его защиты от инфляции. 
Кроме того, значимую роль сыграет 
законодательный фактор — насколь-
ко государство будет участвовать в 
развитии и контроле данного про-
дуктового направления, в частности 
— как скоро в России появится на за-
конодательном уровне такой вид 
страхования, как Unit-linked (доле-
вое страхование жизни), что потен-
циально очень сильно расширит ли-
нейку продуктов ИСЖ.

Вместе с тем ЦБ намерен прибли-
зить требования к раскрытию ин-
формации по страховым продуктам 
к аналогичным требованиям по дру-
гим инвестиционным продуктам 
(см. 

”
Ъ“ от 12 августа 2016 года). В 

частности, управляющие компании 
обязаны сообщать клиентам о ри-
сках уменьшения суммы инвести-
ций, о том, что результаты инвести-
рования в прошлом не определяют 
доходы в будущем, об отсутствии го-
сударственной системы гарантиро-
вания и т. д. Ничего из этого пока не 
раскрывают страховщики. Не работа-
ет для них и требование по риск-про-
филированию клиентов. Однако 
вскоре ситуация может измениться. 
«Основные требования по раскры-
тию клиентам информации о ключе-
вых параметрах страховой програм-
мы и о возможных рисках будут зало-
жены в базовом стандарте по защите 
прав потребителей СРО страховщи-
ков, запланированных к утвержде-
нию уже в текущем году», — подтвер-
дили свои планы в ЦБ.

Мария Сарычева

С инвестициями по жизни
Инвестиционное страхование  
показало взрывной рост

На днях на рассмотрение судеб
ной коллегии по экономиче
ским спорам Верховного суда 
было передано дело о взыска
нии долга с поручителя по ва
лютному кредиту. Коллизия 
 спора в том, что с заемщика 
банкрота банк требовал пога
шения в рублях на дату фик
сирования задолженности, 
а к поручителю предъявлены 
требования в валюте кредита. 
Изза девальвации эквивалент 
долга в рублях вырос на 25%. 
Данный судебный спор станет 
важнейшим прецедентом вне 
зависимости от того, чью сторо
ну, банка или поручителя, при
мет суд, указывают юристы.

Информация о том, что судебная 
коллегия по экономическим спорам 
Верховного суда будет рассматривать 
спор банка и поручителя о том, в ка-
кой валюте гасить задолженность, 
размещена в картотеке Арбитражно-
го суда. Иск с такой проблематикой 
доходит до рассмотрения экономиче-
ской коллегии впервые и может суще-
ственно изменить сложившуюся пра-
ктику по таким спорам, отмечают 
участники рынка. Решение по делу 
должно быть вынесено 13 апреля.

Суть спора в следующем. Альфа-
банк требует с поручителя своего за-
емщика-банкрота погасить кредит, 
выданный в евро, по курсу спустя два 
года после образования задолженно-
сти. Ее размер на момент признания 
заемщика — компании «Лтех» —бан-
кротом составляла €154,1 тыс., или 

7,7 млн руб. Сумма была зафиксиро-
вана 18 апреля 2013 года. Не сумев до-
биться погашения от самого должни-
ка, Альфа-банк обратился с требова-
нием к поручителю — компании 
«Подъемные технологии регион», но 
строго в валюте кредита — по курсу 
на вчерашний день долг бы составил 
9,6 млн руб. Поручитель же счел, что 
его задолженность не может превы-
шать размер долга заемщика, и требо-
вал установить размер долга на уров-
не 7,7 млн руб. Первая инстанция, 
апелляция и кассация встали на сто-
рону поручителя по кредиту, однако 
Верховный суд посчитал разумными 
доводы кредитора о том, что поручи-
тель обязан гасить долг в валюте кре-
дита. Как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Альфа-банка, долг поручителя в ва-
люте не превышает долг заемщика. 
«А задолженность основного заемщи-
ка была зафиксирована в рублях в 
связи с тем, что это общество было 
признано банкротом». В банке доба-
вили, что ООО «Подъемные техноло-
гии регион» банкротом не признава-
лось, поэтому требования Альфа-бан-
ка к компании были предъявлены в 
валюте кредитного договора, в соот-
ветствии с законодательством испол-
нение решения суда должно произ-
водиться в рублях по курсу ЦБ на дату 
фактического исполнения, т. е. на да-
ту платежа.

Шансы на победу у Альфа-банка 
высоки, считают эксперты. «В данном 
споре перевод задолженности заем-
щика в рубли носит технический ха-
рактер, только для включения в ре-

естр, и не влияет на обязательства по-
ручителя»,— рассуждает директор 
юридического департамента Пром-
связьбанка Лариса Валуева. С ней со-
гласен и управляющий партнер «Ре-
нессанс Lex» Георгий Хурошвили. 
«Нельзя произвольно менять размер 
и порядок исполнения обязательств 
поручителя,— указывает он.— Долг 
изначально в евро, а поручительство 
— это сделка, зависимая от основной, 
и потому также должна исполняться в 
евро». При этом правовая коллизия 
налицо, отмечает председатель колле-
гии адвокатов «Старинский, Корчаго 
и партнеры» Евгений Корчаго. «С од-
ной стороны, долг поручителя не дол-
жен превышать задолженность заем-
щика, с другой — свобода договора, в 
котором прямо предусмотрена ответ-
ственность поручителя в валюте».

Данный судебный спор станет важ-
нейшим прецедентом вне зависимо-
сти от того, чью сторону, банка или по-
ручителя, примет суд, уверены экс-
перты. «Полагаю, что данный спор 
войдет в обзор пленума ВС (вне зави-
симости от решения экономколле-
гии) для унификации судебной пра-
ктики по подобным вопросам»,— от-
метил Евгений Корчаго. И заемщи-
кам в будущем следует обратить на 
это решение особое внимание. «В дан-
ном случае поручитель взял на себя 
определенные валютные риски, став 
поручителем по договору в валю-
те»,— указывает заместитель предсе-
дателя правления Ланта-банка Дмит-
рий Шевченко.

Вероника Горячева

Поручитель платит больше
Верховный суд пропишет правила погашения валютных кредитов

При этом сам Сбербанк также при-
нял меры до нормализации ситуа-
ции — были введены ограничения 
на лимиты по расходным операциям 
и заблокированы лимиты по кредит-
ным картам. В ВТБ и ВЭБе на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Тем временем работать на Украи-
не дочерним структурам российских 
банков становится просто опасно. В 
начале недели радикалы заложили 
бетонными блоками вход в офис 
украинского Сбербанка, а также рас-
писали здание антироссийскими ло-
зунгами. Нападению подвергся и 
офис Альфа-банка в Киеве — его заки-
дали камнями.

Однако парадокс ситуации в том, 
что для украинской банковской сис-
темы эти банки имеют существенное 
значение, занимая порядка 10% рын-
ка, и усугубление атак может привес-
ти к панике вкладчиков. «Объявле-
ние санкций может иметь отрица-
тельные последствия, связанные с 
негативным информационным фо-
ном, что может сказаться на сниже-
нии доверия со стороны клиентов и 
привести к оттоку средств»,— указы-
вает аналитик Moody’s Лев Дорф. Хо-
тя на межбанковские кредиты от ма-
теринских банков, как правило, при-
ходится более половины всего фон-
дирования украинских «дочек», кли-
ентские средства по-прежнему явля-
ются его важным источником.

Таким образом, стабильность 
украинской банковской системы под 
угрозой, считают эксперты. Операци-
онная среда на Украине ухудшается 
для всех банков с российскими бене-
фициарами, в том числе и для част-
ных банков — «Форварда» (входит в 
группу «Русский стандарт»), Альфа-

банка и Укрсоцбанка (принадлежит 
«Альфа-групп»). «Динамика развития 
бизнеса неочевидна для всех без 
исключения 

”
дочек“ российских бан-

ков, не только с госучастием»,— уве-
рен глава группы банковских рей-
тингов АКРА Кирилл Лукашук. «В слу-
чае продолжительного негативного 
фона в отношении банков с россий-
ским капиталом определенное отри-
цательное влияние могут на себе по-
чувствовать и те банки, кого санкции 
не коснулись»,— соглашается Лев 
Дорф. Таким образом, НБУ, как регу-
лятор, должен быть прежде всего за-
интересован в сохранении стабиль-
ности банковского сектора, заключа-
ет эксперт. Правда, по мнению собе-
седника 

”
Ъ“ в «Блоке Петра Порошен-

ко», «президент считает, что посколь-
ку санкции не требуют закрытия или 
изгнания банков с украинской тер-
ритории, то угроза для украинского 
банковского сектора отсутствует».

Впрочем, пока в отделениях ука-
занных банков в Киеве паники не на-
блюдается. «Нам нужно осмыслить 
решение украинских властей,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“, близкий к одно-

му из попавших под санкции бан-
ков.— С одной стороны, это хуже, чем 
было, но лучше, чем могло бы быть».

Суть санкций — нанести удар по 
финансовой устойчивости акционе-
ров, причем не всех российских вла-
дельцев украинских банков, а только 
государственных. По оценкам груп-
пы ICU, общий объем кредитов от ма-
теринских структур в банках с госу-
дарственным российским капита-
лом на Украине сейчас составляет бо-
лее $1,3 млрд. Запрет на выплату про-
центов по этим кредитам лишит рос-
сийские банки около $90 млн в год. 
Однако с учетом веса украинских ак-
тивов в общем объеме бизнеса рос-

сийских госбанков никакого нега-
тивного эффекта эта ситуация на них 
не окажет. «Украинские структуры за-
нимают незначительную долю в ак-
тивах российских материнских 
структур. У Сбербанка это меньше 
0,5%, у ВЭБа — 2% от всех активов, у 
ВТБ около 0,4%,— указывает Лев 
Дорф.— Таким образом, даже худший 
сценарий — потерять бизнес на Укра-
ине полностью — не будет чувствите-
лен для материнских банков».

Вообще смысл санкций довольно 
странен, полагают эксперты. «Суть в 
том, чтобы запретить транзакции от 

”
дочек“ к российским банкам, но на-

до понимать, что с 2014 года финансо-
вые потоки шли в сторону Украины и 
российские банки оказывали под-
держку ликвидностью и капиталом 
своим 

”
дочкам“»,— отмечает Лев 

Дорф, напоминая, что только в 2016 
году последние были докапитализи-
рованы на 36,5 млрд гривен (около 
$1,4 млрд).

Правда, с учетом того, что в отно-
шении большинства российских «до-
чек» на Украине ведутся активные пе-
реговоры по продаже (группа ВТБ и 
ВЭБ утверждают, что эти переговоры 
в финальной стадии), санкции, без-
условно, ухудшат позиции продав-
цов. «Нас принуждают дешевле и бы-
стрее продать банк»,— утверждает со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу. По 

мнению Кирилла Лукашука, пер-
спективы продажи российскими 
банками своих дочерних структур на 
Украине и ранее были неочевидны, а 
теперь и вовсе сомнительны. Вполне 
вероятно, банки не захотят расста-
ваться с этими активами за символи-
ческие суммы.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина,  
Янина Соколовская

«Дочкам» перекрыли капитал 
с1

Его поздравляет президент ПАО «Ростелеком» Михаил 
Осеевский:
— Уважаемый Рустам, в день юбилея примите мои са-
мые искренние и теплые поздравления. Уже более 15 
лет продолжается наша совместная работа, начавшаяся 
в Санкт-Петербурге, где ваша группа была одним из са-

мых больших налогоплательщиков. Ваше упорство и ра-
ботоспособность в сочетании с талантом человека, знаю-
щего, что нужно потребителю, уже 25 лет позволяет вам 
занимать видное место в экономике России. Хочу поже-
лать вам исполнения всего намеченного. Здоровья и 
благополучия вам и вашим близким.

Сегодня исполняется 55 лет председателю совета директоров 
корпорации «Русский стандарт» 
Рустаму Тарико

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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«Газпром нефть» без ино
странного партнера соста
вит конкуренцию «Роснефти» 
на аукционе за крупнейший 
разведанный участок нера
спределенного фонда — Эргин
ское месторождение, аукцион 
на которое Минприроды хочет 
провести до июля. В качестве 
такого партнера рассматривал
ся эмиратский фонд Mubadala. 
По словам экспертов, теперь 
«Газпром нефти» и другим ком
паниям будет сложно бороть
ся с «Роснефтью», которая 
в последнее время легко пере
бивает предложения конку
рентов и не боится перепла
тить за активы.

«Газпром нефть» планирует 
участвовать в аукционе на Эргин-
ское месторождение, которое Мин-
природы надеется разыграть до ию-
ля, без участия иностранного парт-
нера, заявил первый замгендирек-
тора нефтекомпании Вадим Яков-
лев. «Базовый вариант, что мы идем 
самостоятельно»,— отметил он. 
Партнером «Газпром нефти» мог 
стать эмиратский фонд Mubadala, 
но, по словам источника 

”
Ъ“, зна-

комого с позицией арабов, место-
рождение их не привлекло. При 
этом еще в начале весны 2016 года 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев про-
сил президента Владимира Пути-
на, чтобы в условиях аукциона бы-
ло записано обязательство по при-
влечению иностранного партне-
ра в качества миноритария, имея 
в виду Mubadala. Однако, хотя рас-
поряжение о проведении аукци-
она на Эргинское вышло в мае то-
го же года, оно не содержало допол-

нительных условий. А сам аукцион 
был пере несен на 2017 год.

• Эргинское месторождение рас-
положено в ХМАО, извлекаемые за-
пасы нефти по С1+С2 составляют 
103 млн тонн. Эргинское месторо-
ждение является частью Приобско-
го месторождения, северные бло-
ки которого сейчас разрабатывает 
«Роснефть», а южные — «Газпром 
нефть».

«Газпром нефть» создала сов-
местную компанию для участия 
в добычных проектах — Западно-
Сибирский инвестиционный кон-
сорциум, в котором у «Газпром неф-
ти» — 26%, у Газпромбанка — 25%, 
по 24,5% — у РФПИ и Mubadala. Од-
нако идея РФПИ о дополнительных 
условиях для аукциона на Эргин-
ское месторождение была раскри-
тикована главой «Роснефти» Иго-
рем Сечиным, который посчитал, 
что это может сузить круг участни-

ков. В итоге, даже несмотря на пе-
ренос аукциона на 2017 год, новое 
распоряжение правительства о его 
проведении не будет содержать осо-
бых условий, отмечали в Минпри-
роды (см. 

”
Ъ“ от 20 декабря 2016 го-

да). Однако в правительстве все-та-
ки пошли на компромисс, выста-
вив требования по привлечению 
иностранных инвесторов для кон-
курса за Ай-Яунский и Назымский 
участки.

Тем не менее это не стало пре-
пятствием для «Роснефти», которая 
в конце декабря выиграла у консор-
циума «Газпром нефти» и Mubadala 
этот тендер. Тогда «Роснефти» от-
дали победу, поскольку предложе-
ние оказалось в 2,5 раза выше, чем у 
конкурента. О том, что с ценовыми 
предложениями «Роснефти» очень 
сложно конкурировать в последнее 
время, жаловались и другие участ-
ники рынка. Шансы поднять цену 
у «Роснефти», учитывая ее финан-
совые возможности, будут гораздо 
больше, чем у других участников 
тендера, замечает Карен Дашьян из 
Advance Capital. Усложнит позиции 
других компаний еще и тот факт, 
что, по словам главы Минприроды 
Сергея Донского, стартовый пла-
теж за Эргинское вырастет на 1 мл-
рд руб, почти до 6,4 млрд руб. Поми-
мо «Газпром нефти», в борьбе за Эр-
гинское месторождение собирал-
ся участвовать «Сургутнефтегаз», 
ННК, а также ЛУКОЙЛ. Еще в конце 
декабря компания не рассматрива-
ла этот вариант, однако вчера глава 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов заявил 
ТАСС, что участие в аукционе все же 
возможно. 

Дмитрий Козлов

Торг платежом красен
«Газпром нефть» и «Роснефть»  
сразятся за Эргинское месторождение Индийская энергокомпания 

Tata Power может вложить 
$560 млн в крупнейшее на Кам
чатке Крутогоровское угольное 
месторождение. Проект может 
стать и частью ТОР «Камчатка», 
о предоставлении проектно
го финансирования в размере 
$400 млн уже заявил Сбербанк, 
еще 3,5 млрд руб. готов выделить 
Фонд развития Дальнего Восто
ка (ФРДВ). Инвестпроект предпо
лагает добычу 10 млн тонн угля 
в год и строительство с нуля, 
но эксперты сомневаются в его 
окупаемости.

Директор по развитию Tata Power 
Дейв Минеш, российские чиновни-
ки (среди них — заместитель главы 
Минвостокразвития Александр Кру-
тиков, губернатор Камчатки Влади-
мир Илюхин, глава Агентства Даль-
него Востока по привлечению инвес-
тиций и поддержке экспорта Леонид 
Петухов, гендиректор ФРДВ Алексей 
Чекунков) и Сбербанк подписали вче-
ра в Мумбае соглашение о намерени-
ях по разработке Крутогоровского ме-
сторождения угля. Угольный проект 
станет частью территории опережаю-
щего развития (ТОР) «Камчатка».

• Крутогоровское месторождение 
расположено в Соболевском районе, 
в 70 км к востоку от побережья Охот-
ского моря. Это крупнейшее месторо-
ждение угля на Камчатке, находяще-
еся в нераспределенном фонде,— кон-
курс должны объявить до конца го-
да. Но актив недоразведан: по данным 
края, его ресурсы — 800 млн тонн при 
запасах всего 260 тыс. тонн.
По словам полпреда президента 

РФ на Дальнем Востоке вице-премье-
ра Юрия Трутнева, общая стоимость 
проекта — $560 млн. Из них Сбербанк 
готов с 2018 года предоставить про-
ектное финансирование на $400 млн. 
Как уточнила зампред Дальневосточ-
ного банка Сбербанка Марина Пере-
бейнус, речь идет о кредите на 10 лет, 

который «при желании» может быть 
увеличен до 15 лет. ФРДВ может вы-
делить до 10% необходимых инвес-
тиций, то есть до 3,5 млрд руб. (около 
$58,3 млн). Как отметил Алексей Че-
кунков, деньги будут предоставлены 
«только после достижения компро-
мисса и получения лицензии».

Tata Power в случае победы на аук-
ционе надо будет сделать аудит запа-
сов по JORC. Проект развития Круто-
горовского предполагает строитель-
ство транспортной и сопутствующей 
инфраструктуры, в том числе порто-
вых сооружений, терминалов и до-
рог, которые свяжут месторождение 

с портом и поселком Соболево (по 
оценкам Минтранса, потребуется око-
ло $60 млн). Проектная мощность — 
до 10 млн тонн угля в год. В феврале 
2015 года Tata Power сообщала о под-
писании меморандума с крупнейшей 
угледобывающей компанией РФ СУ-
ЭК Андрея Мельниченко (добыла в 
2016 году 105,4 млн тонн) о «совмест-
ном поиске возможностей в энерго-
секторе РФ и за ее пределами». Но в 
камчатском проекте Tata СУЭК не уча-
ствует, говорит близкий к российской 
компании источник 

”
Ъ“ (официально 

в СУЭК тему не комментируют). В Tata 
вчера на вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

Директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Максим Худалов от-
мечает, что проект «похож на бумаж-
ный», это позволит Tata показать на-
личие запасов на месторождении и 
собственных ресурсов, пока держат-
ся высокие цены на уголь. Для реали-
зации нужны большие инвестиции в 
инфраструктуру, только строительст-
во порта может стоить около $1 млрд, 

рассуждает эксперт. «Охотское море 
замерзает, и для вывоза 10 млн тонн 
потребуется серьезная ледокольная 
проводка вплоть до атомных ледоко-
лов, либо порт будет работать пять-
шесть месяцев в году с колоссальной 
мощностью»,— заявляет господин Ху-
далов. По его словам, еще $100 млн 
необходимо для строительства желез-
ной дороги, и еще на разработку ме-
сторождения потребуется $560 млн. 
При этом из Дальневосточного реги-
она идет достаточно большой объем 
угля в Азию, есть компании на Саха-
лине, можно взять качественный куз-
басский уголь, перечисляет эксперт.

Индия входит в тройку крупней-
ших импортеров энергоугля, заку-
пая на рынке seaborne около 160 млн 
тонн в год (данные WoodMackenzie). 
«Но непонятно, зачем Tata вклады-
ваться в greenfield в странной части 
мира, когда в Индии утверждена стра-
тегия повышения доли внутреннего 
производства угля и в страну можно 
завезти сколько угодно дешевого ин-
донезийского, южноафриканского и 
того же российского угля»,— добавля-
ет источник 

”
Ъ“ в отрасли. Сама Tata 

добывает около 60 млн тонн в год. «С 
учетом больших вложений и отсут-
ствия персонала на Камчатке неяс-
ны даже проектная себестоимость и 
положение проекта на мировой кри-
вой затрат»,— говорит он. Скорее все-
го, Tata хочет за небольшие деньги за-
писать проект себе, но никаких инве-
стиций пока делать не будет, полагает 
Максим Худалов.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло;  
Татьяна Едовина, Мумбай

Индия доразведает Камчатку
Крутогоровское угольное месторождение собирает инвесторов

ЦИТАТА

В принципе на самом деле  
с точки зрения всех процедур 
мы выходим на Эргинское  
где-то ближе к середине года
— Сергей Донской,
глава Минприроды России,  
о сроках проведения аукциона  
на Эргинское  месторождение нефти,  
16 февраля  (цитата по «Прайму»)

Кроме того, на круглом столе рас-
критиковали инициативы Минпро-
мторга и автоконцернов — в частно-
сти, «нерыночные меры» по созда-
нию «федерального инжиниринго-
вого центра», прямое стимулирова-
ние коммерческой деятельности за-
водов, введение целевого уровня во-
влеченности инжиниринговых ком-
паний РФ.

Это может привести к «огосудар-
ствлению, бюрократизации отра-
сли, потере конкурентоспособно-
сти». «Происходит подмена мер по 
созданию благоприятных условий 
для развития бизнеса администра-
тивными и принудительными нор-
мами, на практике это не работа-
ет»,— говорит вице-президент РОАД 
Вячеслав Жигалов.

В аналогичном письме ОП в Мин-
экономики (совместно с Корпора-
цией МСП) рекомендовано рассмо-
треть и возможность распростра-
нить на дилеров меры господдер-
жки малого и среднего предприни-
мательства, а также уточнить крите-

рии отнесения компаний к сектору. 
Для дилеров — низкорентабельного 
бизнеса, реализующего дорогостоя-
щую продукцию,— предложено под-
нять верхний предел годового обо-
рота с 2 млрд до 5 млрд руб.

Как пояснил 
”
Ъ“ господин Жига-

лов, сейчас компании с оборотом вы-
ше 2 млрд руб. в год считаются круп-
ным бизнесом, но у дилеров при вы-
соком обороте «о доходности речь не 
идет вообще». Дилеры вошли в кри-
зис с высокой долговой нагрузкой, 
но «государство субсидирует процен-
ты по кредитам на инвестпроекты 
автоконцернов, но не продавцов», 
рассуждает он. По оценкам РОАД, 
инвестиции дилеров за два десяти-
летия составили около $15 млрд, ин-
вестиции автоконцернов — $7–8 мл-
рд. Долговая нагрузка дилеров, по 
оценке главы РОАД Олега Мосеева, 
как минимум 300 млрд руб. По дан-
ным ассоциации, к 2017 году около 
15% дилеров обанкротились, в зоне 
риска — не менее 25% из 4 тыс. пред-
приятий в РФ. Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting скептически отно-
сится к названным суммам инвести-

ций, замечая, что, например, только 
Hyundai в завод в Петербурге до кон-
ца года планирует инвестировать 
11 млрд руб. Но он признает, что, как 
правило, в отраслевых стратегиях 
Минпромторга развитие сбытовых 
сетей не разрабатывается, опреде-
ляются целевые рынки, продукты и 
так далее. Это связано с тем, что ве-
сти производство в РФ труднее, чем 
продавать, а экономический эффект 
от выпуска продукции больше, гово-
рит эксперт.

В Минэкономики рассказали, что 
рекомендаций еще не получили, и 
сообщили, что решение об увели-
чении вдвое дохода субъектов МСП 
принято правительством в 2015 го-
ду в рамках антикризисных мер. Лю-
бые решения по новому изменению 
этого порога требуют экономическо-
го обоснования, говорят в Минэко-
номики. Стратегия автопрома сей-
час в стадии проработки, планиру-
ется отправить ее в правительство 
«в установленные сроки» (теперь это 
конец апреля). В Минпромторге 

”
Ъ“ 

не ответили.
Яна Циноева

Автодилеры посигналили 
правительству

 70 процентов электроэнергии  
в Индии производится угольными ТЭС

с1
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потребительский рынок и телекоммуникации

Попытка кинопродюсера Олега 
Тетерина заняться продажей ре-
кламы в московском метро за-
кончилась конфликтом с мно-
голетним подрядчиком метро-
политена автохолдингом «Гема» 
Александра Геллера. Продюсер 
пытается взыскать 138 млн руб. 
долга с рекламной компании, 
которая, по его мнению, связа-
на с «Гемой». Юристы уверены, 
что доказать такую связь будет 
практически нереально.

Компания «Тетерин фильм» пыта-
ется взыскать с «Гемы» долг и процен-
ты в размере 138 млн руб., рассказал 
гендиректор «Тетерин фильма» Олег 
Тетерин. По его словам, в феврале 
компания обратилась в отдел МВД 
России по Южному Тушино с требо-
ванием привлечь к уголовной ответ-
ственности владельца компании 
Александра Геллера и связанных с 
ним лиц по ст. 173.1 УК РФ «Незакон-
ное образование (создание, реорга-
низация) юридического лица» (ко-
пия заявления есть у 

”
Ъ“).

Долг образовался во время ре-
кламной деятельности «Тетерин 
фильма», говорит Олег Тетерин. Сам 
он известен как продюсер и сопро-

дюсер фильмов «Вий 3D», «В спорте 
только девушки», «Повар на коле-
сах», «Мамы 3» и др. Также господин 
Тетерин развивает сеть кинотеатров 
«Тетерин фильм».

В 2013–2014 годах компания про-
дюсера была дилером по размеще-
нию рекламы в московском метро. 
При этом она заключала договоры 
на аренду рекламных мест не напря-
мую со структурой «Гемы» ООО «Авто 
селл», которое тогда было официаль-
ным рекламным подрядчиком ме-
тро, а с другой компанией — ООО 
«Инфо сервис». По мнению господи-
на Тетерина, «Инфо сервис» была 
связана с «Авто селл» и с «Гемой». На 
аффилированность указывает, в 
частности, то, что все вопросы, свя-

занные с заключением и исполнени-
ем договора, подписанием актов и 
т. д., разрешались сотрудниками ор-
ганизаций, связанных с группой «Ге-
ма», а вся переписка велась с домена 
gema.ru, сообщил Олег Тетерин.

«В декабре 2014 года структура 

”
Гемы“ начала предлагать невыпол-

нимые условия и разорвала отноше-
ния в одностороннем порядке, сняв 
нескольких клиентов, которые уже 
были оплачены. И на оплаченный 
аванс отказалась размещать рекла-
му»,— сообщил он. Иск «Тетерин 
фильма» к «Инфо сервису» был удов-
летворен в октябре 2015 года, а в кон-
це декабря 2016 года «Тетерин 
фильм» подала заявление о банкрот-
стве контрагента.

«Тетерин фильм» также считает 
незаконным контракт метрополи-
тена с новым рекламным подрядчи-
ком ООО «Трейд компани» — эта 
компания также считается структу-
рой автохолдинга «Гема». Его победу 
на конкурсе метрополитена она 
оспаривает, подав иск к Федераль-
ной антимонопольной службе, сле-
дует из картотеки арбитражных дел. 
Десятилетний контракт на 22,66 мл-
рд руб. с «Трейд компани» ГУП «Мос-
ковский метрополитен» заключило 
осенью 2016 года. Предыдущий под-
рядчик «Авто селл» должен был вы-
платить по контракту 14 млрд руб. 
за пять лет, но после падения ре-
кламного рынка летом 2015 года 
компания перестала платить и об-
анкротилась.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы сомне-

ваются, что «Тетерин фильм» сможет 
взыскать долг «Инфо сервиса» с «Ге-
мы». Юридически «Гема» не имеет ни-
какого отношения к правоотноше-
ниям «Тетерин фильма» с «Инфо сер-
висом», указывает старший юрист 
компании «Юрпартнеръ» Денис Ко-
валев. Угроза уголовного дела может 
стимулировать возврат долга, но 
вряд ли сработает, поскольку номи-
нальные лица для того и привлека-
ются, чтобы отвести подобные угро-
зы от настоящих владельцев, заклю-
чает юрист. По данным Kartoteka.ru, 
ООО «Инфо сервис» было создано в 
декабре 2013 года, владельцем и ген-
директором компании указана 
Юлия Черемухина. В качестве совла-
дельца она значится в 33 компаниях, 
в качестве гендиректора — в 71.

Взыскание долга будет происхо-
дить с «Инфо сервис», соглашается ад-
вокат Михаил Черба. «Можно предпо-
ложить, что 

”
Гема“ будет контролиро-

вать процесс банкротства, допустим, 
путем создания крупного кредитора, 
но как это будет осуществлено на пра-
ктике, сказать пока сложно»,— добав-
ляет он. Собеседник 

”
Ъ“ в одном из ре-

кламных агентств напоминает, что 
подобные случаи ухода компаний с 
рынка распространены на рынке на-
ружной рекламы. «Рынок пока только 
начал движение к прозрачности»,— 
заключает он.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

«Тетерин фильм» пытается достать деньги  
из-под земли
Компания судится с партнером по продаже рекламы в метро

Отказ розничных сетей «О’кей» 
и Billa применять нормы Кодек-
са добросовестных практик 
(КДП), который они зафиксиро-
вали в договорах поставки, осу-
дили другие участники рынка. 
Для отказников, впрочем, это не 
будет иметь никаких последст-
вий: ни Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС), ни комис-
сия по применению КДП не име-
ют в данном случае какого-либо 
влияния на этих ритейлеров.

Комиссия по применению КДП 
(на добровольной основе регулирует 
отношения поставщиков и ритейле-
ров с 2012 года) признала недобросо-
вестным навязывание контрагентам 
отказа от норм кодекса и нецелесоо-
бразным включение в типовые дого-
воры соответствующих пунктов, со-
общается в протоколе заседания ко-
миссии (есть у 

”
Ъ“). Такая практика, 

сказано там, негативно влияет на 
развитие саморегулирования на по-
требительском рынке.

В феврале в секретариат комис-
сии обратился Рыбный союз, сооб-
щивший, что его члены вынуждены 
были подписать договоры поставки 
с ритейлерами «О’кей» и Billa, где со-
держались пункты об отказе от КДП, 
следует из материалов к заседанию 
комиссии. В них приводится ответ 
Billa, объясняющий, что отдельные 
статьи КДП не соответствуют обнов-
ленному закону «О торговле», в связи 
с чем Ассоциация компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) в июле 2016 
года в одностороннем порядке прио-
становила действия некоторых пун-
ктов кодекса. В Billa и «О’кей» вчера 
на ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Поправки к закону «О торгов-
ле» вступили в силу 15 июля 2016 го-
да. Документ ограничил 5% совокуп-
ный размер выплат, которые ри-
тейлеры могут брать с поставщи-
ков за объем закупки (ретробонус), 
а также за маркетинговые, реклам-
ные, логистические и другие услу-
ги. До изменения закона только ре-
тробонус мог составлять 10% сто-
имости поставки, другие выпла-
ты не регламентировались. По-
правки также уменьшили отсроч-

ку по оплате поставленного товара 
до 8–40 дней вместо 10–45 дней.
В проекте решения комиссия по 

применению КДП предлагала «О’кей» 
и Billa до 1 апреля исключить такие 
пункты из типовых договоров, в про-
тивном случае обещая направить об-
ращение в ФАС. Однако в итоговый 
протокол это предложение не вошло. 
Заместитель начальника управления 
контроля социальной сферы и тор-
говли службы Екатерина Урюкина на-
помнила, что положения за неиспол-
нение положений кодекса в силу их 
добровольности не предусматрива-
ют санкций со стороны регулятора. 
Если какая-либо компания решила 
отказаться от норм КДП, то комиссия 
по его применению фактически теря-
ет какое-либо влияние на этого участ-
ника рынка, отмечает глава АКОРТ 
Илья Ломакин-Румянцев. При этом 
он подчеркивает, что договоры ком-
паний—членов АКОРТ должны соот-
ветствовать требованиям закона и ду-
ху кодекса.

Исполнительный директор Рыб-
ного союза Сергей Гудков говорит, 
что решение комиссии было ожида-
емым, учитывая, что обсуждаемый 
пункт был в договорах всего двух ри-
тейлеров. «Остальные участники 
рынка подтвердили свою готовность 
работать в рамках саморегулирова-
ния»,— резюмирует он.

Неследование кодексу и решени-
ям комиссии участниками отраслево-
го саморегулирования может усилить 
нечестную конкуренцию на рынке, 
увеличить число конфликтных ситуа-
ций и судебных разбирательств, а так-
же снизить эффективность взаимо-
действия поставщиков и ритейлеров, 
считает директор по развитию «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков. «От-
каз от саморегулирования может про-
являться для поставщиков в высоких 
штрафах за недопоставку товаров под 
промо и СТМ, затягивании сроков пе-
ресмотра отпускных цен, необосно-
ванном выводе товаров из ассорти-
ментной матрицы, а для ритейлеров 
— в срывах поставок производителя-
ми, непрогнозируемых изменениях 
цен и т. д.»,— поясняет он.

Анастасия Дуленкова

«О’кей» и Billa  
не чтут кодекс
Их отказ от соблюдения добросовестных 
практик признали недобросовестным

«Яндекс» планирует внедрить IT-
систему, которая будет следить 
за состоянием водителей серви-
са «Яндекс.Такси», предупре-
ждая их о необходимости пере-
рыва и ограничивая прием за-
казов от пассажиров. Компания 
может создать такое решение 
сама, используя технологии 
компьютерного зрения, но па-
раллельно обсуждает возмож-
ное партнерство с ЗАО «Нейро-
ком», которое уже делает подоб-
ную систему для РЖД. Объем 
инвестиций в проект может со-
ставить около $10 млн.

В «Яндексе» планируют разрабо-
тать систему контроля усталости во-
дителя для автомобилей, работаю-
щих с агрегатором «Яндекс.Такси», 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с ситуацией. «Мы действительно 
уже несколько месяцев изучаем 
разные технологические решения, 
доступные в России и за рубежом. 
При обнаружении признаков уста-
лости человека за рулем такая сис-
тема предупредит о том, что нужно 
сделать перерыв, и может ограни-
чить прием заказов от пассажи-
ров»,— подтвердили 

”
Ъ“ в «Яндек-

се». Объем инвестиций в проект по 
разработке такого решения может 
составить около $10 млн, уточнил 
гендиректор «Яндекс.Такси» Тигран 
Худавердян.

Потенциально для этого можно 
связать систему контроля сна и про-
граммный комплекс «Таксометр», 
который сейчас используется для 
контроля качества перевозок, рас-
суждает источник 

”
Ъ“. Контроль 

движения глаз с помощью камер и 
ПО — приемлемое решение, оно 
уже используется в серийных авто-
мобилях, поясняет он. О таких раз-
работках объявляли Mercedes и 
Opel, а на CES 2016 в Лас-Вегасе тех-
нологию слежения за глазами для 
контроля состояния водителя пред-
ставила американская Harman. «У 

”
Яндекса“ есть свои технологии 

компьютерного зрения, которые 
можно натренировать на такое»,— 
добавляет собеседник.

По информации 
”
Ъ“, «Яндекс» так-

же может привлечь к разработке 
внешнего партнера. Им может стать 
ЗАО «Нейроком», основанное в 1987 
году по инициативе Института ради-
отехники и электроники Россий-
ской академии наук и специализи-
рующееся на системах обеспечения 

безопасности на транспорте. «Мы 
действительно ведем с 

”
Яндексом“ 

диалог о возможности использова-
ния наших систем поддержания ра-
ботоспособности водителя»,— под-
твердил 

”
Ъ“ замначальника отдела 

развития «Нейрокома» Илья Иванов. 
По его словам, сейчас системой 
контроля бодрствования машини-
ста от «Нейрокома» оснащены все 
пассажирские и около 80% грузовых 
и маневровых локомотивов РЖД. 
Кроме того, система применяется на 
карьерных самосвалах в горно-обо-
гатительной промышленности.

Решение для автотранспорта есть, 
но оно потребует адаптации алго-
ритмов для использования в такси, 
говорит господин Иванов. Оно состо-
ит из браслета, который водитель на-
девает перед отправлением в рейс, а 
также нескольких блоков и датчи-
ков, подключающихся к автомоби-

лю. Браслет считывает электрокож-
ное сопротивление и выявляет пере-
ключение внимания водителя, в том 
числе на знаки, приборы, состояние 
дороги и пр. Если водитель теряет 
концентрацию, выдается сначала 
световой, а потом звуковой сигнал. 
«Систему можно подключить к ди-
спетчерскому пункту в бортовой ча-
сти. Это позволяет дистанционно от-
слеживать функциональное состоя-
ние водителя и выдавать диспетчеру 
сообщение о том, что водитель при-
ближается к состоянию низкой рабо-
тоспособности»,— объясняет Илья 
Иванов.

«Яндекс.Такси» выступает основ-
ным драйвером нерекламных дохо-
дов «Яндекса», зарабатывая на ко-
миссии с таксопарков. По итогам 
третьего квартала 2016 года доходы 
компании от этого сервиса выро-
сли на 151%, до 587 млн руб., а за ян-
варь—сентябрь он принес 1,56 мл-
рд руб. выручки (рост на 165% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2015 года). Сервис представлен 
в 46 городах России, Белоруссии, 
Казахстана, Украины, Армении и 
Грузии, к нему подключено 120 тыс. 
машин из 1,2 тыс. таксопарков и ди-
спетчерских. В декабре 2016 года с 
помощью «Яндекс.Такси» соверше-
но 16,2 млн поездок.

Представитель Uber заявил 
”
Ъ“, 

что в компании тоже работают над 
надежностью и безопасностью пое-
здок, напомнив, что на днях Uber 
ввел новую функцию — селфи-иден-
тификацию водителей перед поезд-
ками. «Не исключено, что в будущем 
мы внедрим и другие инструмен-
ты»,— сообщили в компании.

Ответственность за безопасность 
перевозок несут именно таксопар-
ки, добавляет гендиректор «Форму-
лы такси» Богдан Коношенко. По его 
словам, компании стараются контр-
олировать состояние водителей, но 
не могут полностью исключить чело-
веческий фактор.

Роман Рожков

«Яндекс» взбодрит таксистов
Компания хочет внедрить систему контроля усталости водителей

Структура Мирослава Мельника 
выкупила у Россельхозбанка Че-
ремушкинский рынок и собира-
ется провести его реновацию по 
примеру Даниловского рынка. 
Инвестиции в проект могут до-
стичь 175 млн руб. За счет рас-
ширения числа точек питания, 
включения в ассортимент фер-
мерских продуктов и открытия 
собственного интернет-магази-
на новый собственник может 
утроить поток покупателей.

О том, что новым собственником 
Черемушкинского рынка некото-
рое время назад стало ООО «Чере-
мушкинский торг», 

”
Ъ“ рассказали 

несколько консультантов по недви-
жимости. Представитель ООО под-
твердил эту информацию. По дан-
ным Kartoteka.ru, основным вла-
дельцем «Черемушкинского торга» 
с долей 55% является Мирослав 
Мельник. У Михаила Свистунова и 
Виталия Гаврюшкина по 20% и 25% 
соответственно. Господин Мельник 
в 1990-е стал заметным московским 
ресторатором, открыв стрип-клуб 
Up&Down, рестораны «Версаль», 
«Изуми» и «Три пескаря». Также ра-
ботал в должности зампреда ВГТРК 
и коммерческого директора аэро-
порта «Шереметьево». На девело-
перском рынке он известен проек-
том по строительству многофунк-
ционального комплекса (300 тыс. 
кв. м) на месте гостиницы «Спорт» 
на Ленинском проспекте. Связаться 
с бизнесменом вчера не удалось.

Черемушкинский рынок распо-
ложен на юго-западе Москвы. До се-
редины 2012 года его собственни-
ком считалось ООО «Черемушкин-
ский рынок», аффилированное с 
владельцами дистрибутора алкого-
ля «Винэксим» Вадимом Смирно-
вым и Олегом Плохутой. По распо-
ряжению правительства Москвы от 
2005 года, ООО должно было снести 
здание рынка, построив на его ме-
сте многофункциональный ком-

плекс площадью 70,9 тыс. кв. м. 
Проект планировалось завершить к 
2007 году, но его реализация так и 
не началась. В 2009 году власти от-
менили решение о реконструкции, 
и в сентябре 2011 года рынок возоб-
новил работу. В 2012 году «Чере-
мушкинский рынок» признали бан-
кротом, после чего его имущество 
получил Россельхозбанк — основ-
ной кредитор компании, сказал 
один из источников 

”
Ъ“. Управляли 

рынком при этом структуры груп-
пы «Синдика» Арсена Канокова. 

Представитель группы подтвердил 

”
Ъ“ это, но отметил, что сейчас ее 

структуры не имеют никакого отно-
шения к рынку.

В пресс-службе Россельхозбанка 
не стали комментировать информа-
цию о продаже рынка, ссылаясь на 
конфиденциальность. Представи-
тель «Черемушкинского торга» не 
стал раскрывать сумму сделки. На 
момент судебной тяжбы заложен-
ная недвижимость ООО «Черемуш-
кинский рынок» оценивалась в 
1,8 млрд руб. 

Новый собственник рынка соби-
рается провести реновацию объек-
та, приблизив его к знаменитому 
Даниловскому рынку, говорят кон-
сультанты по недвижимости и под-
тверждают в «Черемушкинском 
торге». По словам представителя 
компании, обновление рынка 
должно завершиться к концу года. В 
ходе работ планируется сохранить 
исторические контуры объекта и 
его назначение как сельскохозяйст-
венного рынка. Реновация рынка 
предполагает увеличение среди 

продавцов производителей фер-
мерской продукции, расширение 
отдела русской рыбы, говорят в «Че-
ремушкинском торге». Кроме этого 
добавятся новые точки общепита 
разных гастрономических концеп-
ций. Компания также планирует 
развивать интернет-магазин, кото-
рый предложит продаваемые на 
рынке товары.

Директор по развитию Gremm 
Group (владеет Усачевским и Цент-
ральным рынками) Артем Букин 
оценивает стоимость модерниза-

ции Черемушкинского рынка из 
расчета 20–35 тыс. руб. за кв. м. Та-
ким образом, модернизация всего 
объекта, занимающего площадь 
5 тыс. кв. м, может обойтись в 100–
175 млн руб. По мнению господина 
Букина, реновация рынка может 
увеличить поток покупателей в три 
раза за счет привлечения молодых 
клиентов. Директор департамента 
торговой недвижимости Knight 
Frank Александр Обуховский счита-
ет, что в перспективе Черемушкин-
ский рынок имеет шансы повто-
рить успех Даниловского, ставшего 
популярным общественным про-
странством. «Объект располагается 
в одном из наиболее благополуч-
ных районов Москвы — на Ломоно-
совском проспекте. В пешей до-
ступности живет достаточно обес-
печенное население»,— рассуждает 
господин Обуховский, отмечая, что 
сейчас цены на продукты на Чере-
мушкинском рынке одни их самых 
высоких в Москве.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

Мирослав Мельник встал за прилавок
Его компания купила Черемушкинский рынок  
и займется его обновлением

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М Е Т Р О  С Д Е Л А Л И  П Л О Х У Ю  Р Е К Л А М У

УВД на Московском метрополитене возбудило уголовное дело в отношении ООО 
«Авто селл», сообщил вчера «Интерфакс». Дело возбуждено по статье «Мошенни-
чество», компанию подозревают в хищении более 728,7 млн руб. при размеще-
нии рекламы в метро.

В 2011 году «Авто селл» подписала пятилетний контракт с метрополитеном, но 
в апреле 2015 года перестала платить по нему. При этом фактически «Авто селл» 
продолжала размещать рекламу, не погашая задолженность, говорится в поста-
новлении: в частности, компания заключила договор с ООО «Глобал плейс» на 
проведение рекламных кампаний в московском метро. Елизавета Макарова

5 тысяч квадратных метров
составляет площадь помещений 
 Черемушкинского рынка

ЦИТАТА

Интернет раньше был про инфор-
мацию, а сейчас он все дальше 
в жизнь: например, такси на ули-
це ходит — это тоже интернет
— Аркадий Волож,
гендиректор группы компаний «Яндекс», 
в декабре 2015 года (цитата по rb.ru)
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тенденции / развитие Крыма
Поворот под прямым углом
К чему привело переключение инфраструктуры Крыма на Россию

цена 
 вопроса

Илья Рачков,
доцент кафедры  
международного права МГИМО

С точки зрения международного пра-
ва непризнанные и частично при-
знанные территории называются «ре-
жимами де-факто». Они не могут пол-
ноценно участвовать в международ-
ных отношениях. Например, догово-
ры, которые режимы де-факто заклю-
чают с иными государствами, не име-
ют статуса международных, а являют-
ся лишь частноправовыми сделками. 
Режимы де-факто не могут вступать с 
не признающими их государствами 
в дипломатические и консульские от-
ношения, не могут становиться чле-
нами многих международных орга-
низаций. Так, для вступления в ООН 
требуется не менее 2/3 голосов всех 
193 стран-членов и рекомендация Со-
вета Безопасности. Согласно решени-
ям Европейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ), ответственность за на-
рушения прав человека режимом де-
факто несет то государство, которое 
контролирует этот режим. Например, 

ЕСПЧ возложил на Турцию ответст-
венность за нарушения прав греков-
киприотов в Турецкой Республике Се-
верного Кипра (ТРСК, признана толь-
ко Турцией), а на Россию — за наруше-
ния прав человека в Приднестровье 
(дела Илашку, Катана и др.).

Иногда решения органов между-
народных организаций предписыва-
ют государствам-членам не призна-
вать те или иные территориальные 
изменения. Такую резолюцию 541 
(1983) Совет Безопасности ООН вы-
нес в 1983 году по Кипру, а 27 марта 
2014 года Генеральная ассамблея ООН 
приняла незначительным большин-
ством голосов (100 из 193 членов) ре-
золюцию 68/262 по Крыму, призвав 
не признавать любое изменение ста-
туса Автономной республики Крым и 
Севастополя на основе референдума 
и воздерживаться от любых действий, 
которые можно было бы истолковать 
как признание измененного статуса.

Бизнес с режимами де-факто та-
ит в себе множество рисков. Во-пер-
вых, невозможно или сильно затруд-
нено свободное перемещение това-
ров, услуг и капиталов на эти терри-
тории и с них. Например, товары из 
ТРСК могут продавать, по сути дела, 
только в Турции, либо скрывая их 
истинное происхождение. Схожим 
образом поступают компании из На-
горного Карабаха: указывают на эти-
кетках в качестве страны происхож-
дения Армению (хотя Нагорный Ка-
рабах официально не признан даже 
Ереваном). Чтобы производители Аб-
хазии и Южной Осетии могли выво-
зить товары из РФ и в РФ, потребова-
лось, чтобы Россия заключила с Гру-
зией в ноябре 2011 года соглашение 
об основных принципах механизма 
таможенного администрирования и 
мониторинга торговли товарами. До-
говор стал результатом сложных пере-
говоров по вступлению РФ в ВТО. По-
сле встречи с президентом США Ба-
раком Обамой тогдашний лидер Гру-
зии Михаил Саакашвили прекратил 
чинить препятствия для вступления 
России в организацию, но лишь при 
условии, что через Абхазию и Южную 
Осетию пройдут торговые коридоры 
из России в Грузию, а стороны пригла-
сят международных посредников, ко-
торые будут контролировать поток 
грузов и маркировать их.

Иностранные инвестиции тоже 
затруднены, в частности из-за отсут-
ствия договоров о взаимной защите 
капиталовложений (хотя у России, 
например, есть такие договоры с Аб-
хазией и Южной Осетией) и об избе-
жании двойного налогообложения. 
Если же отдельные инвесторы риску-
ют вкладывать средства (например, в 
недвижимость), это может кончить-
ся тем, что им придется вернуть иму-
щество законным владельцам. Такие 
дела по ТРСК рассматривали, напри-
мер, Суд ЕС и ЕСПЧ. Ведение бизнеса 
на территориях режимов де-факто за-
трудняет и то, что их граждане не мо-
гут ездить по своим паспортам в стра-
ны, не признающие эти территории. 
Но это обычно можно обойти: напри-
мер, многие жители Приднестровья 
имеют помимо паспорта ПМР еще 
гражданство России, Украины, Мол-
давии или Румынии.

обсудить 
kommersant.ru/11919

Бизнес с режимами 
 де-факто таит в себе 
множество рисков

За три года после перехода Крыма к РФ ориентиро-
ванную на Украину инфраструктуру полуострова при-
шлось экстренно переключать на совсем к этому не 
готовое российское направление. Пока завершены 
только три крупных проекта, но уже можно подво-
дить промежуточные итоги. Крым утерял газовую 
независимость и, видимо, вместо освоения шельфа 
будет снабжаться с материка. Энергосистема полуо-
строва переживает резкий рост тарифов, и ситуация 
в ней остается неопределенной. Транспортные связи 
с Украиной не прервались, переключившись на авто-
дороги, а рост перевозок в Россию вызвал бум на ави-
атранспорте и в портовой перевалке. Но ситуация мо-
жет резко измениться после ввода Керченского моста.

Сибирский газ вытесняет крымский
При СССР почти все инфраструктурные связи Крыма с мате-
риком шли через Перекопский перешеек и полуостров Чон-
гар. Единственная попытка построить мост через Керчен-
ский пролив была предпринята во время войны, но в февра-
ле 1945 года его снесло ледоходом. К идее соединить Крым с 
Таманским полуостровом возвращались и позже, но реаль-
ной необходимости не было. В итоге в 2014 году, после того 
как Украина начала методично обрывать связи с отложив-
шейся территорией, наводить мосты пришлось в экстрен-
ном порядке.

Единственный ресурс, которым тогда обеспечивал себя 
Крым,— газ. По мере освоения шельфа (в основном место-
рождений Одесское и Безымянное) на полуострове резко ро-
сла добыча, и в 2014 году Крым впервые смог обойтись без 
поставок с материка, планировалась даже отправка газа на 
Украину. Также на полуострове есть Глебовское ПХГ с актив-
ным объемом 1 млрд кубометров, которое могло закрыть 
около 60% годового потребления. В итоге в 2014 году крым-
скому «Черноморнефтегазу» пришлось бороться с избытком 
газа: заполнив ПХГ до самого высокого уровня в истории, 
компания была вынуждена сдерживать добычу.

Тогда планировалось к 2018 году построить газопро-
вод с материковой части РФ для снабжения будущих круп-
ных ТЭС, до тех пор Крым должен был жить за счет своей 
добычи, рассматривалось и расширение ПХГ. Но уже зимой 
2014/15 года стали понятны проблемы обособленной систе-
мы: из-за сезонности потребления (4 млн кубометров в сут-
ки летом и более 12 млн кубометров — зимой) летом газ не-
куда девать, а зимой его не хватает. Кроме того, потребление 
в Крыму незапланированно выросло из-за увеличившейся 
загрузки старых местных ТЭС и снабжения переброшенных 
туда мобильных ГТЭС.

Проблема обострилась в конце 2015 года, когда власти 
Крыма увели две буровые с Одесского и Безымянного ме-
сторождений на фоне риска их ареста по иску «Нафтога-
за Украины». В итоге добыча сократилась, и, хотя ПХГ бы-
ло заполнено, прогнозировался дефицит зимой 2016/17 го-
да. Пришлось ускорить строительство газопровода из Крас-
нодарского края (2 млрд кубометров газа в год с перспекти-
вой расширения до 4 млрд кубометров). Труба в Крым (по-
чти 360 км) была запущена в декабре 2016 года, к тому вре-
мени из-за энергоблокады со стороны Украины часть ТЭС 
полуострова перевели на резервное топливо, энергоснаб-
жение пришлось ограничивать. Строил трубу «Стройгазмон-
таж» (СГМ) Аркадия Ротенберга, окончательная стоимость не 
раскрывается. «Газпром» из-за риска санкций не участвует в 
крымских проектах: газ закупает на бирже СПбМТСБ ФГУП 
«Промсырьеимпорт». С начала 2017 года Крым получил, по 
данным 

”
Ъ“, более 150 млн кубометров газа.

В итоге вопрос газоснабжения Крыма временно решен, 
хотя в 2018 году с вводом новых ТЭС потребуется расшире-
ние трубы. Но перспективы развития добычи в Крыму пла-
чевны: из-за санкций местный шельф фактически закрыт 
для крупных компаний. «Черноморнефтегаз» может начать 
освоение только при финансовой поддержке, а ее целесоо-
бразность при наличии внешних поставок по приемлемой 
цене неочевидна.

Электричество дорого при любой власти
До 2014 года предпосылок для развития энергосистемы 
Крыма не было: местная генерация (161 МВт) закрывала до 
20% энергопотребления (спрос на пике — 1,4 ГВт), остальное 
шло по ЛЭП с Украины. После присоединения к РФ на по-
луостров перебросили дорогие в эксплуатации мобильные 
ГТЭС, но украинская энергия продолжала идти, хотя уже по 
более высокой цене контракта «Укринтерэнерго» и «Интер 
РАО». Украина продолжала зарабатывать на освещении Кры-
ма до ноября 2015 года, когда политические соображения 
перевесили экономические и при бездействии Киева ради-
калы начали энергоблокаду, подорвав идущие в Крым ЛЭП.

Усиливать энергосистему Крыма в 2014 году решили по 
схеме «сети плюс генерация». Начали с энергомоста — под-
водного кабеля через Керченский пролив на 800 МВт, до-
строенного в мае 2016 года. Ускорять прокладку кабеля при-
шлось после начала энергоблокады. На модернизацию се-
тей в самом Крыму до 2020 года государство потратит до 
12 млрд руб. сообщили 

”
Ъ“ в Минэнерго. Недавно выйти 

в Крым решились и «Россети»: госхолдинг планирует СП с 
властями Севастополя, на баланс которого перейдут активы 
украинского «Севастопольэнерго».

Полностью стабилизировать энергосистему Крыма пла-
нировалось к 2018 году, когда должны заработать новые ТЭС 
в Симферополе и Севастополе на (940 МВт, их за 71  млрд руб. 
строит «Технопромэкспорт»). Но проект под вопросом: неяс-
но, где в обход санкций получить иностранные газовые тур-
бины. «Ростех» ведет переговоры даже с иранцами (работа-
ют по технологии Siemens), но из-за этих проблем сроки за-
пуска могут сдвинуться.

Украина успела начать развитие в Крыму зеленой генера-
ции, но встроиться в энергорынок РФ эти мощности пока не 
смогли. Солнечные (300 МВт) и ветровые станции (89 МВт) в 
2014 году лишились украинских «зеленых» тарифов (€0,446 
за 1 кВт•ч) и не смогли погашать кредиты. Сейчас, по дан-
ным 

”
Ъ“, станции в залоге у Сбербанка, ВТБ, ВЭБа и Фонда 

защиты вкладчиков и не дают нужного объема выручки. Не 
исключено, что после включения Крыма в оптовый энерго-
рынок России станции могут получить «некие механизмы 
поддержки», говорят источники 

”
Ъ“, но ситуация до конца 

не ясна.
При этом объединение энергосистемы Крыма с либерали-

зованной ЕЭС России приводит к росту цен. Украинские доти-
руемые энерготарифы были ниже российских, и пока в Кры-
му энергия еще дешевле, чем в среднем в РФ. Чтобы не допу-
стить резкого скачка цен, после присоединения полуострова 
субсидии выделяет уже Москва (дотации — до 8,5 млрд руб. в 
год). В 2013 году средняя цена для населения на Украине со-
ставляла 1,1 руб. за 1 кВт•ч, в Краснодарском крае она была 
почти втрое выше — 2,9 руб. за 1 кВт•ч, отмечает Наталья По-
рохова из АКРА. Впрочем, динамика тарифов в Крыму и на 
Украине сходна: Киев под давлением МВФ убирает льготы, а 
на полуострове идет повышенная индексация для выравни-
вания тарифов до рыночного уровня. Сейчас цены для насе-
ления в Крыму поднялись до 2 руб. за 1 кВт•ч (на Кубани — 
3,6 руб.), а на Украине приблизились к 1,9 руб. за 1 кВт•ч.

В итоге и Украина, и Крым по разным причинам сверну-
ли на путь, который РФ прошла с реформой РАО «ЕЭС России» 
в 2000-х годах: снятие льгот с ростом тарифов. Разница в том, 
что у Киева нет ни госсредств для развития энергетики (то, 
что уже получил Крым от Москвы), ни механизмов, чтобы за-
ставить потребителей оплатить развитие энергосистемы (так 
строились генерация и сети в РФ после 2008 года, сходным 
образом будут возвращаться и энергоинвестиции в Крыму).

В объезд и облет санкций
В не менее патовой ситуации оказался транспорт, связываю-
щий Крым с материком,— абсолютное большинство потоков 
шло через Украину. Паромы могли быть лишь временным ре-
шением из-за нестабильности и подверженности погодным 
катаклизмам. В результате Москва вернулась к идее строи-
тельства моста с железной и автодорогой. В 2015 году подряд 
на проект стоимостью 223,1 млрд руб., выделенных в «крым-
ской» ФЦП, в отсутствие иных претендентов получил тот же 
СГМ, чей владелец Аркадий Ротенберг и так оказался под санк-
циями и потому рисковал меньше других крупных бизнес-
менов. Автомобильное движение по мосту должно начаться 
в конце 2018 года, железнодорожное — в 2019 году. Долго не 
удавалось распределить подряд на железнодорожные подхо-
ды к мосту со стороны Крыма. С сентября 2016 года было три 
раунда конкурса, но сметная стоимость 16,9 млрд руб. счи-
талась низкой, она не включала затраты на разворачивание 
строительства и риски санкций. В итоге в январе правительст-
во просто напрямую передало проект СГМ.

Но тратами на мост ограничиться не удастся. Ключевым 
железнодорожным узлом Крыма был Джанкой, где сходятся 
киевское и харьковское направления, по которому до 2014 
года шли поезда из РФ, говорит глава агентства «Infoline-Ана-
литика» Михаил Бурмистров. От Джанкоя отходит линия на 
Симферополь и Севастополь с ответвлением на Евпаторию 
и однопутная неэлектрифицированная ветка к Феодосии и 
Керчи. «Скорость движения по этой ветке не выше 40 км/ч, ее 
модернизация по объему инвестиций близка к новому строи-
тельству,— говорит он.— К запуску моста линия должна быть 
готова к полномасштабному функционированию в обратном 
направлении». Численность сотрудников ФГУП «Крымская 
железная дорога» (КЖД) упала на 2,5 тыс. человек в 2015–2016 
годах. После прекращения пассажирских перевозок на Укра-
ину около 800 человек перевели на другие работы. Но ФГУП 
обеспечен подвижным составом, уточняет Михаил Бурми-
стров, КЖД управляет парком из 31 локомотива, которые в 
2016 году прошли капремонт. «До запуска моста этого парка 
достаточно,— говорит эксперт,— а до 2020 года потребуется 
еще до 40 локомотивов и до 1 тыс. вагонов». Сейчас КЖД про-
водит замену рельсов на закупленные у структуры Росжелдо-
ра бесстыковые стометровые плети.

В Крыму строят и четырехполосную автотрассу «Таври-
да», которая соединит Керчь с Симферополем и Севастопо-
лем (253,5 км, предельная стоимость — 138,9 млрд руб.). Пер-
вый этап стройки должен завершиться к концу 2018 года, 
второй — к концу 2020-го. Генподрядчик — АО ВАД — был 
выбран в 2016 году без конкурса, он же будет строить авто-
подходы к Керченскому мосту за 7,1 млрд руб. (строительст-
во началось в феврале).

При остановке пассажирского и резком спаде грузового 
железнодорожного сообщения с Украиной выиграли пор-
товики Крыма и авиакомпании (о портовом хозяйстве по-
луострова см. www.kommersant.ru). Кроме того, часть пото-
ков забрал автотранспорт, сохранивший возможность сооб-
щения с Украиной. По данным Госпогранслужбы Украины, 
в 2014–2015 годах через Перекоп и Чонгар проезжало почти 
по 1,6 млн человек в год, в 2016 году — 1,33 млн, а число пе-
ресекающих границу автомобилей выросло с 340 тыс. в 2014 
году до 741 тыс. в 2016-м.

Но авиатрафик рос еще быстрее. До 2014 года аэропорт 
Симферополя в курортный сезон обслуживал 120–215 тыс. 
пассажиров в месяц, но 70% рейсов были международными 
(80% из них — в РФ). В 2012 году аэропорт обслужил 1,1 млн 
пассажиров, в 2013 году — 1,2 млн, предпосылок к росту не 
было. Но уже в апреле 2014 года перевозки выросли на 32%, 
с июня по сентябрь они росли на 55% и за 2014 год выросли 
вдвое, до 2,8 млн пассажиров. В 2015 и 2016 годах пассажи-
ропоток в Симферополь превышал 5 млн человек в год, рей-
сы выполнялись по 56 направлениям, но только в Россию 
(основные — в Москву).

РФ почти сразу ввела до 2019 года нулевой НДС на ави-
аперевозки в Крым, Симферополь включили в програм-
му субсидирования региональных перевозок. В первый 
год ее работы бюджет зарезервировал 679 млн руб. (при-
нимали участие семь авиакомпаний, перевезено 35,4 тыс. 
человек), затем сумму снизили до 611 млн руб. в год, и в 
прошлом году на эти субсидии 11 авиакомпаний перевез-
ли 117 тыс. пассажиров. Но программу изменили: субси-
дии давали только молодежи, пенсионерам и инвалидам. 
В 2017 году субсидии скорректируют «с учетом новых по-
требностей регионов и требований пассажиров», говорят 
в Росавиации.

С растущей популярностью аэропорта Симферополя 
возникла проблема терминалов: было решено реконстру-
ировать их и другую инфраструктуру. К лету 2015 года пло-
щадь терминалов увеличена с 10 тыс. до 24 тыс. кв. м, про-
пускная способность аэродрома — втрое, до 15 взлетно-по-
садочных операций в час. К весне 2018 года будет построен 
новый терминал (32 млрд руб. с НДС, из них 30% — от ин-
весторов, 70% — кредиты банков, в частности РНКБ и бан-
ка «Россия») на 6,5 млн пассажиров в год площадью более 
78 тыс. кв. м. Но при этом авиаотрасль с опаской наблюдает 
за достройкой Керченского моста, ожидая оттока пассажи-
ров (см. www.kommersant.ru).

Таким образом, присоединение к России радикально 
изменило положение во всех ключевых элементах инфра-
структуры Крыма — с высокой вероятностью, в составе Ук-
раины она развивалась бы совсем иначе, чем сейчас. И хо-
тя ряд самых острых проблем за три года удалось решить, 
ситуация на всех направлениях далека от определенности. 
Ключевыми могут стать 2018–2019 годы, когда выяснится, 
действительно ли заработает и как повлияет на транспорт-
ные потоки Керченский мост, а также удастся ли построить 
в Крыму собственные крупные электростанции.

Наталья Скорлыгина, Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел, Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Ключевые инфраструктурные проекты Крыма
Отрасль Проект Стоимость (млрд руб.) Статус Срок сдачи
Электросети Энергомост Кубань—Крым (800 МВт) 47,3 Сдан Май 2016 года

Генерация Севастопольская и Симферопольская ТЭС (940 МВт) 71,1 Строятся Первая очередь — 2017 год, вторая — 2018 год

Газоснабжение Газопровод Краснодарский край—Крым 20 Сдан Декабрь 2016 года

Аэропорты Строительство нового терминала аэропорта Симферополя 32 Строится 2018 год

Аэропорты Создание гражданского сектора аэропорта Бельбек 6,8 Проект 2019–2020 годы

Железные дороги Железнодорожные подходы к Керченскому мосту 16,9 Выбран подрядчик 2019 год

Железные и автодороги Керченский мостовой переход 223,1 Строится 2018 год

Автодороги Автоподходы к Керченскому мосту 7,1 Строятся 2018 год

Автодороги Автотрасса «Таврида» (Керчь—Симферополь—Севастополь) 138,9 Строится Первый этап — 2018 год, второй — 2020 год

Водоснабжение Соколиненское водохранилище в Севастополе 1,72 Приостановлен 

Водоснабжение Водозаборы для Северо-Крымского канала Н/д Сданы 2016 год

Источник: открытые данные министерств, ведомств и компаний.
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«Росгеология», завершившая основной 
этап консолидации государственных ге-
ологоразведочных предприятий, пред-
лагает привлечь в отрасль частные ин-
вестиции — через РФПИ или механизм 
государственно-частного партнерст-
ва (ГЧП). При этом холдинг настаива-
ет и на сохранении статуса единствен-
ного исполнителя госзаказа на разведку 
недр, хотя и уверяет: доходность этих 
контрактов близка к нулю. Какие новые 
ниши готова осваивать компания, чем 
может заняться с РФПИ, почему инте-
ресуется Сухим Логом и хочет стать го-
скорпорацией, ”Ъ“ рассказал гендирек-
тор  «Росгеологии» РОМАН ПАНОВ.

— Какое место «Росгеология» сейчас за-
нимает на рынке в России?
— В сейсморазведке мы вышли на лидирую-
щие позиции, ее доля в выручке превышает 
в 2016 году 25 млрд руб., это, наверное, пер-
вое или второе место по сравнению с дву-
мя другими крупными компаниями — «Ге-
отеком» и «ТНГ-Групп» (ранее «Татнефтегео-
физика»). В разведочном бурении мы зани-
маем где-то 10% рынка, в эксплуатационном 
мы фактически не представлены. В таком сег-
менте, как специальное глубокое бурение, 
параметрическое бурение, занимаем где-то 
80%, то есть, кроме нас, специализирован-
ных глубоких параметрических скважин по-
чти никто не бурит. Если брать совокупную 
долю по выручке (по 2016 году — 30,5 млрд 
руб.), то мы занимаем около 12% российского 
сегмента геологоразведочных и сервисных 
услуг, а если оценивать только рынок геоло-
горазведки, то доля будет существенно выше.
— Сейчас многие компании сокращают 
затраты на геологоразведку, каковы ва-
ши планы на 2017 год?
— Инвестпрограмма на 2017 год будет в па-
раметрах 2016-го — с учетом того, что мы за-
пустили большую пятилетнюю программу 
по модернизации основных средств и на 
2015–2016 годы у нас пришелся достаточно 
крупный объем инвестиций. На 2017 год мы 
планируем около 4 млрд руб., и бюджет это 
предусматривает. Он несколько у нас затя-
нулся в части утверждения, поскольку вер-
стались основные объемы у заказчиков.

В этом году мы прогнозируем устойчивый 
прирост выручки где-то на уровне 15–16%. 
Поэтому и объем инвестиций планируем со-
хранить, постепенно проводя комплексную 
модернизацию основных фондов. Это в пер-
вую очередь сейсморазведочное оборудова-
ние, но параметры предусматривают акцент 
и на буровое оборудование, и на отдельные 
элементы высокотехнологичного оборудова-
ния для сейсморазведки. Также изучаем ситу-
ацию по морской сейсмике. Сейчас есть не-
сколько моделей, одна связана со строитель-
ством нового судна, другая — с возможно-
стью приобретения из уже имеющегося фло-
та зарубежных партнеров.
— У вас высокая доля валютных расхо-
дов? Какие виды оборудования и техно-
логий приходится закупать за рубежом?
— Часть затрат в валюте небольшая, она не 
превышает 20–25%, или 800 млн руб., по 
большей части у нас техника российско-
го производства. Есть отдельные элементы, 
которые покупаем за рубежом, в основном 
когда отсутствуют российские аналоги либо 
сроки поставки не могут обеспечить выпол-
нение работ.
— А где болезненные точки импортоза-
висимости?
— Это высокотехнологичное оборудование, 
аналогов которому у нас пока нет: лабора-
торные комплексы, отдельные специализи-
рованные виды бурового оборудования, от-
дельные виды сейсморазведочного оборудо-
вания, особенно для морской сейсмики. Вот 
это наиболее уязвимый сегмент. То есть если 
судно мы еще построить можем, то отечест-
венной техники, соответствующей требова-
ниям заказчиков, просто не существует.
— Планируете ли приобретение активов 
в этом году?
— Мы смотрим на потенциально интерес-
ные активы на российском рынке. Их нем-
ного — в плоскости именно новых техноло-
гических решений или ниш, которых сегод-
ня в холдинге недостаточно. С учетом пор-
тфеля заказов и диверсификации по видам 
полезных ископаемых холдинг на сегодня 
имеет, на мой взгляд, одну из самых наибо-
лее устойчивых моделей. Мы критически не 
привязаны ни к одному виду сырья.
— При этом «Росгеологии» исходно до-
стался достаточно большой портфель 
убыточных активов...
— Это правда. К сожалению, не все пред-
приятия, консолидированные в группу, бы-
ли в устойчивом финансовом положении. 
В 2015–2016 годах мы провели большую ра-
боту, чтобы, интегрировав эти предприятия 
в состав группы, в первую очередь обеспе-
чить коллективы работой. Основная задача 
была не потерять ключевые компетенции, 
ключевых специалистов. И ее удалось до-
статочно успешно решить: где-то путем ин-
теграции этих коллективов в действующие 
предприятия группы, где-то за счет перевода 
персонала в другие регионы. В целом в ше-
сти—восьми активах, которые находились 
в предбанкротном состоянии, большинство 
вопросов было урегулировано.

В качестве примера могу привести «Ир-
кутскгеофизику». Мы принимали предпри-
ятие на баланс группы с непогашенной за-
долженностью перед бюджетами всех уров-
ней в размере около 800 млн руб., с кредитор-
ской задолженностью свыше 2 млрд руб. при 
выручке 1,5–1,8 млрд руб., то есть оно уже на-
ходилось практически в банкротном состоя-
нии на тот момент. Задолженность по выпла-
те зарплаты доходила до восьми месяцев.

Сегодня это одно из самых динамично 
развивающихся предприятий в группе с вы-
ручкой около 4 млрд руб., которое обеспе-
чено контрактной базой и представлено по 
всей Восточной Сибири. Для нас этот актив 
имел принципиальное значение для орга-
низации работы в данном регионе как од-
ном из ключевых для группы, который име-
ет серьезный потенциал в части прироста ре-
сурсной базы углеводородов.
— Где вы находили средства на оздоров-
ление проблемных активов? Каков уро-
вень кредитной нагрузки холдинга?
— В основном это внутренние резервы груп-
пы, контрактная база, которую мы можем 
перераспределить. Также реализация не-
профильных активов, в том числе и пришед-
ших на баланс предприятий,— например, 
«Иркутскгеофизики». Часть долговых обяза-
тельств была погашена за счет оперативной 
реализации непрофильных объектов.
На текущий момент это уже устойчивый 
кредитный портфель, который позволяет 
нам при необходимости покрывать возни-
кающие на предприятиях кассовые разры-
вы. Сегодня соотношение долга к EBITDA — 
меньше единицы, кредитная нагрузка — 
где-то 950 млн руб.
— Дискуссия по продлению для «Росгео-
логии» статуса единственного исполните-
ля госзаказа на геологоразведку продол-
жается. На какой стадии согласование?
— Я бы не говорил, что это дискуссия, это 
все-таки работа профильных ведомств. Еще 
в 2014 году правительство поддержало идею 
по определению «Росгеологии» единствен-
ным исполнителем до конца действия про-
граммы — до 2020 года. Позиция на сегод-
няшний момент сохраняется, соответству-
ющие нормативные акты прорабатываются 
правительством, и, надеюсь, до середины го-
да они будут выпущены.

С одной стороны, это необходимо, по-
скольку мы уже два года являемся исполни-
телем и принцип такой последовательно-
сти с точки зрения изучения ресурсной ба-
зы, с позиции реализации контрактов (все 
они трехлетние) объективно требует необ-
ходимого уровня преемственности. Могу 
сказать, что только по результатам нашей де-
ятельности в 2014–2015 годах удалось в абсо-
лютном выражении снизить себестоимость 
работы относительно остальных участников 
рынка по углеводородному сырью где-то на 
8%, а по твердым полезным ископаемым — 
примерно на 7%.

Сами госконтракты для группы реали-
зуются с минимальным уровнем доходно-
сти, близким к нулю. Но за счет эффекта мас-
штаба есть возможность поддерживать объ-
ем выручки и компенсировать те выпадаю-
щие объемы работ, которые могли бы воз-
никнуть при работе с коммерческим заказ-
чиком. Сегодня в структуре выручки группы 
госзаказ составляет не более 30%, 70% — ком-
мерческие контракты. Поэтому это не толь-
ко интерес со стороны компании, но и воз-
можность для заказчика обеспечить полный 

цикл всех видов работ: от региональной ста-
дии до поиска и оценки с гарантированным 
уровнем качества, оптимальным показате-
лем по себестоимости и ответственностью за 
конечный результат.
— С обновлением статуса вопрос созда-
ния госкорпорации на базе «Росгеоло-
гии» останется актуален?
— Мы этот вопрос неоднократно обсужда-
ли с коллегами, он сейчас находится в ста-
дии проработки в федеральных ведомствах, 
в первую очередь в Минприроды. При опре-
деленной модели управления отраслью та-
кой подход может быть оправдан, но он тре-
бует серьезного нормативного регулирова-
ния, поскольку встает вопрос о месте и роли 
различных государственных институтов, от-
ветственных за воспроизводство минераль-
но-сырьевой базы, за планирование и обес-
печение организации этой работы.

На наш взгляд, создание госкорпорации 
могло бы быть эффективным при постанов-
ке на баланс конечных запасов и их реализа-
ции государству для обеспечения всего ком-
плекса работ. Схема прорабатывается как 
один из возможных сценариев дальнейше-
го развития отрасли.
— В проекте создания госкорпорации 
предлагается наделить «Росгеологию» 
достаточно широкими регуляторными 
функциями. Зачем вам это?
— Опять-таки это же задача проекта, да и во-
прос управления системой недропользова-
ния в целом. Скорее его нужно адресовать 
не холдингу даже, а ведомству, которое отве-
чает за госполитику в сфере недропользова-
ния и определяет позицию как государства, 
так и государственных институтов. «Росгео-
логия» таковым сегодня не является. Мы да-
же не столько АО с 100-процентным госкапи-
талом, сколько институт развития, который 
призван выполнять функцию обеспечения 
воспроизводства минерально-сырьевой ба-
зы и создавать возможность для реализации 
проектов на принципах государственно-
частного партнерства для привлечения вне-
бюджетных источников финансирования.

Такой инструмент уже реализован, соот-
ветствующий приказ Минприроды позво-
ляет компании лицензировать объекты ран-
них стадий геологоразведки с ресурсами ка-
тегорий P1, P2 и привлекать солидарно част-
ные инвестиции в эти рисковые проекты. 
Поэтому первые задачи, которые холдинг 
реализовывал, на мой взгляд, достаточно 
успешно,— это формирование производст-
венной составляющей, формирование сер-
висной функции, формирование геологиче-
ских служб и их консолидация как по отра-
слевому, так и по региональному принципу. 
А вторая часть, к которой мы сегодня пере-
ходим, связана как раз с реализацией проек-
та на принципах ГЧП и обеспечения привле-
чения в отрасль внебюджетных источников.
— Без госзаказа «Росгеология» сможет 
конкурировать с частными компаниями?
— Безусловно. Но, повторюсь, в определен-
ных видах работ, которые выполняет хол-

динг, у нас нет конкурентов. Например, есть 
небольшие компании, которые теоретиче-
ски могли бы браться за тот или другой вид 
работ, но не обеспечить всю логику процес-
са и всю цепочку от ранних стадий. Более то-
го, большинство предприятий, которые сей-
час входят в группу, традиционно выполня-
ли работы по госконтракту на 80%, но рань-
ше они не были выстроены в единую про-
изводственную структуру. Возвращаясь к во-
просу конкуренции в этой среде: она, без-
условно, существует, но за госзаказ при ны-
нешних ценовых предложениях конкурен-
тов у холдинга в таком масштабе и в таком 
объеме работ сегодня нет.
— Каков объем заказов со стороны 
«Роснефти» и других крупных нефтега-
зовых компаний?
— Мы в принципе диверсифицированы 
по углеводородному портфелю: примерно 
30% приходится на заказы «Роснефти» (око-
ло 5–6 млрд руб. в выручке 2016 года), около 
35% — «Газпрома», около 20% — госзаказ, око-
ло 15% — другие недропользователи, напри-
мер, ЛУКОЙЛ, «Русснефть», «Татнефть», «Сур-
гутнефтегаз». То есть портфель компании не 
завязан на одного недропользователя.
— На каких шельфовых участках вы ра-
ботаете?
— Мы проводим 3D- и 2D-сейсмику для «Газ-
прома» и «Роснефти», выполняем работы по 
инженерным изысканиям на шельфовых 
участках, а также по госзаказу на 2D-развед-
ку. На 2017 год законтрактовали свой флот 
более чем на 80%.
— Минприроды и Минэкономики недав-
но критиковали ваш проект по строи-
тельству шельфовых судов. Сохраняются 
ли планы по его реализации?
— Это не наш проект, а государственный, 
я бы так сказал. На самом деле Минприроды 
говорит лишь о том, что средств, предусмо-
тренных программой по воспроизводству 
минерально-сырьевой базы, недостаточно 
для финансирования строительства таких 
судов даже частично. И Минприроды доно-
сит до правительства позицию, что финан-
сирование программы необходимо обеспе-
чить в полном объеме.

Тогда это позволит вкладывать средства 
в модернизацию и строительство новых су-
дов, потому что это далее дает синергетиче-
ский эффект с точки зрения их строительства 
на российских верфях. Это может быть и зару-
бежный проект, но адаптированный к строи-
тельству на российских верфях, и разработ-
ка комплекса отечественного оборудования. 
Да, под это нужна устойчивая контрактная ба-
за — в части гарантий наших недропользова-
телей по объемам разведки и сейсморазвед-
ки в формате 3D. На перспективу до семи лет 
видится, что такая контрактная база гаранти-
рует загрузку как минимум одного судна и по-
следующего строительства еще одного.

Ни одно из ведомств не сомневается и не 
говорит, что нет необходимости строить, 
все говорят — есть необходимость, но нуж-
но определить источники финансирования. 
Само решение было поддержано на уровне 
президента. Сейчас прорабатывается финан-
совая модель, при которой доля финансиро-
вания от государства должна составить око-
ло 25%. Соответственно, нужно определить 
правильные источники финансирования 
и заложить их в основу этой модели.
— Какие варианты финансирования рас-
сматриваете?
— Вариантов пока три: возможность увели-
чения объемов госпрограмм, докапитализа-
ция «Росгеологии», выделение средств ВЭБа. 
Все эти модели прорабатываются, но нет кри-
тической ситуации, чтобы вот сию секунду 
было принято решение. У нас есть возмож-
ность исполнения работ, необходимый соб-
ственный флот и суда, которые можно при-
влекать с рынка. Но если мы хотим получить 
полноценный эффект от освоения шельфа, 
то возможность и необходимость загрузки не 
только наших нефтегазодобывающих компа-

ний, но и сопутствующих отраслей промыш-
ленности, мне кажется, является ключевой 
задачей в части реализации таких проектов.
— Каковы приоритетные проекты на 
этот год?
— На мой взгляд, очень интересны новые 
проекты по 2D- и 3D-сейсмике в Восточной 
Сибири, проекты на шельфе. В этом году за-
вершаем работы на Чуктуконском редкозе-
мельном рудном поле, по результатам есть 
возможность открытия месторождения ми-
рового масштаба. Это в целом может резко 
поменять общую парадигму ресурсной ба-
зы обеспеченности России редкоземельны-
ми металлами.
— А за рубежом?
— Зарубежные проекты — это возможность 
нивелировать сезонные риски. Например, 
арктический шельф открыт с мая по октябрь, 
соответственно, флот нужно загрузить еще 
с ноября по апрель, и здесь мы ведем работу 
по всем доступным акваториям. Это Мекси-
канский залив, Латинская Америка, Ближ-
ний Восток, шельф африканских стран, Ин-
дия, Вьетнам и Индонезия.

Что касается сухопутной составляющей, 
смотрим, например, на рынок Ирана. При 
восстановлении там объемов добычи неф-
ти, безусловно, то же произойдет и с геоло-
горазведкой. Коллеги достаточно скептиче-
ски и настороженно относятся к западным 
сервисным компаниям, поскольку имели не 
самый положительный опыт работы с ними 
в момент ограничений. Они будут диверси-
фицироваться. Поэтому рынок перспектив-
ный, и мы ведем переговоры.
— Можете ли вы подтвердить интерес 
«Росгеологии» к разведке золоторудного 
Сухого Лога? Проводились ли перегово-
ры с победителями конкурса на месторо-
ждение — «Ростехом» и «Полюсом»?
— Интерес с точки зрения выполнения ге-
ологоразведочных работ, безусловно, есть. 
Для нас это регион традиционного присут-
ствия. «Иркутскгеофизика» работала на этих 
территориях, у нас там есть производствен-
ные мощности, мы готовы к переговорам 
с владельцами участка. Я так понимаю, что 
коллеги сейчас находятся в стадии оформле-
ния документов. Дальше потребуется прора-
ботка проектов, будут определены объемы 
геологоразведочных работ, только после это-
го возможны переговоры.
— Есть ли у «Росгеологии» проекты 
с РФПИ?
— Мы обсуждаем с РФПИ несколько потен-
циальных проектов. Организация являет-
ся классическим финансовым фондом с точ-
ки зрения и требований к качеству проек-
тов, и обязательств по сроку, и гарантий воз-
вратности инвестиций, мы же все-таки боль-
ше работаем в рискованных сегментах. Поэ-
тому те проекты, которые мы сегодня с РФПИ 
прорабатываем, они либо относятся уже к бо-
лее поздней поисковой стадии — с выходом 
на открытие запасов, либо лежат в технологи-
ческой плоскости, когда фонд выступает на-
шим партнером в части вхождения в капитал 
потенциальных технологических компаний.

Вот вы спрашивали, откуда источники 
финансирования на приобретение компа-
ний, которые могли бы компенсировать не-
достающие технологические компетенции. 
РФПИ — один из таких партнеров, который 
готов участвовать в финансовых проектах 
с пониманием того, что он нацелен именно 
на развитие технологий в части геологораз-
ведки и сервисного бизнеса. У нас подписа-
но с фондом соглашение, которое определя-
ет базовые параметры и условия, при кото-
рых проекты могут быть реализованы.
— Конкретных проектов пока нет?
— Есть, но если не подписана сделка, я не мо-
гу раскрыть детали, в том числе и из-за согла-
шения о конфиденциальности.

Интервью взял Дмитрий Козлов

полная версия 
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«Мы критически не привязаны ни к одному виду сырья»
Глава «Росгеологии» Роман Панов о низкодоходном госзаказе и перспективах ГЧП

Госконтракты реализуются  
с минимальной доходностью, 
близкой к нулю. Но за счет эффек-
та масштаба есть возможность 
поддерживать объем выручки

Иран с настороженностью смо-
трит на западные сервисные 
компании, поскольку имел не са-
мый положительный опыт рабо-
ты с ними в момент ограничений

Судно для морской сейсмики мы 
еще построить  можем, но отече-
ственной техники, соответству-
ющей требованиям  заказчиков, 
просто не существует

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Р О С Г Е О Л О Г И Я »

Холдинг, объединяющий более 60 государственных геологических предприятий, основан в 2011 году на базе «Цен-
тргеологии», работает в 40 регионах страны и за рубежом. 100% акций принадлежит Росимуществу. Осуществляет 
широкий спектр услуг, связанных с геологоразведкой, в том числе на шельфе. 70% проектного портфеля — коммер-
ческие контракты, остальное — госзаказ. Ключевые заказчики — «Газпром», «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Северсталь», 
ГМК «Норильский никель» и др. Выручка «Росгеологии» за 2016 год — около 30 млрд руб., за 2015 год — 26,5 млрд 
руб. Гендиректор — Роман Панов, председатель совета директоров — глава Минприроды РФ Сергей Донской.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А Н О В  Р О М А Н  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 12 октября 1978 года в Москве. Выпускник Московского суворовского военного училища. В 2000 году 
окончил факультет иностранных языков Военного университета Минобороны РФ по специальности «референт-
переводчик арабского и английского языков» со специализацией «международная экономика». В 2012 году полу-
чил степень MBA по направлению «стратегический менеджмент» в Высшей школе экономики. В 2003–2007 годах 
работал в управлении экономических и научно-технических связей Росзарубежцентра МИД РФ. С 2007 по 2009 
год — в управлении по координации инвестпроектов ООО «Газпром инвест Восток». В 2009 году был назначен 
начальником управления развития бизнеса и координации, затем — директором департамента зарубежных 
производственных активов ГМК «Норильский никель», с 2011 года гендиректор «Норильск никель Интернешнл 
Холдинг». С июня 2013-го — гендиректор АО «Росгеология». Женат, четверо детей.
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культура

В Государственном историческом 
музее (ГИМ) открылась выстав-
ка «Красавец мужчина. Русский 
модник середины XVIII — нача-
ла XX века», которая, по сло-
вам организаторов, «посвящена 
трем наиболее ярким периодам 
в истории мужской моды импе-
раторской России» и которая, 
как считает ЕЛЕНА СТАФЬЕВА, 
не рассказывает толком ни про 
один из них.

Название «Красавец мужчина» 
звучит немного в духе дневных теле-
шоу для домохозяек. Это, положим, 
невеликая беда, но на поверку ока-
зывается, что ни публике, интересу-
ющейся современной модой, ни то-
му, кто хоть как-то знаком с истори-
ей культуры, ни тем более профес-
сионалам эта выставка и не расска-
зывает ничего содержательного. 
Да и выставкой этот набор предме-
тов быта и произведений искусства 
можно назвать только в самом арха-
ичном смысле слова.

Экспозиция состоит из трех за-
лов — по одному на каждый из за-
явленных периодов в истории мо-
ды: петиметры середины XVIII века, 
денди начала XIX века и щеголи на-
чала XX века. Ну а посредине, прямо 
на входе, зрителя отчего-то встреча-
ет коллекция выпускников Британ-
ской высшей школы дизайна, при-
званная, видимо, продемонстриро-
вать современный дендизм — в дан-
ном случае странную смесь сюрту-
ков, жилетов, бермудов, цилиндров, 
запонок и галстучных булавок.

По стенам развешаны портреты, 
иногда отличные, например пор-
трет Петра Яковлевича Чаадаева, 
не только автора «Философических 
писем», но и прославленного щего-
ля. Тропининский портрет славя-
нофила Юрия Самарина, где видны 
его длинные отполированные ног-
ти, вызывает в памяти знаменитое: 
«Быть можно дельным человеком 
и думать о красе ногтей». Как, собст-
венно, и портрет Кипренского, где 
Пушкин блистает этой самой кра-
сой. Но только даже эта очевидная 
отсылка к строкам «Евгения Онеги-
на» никак не актуализована.

В центре залов стоят закрытые 
стеклом манекены, обряженные 
сначала в кафтаны и кюлоты, по-
том — в сюртуки, а потом — в визит-
ки и смокинги. Вдоль стен — витри-
ны. В них лежит россыпь табакерок, 
флаконов, лорнетов, булавок, не-
сессеров, портмоне, расчесок (для 
волос и для усов), шляп. Между ве-
щами помещены цитаты из самых 
разных текстов — от «Почты духов» 
Крылова и «Начала века» Белого до 
«Столицы и усадьбы» и Gazette du 
bon ton под незамысловатыми заго-
ловками — «О гольфе», «О канотье» 
(над витриной с канотье), «О цилин-
дре», «О котелке» (под ними лежат, 
конечно, цилиндр и котелок, по од-
ной штуке), «О бритье», «О посетите-
лях литературно-художественных 
кружков» (тут как раз язвительная 
цитата из Андрея Белого). Само про-
странство залов не модифицирова-
но вовсе, рука архитектора или де-
коратора в оформлении выставки 
неприметна. Но если можно себе 
представить современную выстав-
ку без художественной концепции, 
то она уж точно невозможна без кон-
цепции интеллектуальной. Ее тут, 
увы, нет. Все же заявлять, что пред-
ставленные предметы «воссоздадут 
чарующий образ модников прош-

лого»,— это не кураторская концеп-
ция. К моде «чарующий образ» не 
имеет никакого отношения.

Между тем в современном мире 
выставки моды становятся блокбасте-
рами не меньшими, чем выставки 
старых мастеров. Рассказывать исто-
рию идей при помощи предметов — 
сегодня один из самых популярных 
кураторских трендов. И так получи-
лось, что прямо сейчас в Париже, на-
пример, проходят сразу две выстав-
ки, которые можно сравнить с «Кра-
савцем мужчиной»,— «Подобающее 
платье. Когда одежда вызывала скан-
дал» в Музее декоративно-приклад-
ного искусства и «Мода и женщины: 
XIV–XVIII века» в Библиотеке Форне.

Первая — нарочито концепту-
альная; там как раз есть вещи тех же 
эпох, что и в Историческом музее, но 
все выстроено не по хронологиче-
скому, а именно по идеологическо-
му принципу, когда с помощью оде-
жды, аксессуаров и предметов искус-
ства показывается, как формирова-
лась норма и как она нарушалась, как 
запреты становились источником 
модных идей. Причем все это с вели-
колепной работой архитектора и сце-
нографа, с множеством визуальных 
эффектов и разнообразных аттрак-
ционов, просвещающих и развлека-
ющих. Качество и сохранность тех же 
жилетов, кафтанов и кюлотов порази-
тельные, они ни в коем случае не вы-
глядят так, будто их только что доста-
ли из сундука.

Конечно, возможности парижско-
го музея и Фонда Александра Васи-
льева (почти вся одежда на выстав-
ке в Историческом музее оттуда, а де-
коративно-прикладные предметы 
и живопись в основном собственные) 
несколько разные, но дело не в этом. 
Скорее уж в том, что, в отличие от ра-
боты ГИМа, все, что вы видите в ви-
трине,— одежда, аксессуары, живо-
пись, гравюры, журналы,— излага-
ет вам один четко и внятно выстро-
енный сюжет из истории не только 
моды, но и культуры вообще. И сразу 
становится понятно, что иногда пей-
заж английского парка может боль-
ше рассказать о романтической эпо-
хе, британских денди и моде на тща-
тельно воссозданную естественность, 
чем три однотипных портрета.

Да, «Подобающее платье» — это вы-
ставка ведущего европейского музея, 
которая раз в пять превосходит объ-
емом «Красавца мужчину», и, будем 
честны, у нас такое просто мало кому 
по силам. Но вот, например, выставка 
в Библиотеке Форне тоже вполне ка-
мерная и тоже буквально на три за-
ла. Но как она придумана (причем без 
всяких концептуальных заявлений 
в названии), как изящно и эффектно 
в ней показано, что из военной фор-
мы, рабочей одежды или целой ин-
дустрии нарядов для вдов вырастают 
новое женское самосознание и мас-
штабное национальное движение за 
женские права. И вот если бы устрои-
тели «Красавца мужчины» не замахи-
вались на нечто глобальное, а сосре-
доточились на чем-то одном, то, воз-
можно, не получилось бы так размы-
то и безлико. Ходить по трем залам, 
где никто не удосужился ни расска-
зать занимательную историю, ни во-
влечь зрителя в познавательный диа-
лог с выставленными вещами, скуч-
но и в конечном счете бессмыслен-
но. А мода — это весело, это захваты-
вающе и это в конце концов про то ре-
альное ощущение жизни, без которо-
го не бывает и исторического знания.

ВЫСТАВКА МОДА

Красота не спасает
Старинные мужские моды  
в Историческом музее

На российские киноэкраны 
 вышел новый триллер М. Най-
та Шьямалана «Сплит». ЮЛИЯ 
 ШАГЕЛЬМАН считает, что пе-
риод неудач у режиссера, 
 снявшего «Шестое чувство» 
и «Таинственный лес»,  
наконец-то закончился.

М. Найт Шьямалан прославил-
ся в начале 2000-х, создав своего ро-
да фирменный бренд тягучего сом-
намбулического триллера с непре-
менным твистом в финале. «Шестое 
чувство», «Неуязвимый» и даже сов-
сем уже странные «Знаки» и «Таин-
ственный лес» крепко привязыва-
ли зрителя к экрану, но за ними по-
следовали фильмы, провальные 
как в творческом, так и в коммер-
ческом отношении, и слова «фильм 
Шьямалана» утратили свою магиче-
скую силу. Но, судя по успеху его но-
вой работы (на сегодняшний день 
сборы «Сплита» в мировом прока-
те составили почти $250 млн при 
бюджете всего $9 млн), период не-

удач наконец закончился, и фами-
лия режиссера на афише снова пе-
рестала отпугивать зрителей.

Начинается все на парковке воз-
ле торгового центра, откуда трех 
старшеклассниц (хорошеньких 
блондинку и афроамериканку, 
а также брюнетку-аутсайдера в без-
размерной клетчатой рубахе) по-
хищает неизвестный бритоголо-
вый мужик, которого играет Джей-
мс Макэвой. Когда девушки прихо-
дят в себя в запертом подвале, выяс-
няются два обстоятельства. Во-пер-
вых, замкнутая молчаливая Кейси 
(Аня Тейлор-Джой) явно разбира-
ется в поведении насильников го-
раздо лучше своих благополучных 
товарок. Во-вторых, похититель за-
чем-то притворяется — притворяет-
ся ли? — то строгой дамой, то девя-
тилетним мальчишкой. Намерения 
его при этом до поры до времени 
остаются неопределенными.

Пока девушки пытаются сбежать 
из подвала, по дороге, на радость 

зрителям, теряя предметы одежды, 
герой Макэвоя в еще одной своей 
ипостаси — жовиального модно-
го дизайнера — регулярно ходит на 
прием к доктору Флетчер (Бетти Ба-
кли), психиатру, специализирующе-
муся на пациентах с диссоциатив-
ным расстройством личности. До-
ктор нужна в сценарии для того, что-
бы разъяснить зрителю, что же, соб-
ственно, происходит. Прием весь-
ма прямолинейный, но, видимо, на 
когнитивные способности самих 
зрителей Шьямалан сейчас рассчи-
тывает гораздо меньше, чем во вре-
мена «Шестого чувства». Выясняется, 
что Кевин, он же Барри, он же Ден-
нис, он же Патриция и так далее,— 
давний пациент доктора Флетчер 
и в нем сосуществуют аж 23 лично-
сти, причем каждую из них психи-
атр, вопреки мнению своих коллег 
и официальной медицины, считает 
совершенно отдельным человеком. 
Причины этого удивительного фено-
мена, конечно же, с легкостью нахо-

дятся в детстве героя, подвергавше-
гося моральному и физическому на-
силию со стороны жестокой матери, 
в ответ на которое его психика выра-
ботала своеобразную защиту.

Семь лет назад Шьямалан снял 
фильм «Неуязвимый», который, 
по сути, был экранизацией пого-
ворки о том, что все, что не убива-
ет нас, делает нас сильнее. В «Спли-
те» он развивает ту же идею. По мне-
нию доктора Флетчер и, судя по все-
му, самого режиссера, люди, пере-
жившие глубокие психологиче-
ские травмы,— настоящие супер-
герои нашего времени, сумевшие 
развить способности, отличающие 
их от простых смертных. Вот и в Ке-
вине до поры до времени скрыва-
ется суперспособная 24-я личность, 
только спасать мир она совсем не 
собирается — скорее, наоборот.

Старшеклассница Кейси тоже при-
надлежит к этому племени «выжив-
ших»: флешбэки из ее прошлого со-
общают о том, что в детстве она стала 
жертвой своего дяди-педофила. Кей-
си — второй персонаж фильма, наде-
ленный хоть какой-то индивидуаль-
ностью, пусть и все равно укладываю-
щийся в стандартные жанровые кли-
ше (раздеть ее до практически отсут-
ствующей майки режиссер тоже не 
забывает). В отличие от двух других 
девушек, она не полагается на уроки 
выживания, известные по фильмам 
и книжкам, а затевает с похитителем 
игру в кошки-мышки, в которой оба 
насильники и оба жертвы.

Эта игра длится первые две тре-
ти фильма, однако в последней ча-
сти «Сплит» делает резкий пово-
рот в сторону сверхъестественно-
го. И если зритель готов принять та-
кие правила игры, то его ждет впол-
не захватывающее зрелище, разве 
что несколько провисающее в фи-
нале (впрочем, преданным фанатам 
Шьямалана там приготовлен специ-
альный подарок).

И конечно, главный аттракци-
он фильма, который делает его чем-
то более интересным, чем просто 
крепко сбитый, но не выдающийся 
триллер «про маньяка»,— это Джей-
мс Макэвой. Он с блеском и явным 
удовольствием играет восемь пер-
сонажей одновременно, включая 
женщину, ребенка и специалиста 
по истории стран Азии и Африки. 
Макэвой выдает один роскошный 
актерский этюд за другим, букваль-
но за пару секунд полностью ме-
няя пластику и мимику, жонглируя 
акцентами и вызывая смех, страх, 
жалость — иногда одновремен-
но. И хотя теория о сверхспособно-
стях вряд ли заслуживает доверия, 
глядя на танец актера под песню 
«Frogbass», в нее даже начинаешь 
немножко верить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Размножение личности
В прокат вышел «Сплит» М. Найта Шьямалана
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В российский прокат вышла криминальная драма  
«Афера по-английски» с Майклом Фассбендером в главной роли.  
Подробнее — в ближайших номерах ”Ъ“культура

ТЕАТР

Народные артисты  
хотят вернуть худсоветы
На заседании экспертной комиссии общественного со-
вета Минкульта РФ вчера вновь был поднят вопрос о воз-
рождении в российских театрах художественных сове-
тов. Застрельщиком идеи о возвращении советской пра-
ктики надзора за творческой деятельностью театров вы-
ступил зампред совета, в прошлом актер и режиссер Ни-
колай Бурляев. В качестве аргумента он привел тот факт, 
что в недавно опубликованный список «эффективных» 
московских театров вошли только репертуарные теа-
тры. Каким образом организационные принципы рабо-
ты того или иного коллектива связаны с наличием или 

отсутствием худсоветов, господин Бурляев не уточнил. 
Но уверил, что такой же позиции придерживаются и не-
которые другие ветераны экрана и сцены — Юрий Со-
ломин, Олег Басилашвили и Татьяна Доронина. Прав-
да, худрук Малого театра согласен с идеей возрождения 
худсоветов только с оговорками. «Последнее слово долж-
но быть за художественным руководителем»,— счита-
ет Юрий Соломин. Что касается Татьяны Дорониной, то 
в качестве дополнительного аргумента для возрождения 
худсоветов были приведены следующие слова худрука 
МХАТа имени Горького: «Сохранение репертуарного те-
атра — это помощь для восстановления нашей прекрас-
ной, замечательной родины».  Павел Сигалов

Выставку, сделанную при участии Александра Васильева (слева),  
открыл министр культуры Владимир Мединский  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Кевин, он же Барри, он же 
 Деннис, он же Патриция 
 (Джеймс Макэвой), в котором 
мирно сосуществуют 23 лично-
сти,— давний пациент доктора 
Флетчер (Бетти Бакли)   
ФОТО BLINDING EDGE PICTURES
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Сегодня в Ньоне (Швейцария)  
пройдет жеребьевка 1/4 финала  
футбольных еврокубков

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодару» не помогло поле
Он проиграл «Сельте» и в ответном матче 1/8 финала

«Краснодар» не смог выйти в чет-
вертьфинал Лиги Европы. После 
поражения в гостях неделю на-
зад со счетом 1:2 российский клуб 
уступил испанской «Сельте» и дома 
— 0:2, пропустив оба гола во вто-
ром тайме.

Счет 2:1 в пользу хозяев в первом 
еврокубковом матче — скользкий, не-
понятный. Ни у одной из команд нет 
для ответной встречи очевидной стра-
тегии. И вперед лезть слишком опасно 
каждой, и закрываться наглухо в над-
ежде отбиться, и рвануть при случае в 
контратаку рискованно. Все — зыбко, 
все — на тоненького.

«Сельта» вчера осторожничать, обе-
регая заработанный в Испании кро-
хотный, почти символический запас, 
не захотела. Сразу заиграла примерно 
так же, как неделю назад в Испании,— 
от атаки. Свежесть есть, форма у боль-
шинства лидеров неплохая — почему 
бы не попробовать запасик увеличить? 
«Краснодар», впрочем, до поры до вре-
мени справлялся с ее наскоками убеди-
тельно, хотя для этого иногда приходи-
лось отходить глубоко назад даже тем, 
кто по штатному расписанию отвечал 
за создание остроты на чужой полови-
не. Виктор Клессон, например, одна-
жды обнаружился бьющимся за мяч с 
соперником у углового флажка.

Соорудить что-то интересное 
«Сельте» удалось лишь через четверть 

часа после начала матча. Пионе Си-
сто качнул на левом фланге Андреа-
са Гранквиста и, войдя в штрафную, 
неплохо пальнул. Краснодарский гол-
кипер Андрей Синицын был внима-
телен и в прыжке вытащил мяч из-
под перекладины.

Игра «Краснодара» в обороне, без-
условно, заслуживала вполне солид-
ной оценки. Плохо было то, что до-

полнить ее собственными перспек-
тивными наскоками на чужие воро-
та долго не удавалось — «Сельта», как 
правило, отбирала мяч еще в цент-
ре поля. А это, как ни крути, все же 
«Краснодар» нуждался вчера в голах 
— его оппоненты могли обойтись и 
без них. Более или менее приспосо-
бились доставлять мяч к испанской 
штрафной краснодарцы лишь где-то 
в середине первого тайма. Вылилось 
это в ряд неприятных для гостей эпи-
зодов. Эпизод со штрафным, который 
исполнял Маурисиу Перейра, был 
очень неприятным. Вратарь «Сельты» 
Серхио Альварес дернулся в противо-
положную от той, куда Перейра ме-
тил, сторону и сориентировался в по-
следнее мгновение.

Концовку тайма «Краснодар» про-
вел чрезвычайно энергично. Но ни-
чего путного из этой своей активно-
сти он не извлек. Напротив, не по де-
лу нахватал желтых карточек. А вскоре 
после перерыва напоролся на резкий 
и жестокий выпад «Сельты», который 
завершили прострел Йона Гвидетти и 
два подряд удара с убойной дистанции 
его партнеров. Удар Яго Аспаса угодил 
в защитника, а удар подобравшего от-
скок Уго Мальо — в сетку. Гости доволь-
но настойчиво искали шанс, а найдя, 
его не упустили.

«Краснодару» после этого надо бы-
ло где-то выискать уже как минимум 

два шанса. А «Сельта» между тем игра-
ла чрезвычайно грамотно — не жа-
лась к своей штрафной, мячом доро-
жила, не забывала о том, чтобы поку-
сывать хозяев, остужая их пыл. Крас-
нодарцы сумели взорвать ситуацию 
за 20 минут до окончания матча: две 
фланговые передачи — два опасней-
ших удара, от Вандерсона и Жуанзи-
нью. Оба чуточку промазали. При-
чем, Жуанзинью промазал, по сути, 
по пустым воротам. А затем, пере-
жив период краснодарского давле-
ния, «Сельта» огрызнулась в ответ на 
него идеально расчерченной комби-
нацией, и Яго Аспас, один из лучших 
снайперов чемпионата Испании, за-
бил второй гол. После него мечтать об 
успехе футболистам «Краснодара» бы-
ло уже бессмысленно.

Вчера поздно ночью по москов-
скому времени ответный матч 1/8 
финала Лиги Европы сыграл и вто-
рой российский клуб, добравший-
ся до этой стадии. «Ростов» после до-
машней ничьей — 1:1 — встречал-
ся на выезде с английским грандом 
«Манчестер Юнайтед».

Алексей Доспехов

ТЕННИС

У Рафаэля Надаля 
появился неудобный 
противник
Испанец вновь уступил  
Роджеру Федереру

Главным событием 1/8 фина-
ла мужской половины крупно-
го турнира BNP Paribas Open, 
продолжающегося в Инди-
ан-Уэллсе, стал поединок 
между двумя самыми титу-
лованными теннисистами ми-
ра — Роджером Федерером и 
Рафаэлем Надалем, которые 
недавно встречались в фи-
нале Australian Open. Швей-
царец победил старого со-
перника третий раз подряд и 
теперь встретится с австра-
лийцем Ником Кириосом, пе-
реигравшим серба Новака 
Джоковича. Тем временем на 
женском турнире в полуфи-
нал вышла россиянка Светла-
на Кузнецова.

Нижнюю часть сетки мужско-
го турнира BNP Paribas Open по-
сле окончания жеребьевки сра-
зу же окрестили «смертельной». 
Поскольку Рафаэль Надаль и 
Роджер Федерер на данный мо-
мент находятся в рейтинге Ас-
социации теннисистов-профес-
сионалов не на передовых пози-
циях, они получили при посеве 
соответственно 5-й и 9-й номе-
ра и оказались в той же самой 
четверти сетки, что и вторая ра-
кетка мира Новак Джокович. 
Более того, туда же попал еще 
один игрок, имеющий на сво-
ем счету титул победителя тур-
нира Большого шлема,— чемпи-
он US Open 2009 года Хуан Мар-
тин дель Потро, который в итоге 
встретился с сербом уже в 1/16 
финала.

Серб аргентинца обыграл — 
так же, как в начале месяца на 
турнире в мексиканском Ака-
пулько. А затем, опять-таки точ-
но так же, как и там, проиграл 
в двух партиях 21-летнему ав-
стралийцу Нику Кириосу, кото-
рый за весь матч не позволил ти-
тулованному сопернику зарабо-
тать хотя бы один брейк-пойнт. 
Таким образом, Новак Джоко-
вич, выигравший в начале ян-
варя титул в Дохе, с учетом От-
крытого чемпионата Австралии 
и турнира в Акапулько на тре-
тьем состязании подряд не мо-
жет добраться хотя бы до полу-
финала. То есть уже можно гово-
рить об устойчивой тенденции. 
Более того, такой серии неудач 
Джокович не знал с весны 2010 
года, когда он, впрочем, играл в 
четвертьфинале Roland Garros.

Но главным событием среды 
на турнире, конечно же, стал 
матч Роджера Федерера с Рафа-
элем Надалем. Причем если на 
Australian Open их встречу при-
шлось ждать две недели — до 
последнего дня, то в Индиан-
Уэллсе она состоялась уже в 1/8 
финала.

До игры многие специали-
сты считали наиболее вероят-
ным вариантом победу испанца 
в трех партиях, но получилось 
иначе. Похоже, что победа над 
Надалем в мельбурнском фина-
ле позволила Федереру не толь-
ко завоевать исторический 18-
й титул на турнирах Большого 

шлема, но и получить психоло-
гическое преимущество над са-
мым принципиальным своим 
соперником. Швейцарец обыг-
рал испанца очень убедительно 
— 6:2, 6:3 — всего за 1 час 8 ми-
нут. Надаль получил лишь один 
брейк-пойнт, да и тот не исполь-
зовал, в то время как Федерер из 
пяти шансов взять чужую пода-
чу использовал четыре. «Сегод-
ня у меня не нашлось контрар-
гументов против приема Родже-
ра»,— сказал Рафаэль Надаль по 
окончании матча.

В итоге с учетом прошлогод-
него турнира в Базеле и Откры-
того чемпионата Австралии он 
уступил Роджеру Федереру тре-
тий раз подряд, чего в их проти-
востоянии еще никогда не слу-
чалось. Далеко не факт, впро-
чем, что Федерер будет выгля-
деть столь же впечатляюще и 
на фоне разыгравшегося Кири-
оса. Единственная предыдущая 
их встреча — на грунте в Мадри-
де в 2015 году — кстати, получи-
лась довольно необычной: в ней 
были сыграны три тай-брей-
ка, и два из них остались за ав-
стралийцем, отличающимся не 
только талантом и прекрасным 
чувством мяча, но и неформаль-
ным поведением, а порой и от-
кровенной недисциплиниро-
ванностью.

А вот на женском турнире уже 
определились две первые полу-
финалистки. Ими стали чешка 
Каролина Плишкова, обыграв-
шая Гарбинье Мугурусу, и Свет-
лана Кузнецова, которая очень 
уверенно провела встречу с 
Анастасией Павлюченковой.

Работа с молодым бельгий-
ским тренером Симоном Гоффе-
ном, безусловно, позволила Пав-
люченковой в последнее время 
серьезно прибавить. Однако Куз-
нецова, пропустившая в февра-
ле турниры в Дохе и Дубае, на-
ходится сейчас в отличной фор-
ме. Она не только отдала своей 
сопернице столько же геймов, 
сколько Федерер Надалю, но и 
решила свою задачу на пять ми-
нут быстрее швейцарца.

Евгений Федяков

Футболистам «Краснодара» 
(справа — Виктор Клессон)  
не удалось дома сыграть против 
«Сельты» лучше, чем они сыграли 
в гостях    ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

РЕГЛАМЕНТ

WADA предложили поделиться антидопингом
МОК создает Независимую организацию допинг-тестирования

Международный олимпийский комитет (МОК) 
инициировал реформы международной анти-
допинговой системы. Их вполне можно рас-
сматривать как ослабление Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) — структуры, 
сыгравшей решающую роль в возникновении 
допингового кризиса, который с прошлого го-
да переживает российский спорт. В соответст-
вии с предложениями МОК WADA ждут серьез-
ные кадровые реформы, а еще, если они будут 
реализованы, агентству придется поделить-
ся полномочиями со Спортивным арбитражным 
судом (CAS) и новой структурой — Независимой 
организацией допинг-тестирования (ITA).

Представленный на исполкоме МОК проект ре-
форм антидопинговой сферы можно считать плодом 
прошлогоднего допингового кризиса, связанного в 
первую очередь с Россией. Впервые их необходимость 
президент МОК Томас Бах анонсировал в июле прош-
лого года — после того как была опубликована первая 
часть доклада независимого эксперта WADA Ричарда 
Макларена. В нем говорилось о якобы существовавшей 
в России системе сокрытия нарушений, связанных с за-
прещенными препаратами и методиками. WADA по-
сле публикации этого доклада рекомендовало рассмо-
треть возможность отстранения всей российской ко-
манды от участия в Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. Од-
нако МОК, отказавшись идти на сверхжесткие санкции 
в отношении России, на своей предолимпийской сес-
сии поставил вопрос о целесообразности функциони-
рования самого WADA в его нынешнем виде.

Эта организация была сформирована в 1999 году. 
Основным ее учредителем был именно МОК, и пред-
полагалось, что WADA должно будет осуществлять ко-
ординационные и просветительские функции в сфе-
ре борьбы с допингом. Однако со временем его фак-
тический вес вырос. WADA приобрело, по сути, пол-
ный контроль над формированием списка запрещен-
ных препаратов, тестированием спортсменов и вы-
несением санкций за нарушение регламента.

Длившаяся около полугода (за этот срок Ричард 
Макларен успел представить вторую часть доклада, 
не менее суровую по отношению к России, нежели 
предыдущая) дискуссия по поводу будущего агентст-
ва вылилась в документ, в котором содержится ряд 
предложений, вряд ли обрадовавших его руководи-
телей. Например, они предполагают серьезные ка-
дровые изменения в руководящих органах WADA. 
В первую очередь предложения (планируемый срок 
их реализации — до начала Олимпиады в Пхёнчха-
не в 2018 году) касаются двух его главных органов — 
совета учредителей и исполкома. В настоящий мо-
мент они наполовину состоят из представителей 
олимпийского движения, а на другую — из предста-
вителей государственных органов (чаще всего речь 
идет о министрах спорта). В документе МОК говорит-
ся о том, что в совете учредителей и исполкоме долж-
на «повыситься» роль спортсменов, и о том, что они 
должны включать «независимых членов». Независи-
мыми, то есть, видимо, не работающими в крупных 
общественных спортивных организациях и прави-
тельственных органах, должны быть президент и 
вице-президент WADA. А это уже точно серьезный 
удар по сегодняшней верхушке агентства. Его пре-
зидент Крейг Риди является членом МОК от Вели-
кобритании, а вице-президент Линда Хофстад Хел-
леланн — министром культуры Норвегии.

Но еще более значимыми выглядят предложе-
ния, относящиеся к структуре антидопинговой 
сферы в целом. Здесь продекларированы два изме-
нения. МОК объявил о создании Независимой ор-
ганизации допинг-тестирования. ITA будет разра-
батывать для международных федераций планы те-
стирования спортсменов, содержащие минималь-
ное количество проверок для каждого атлета, ко-
торые, как сформулировал директор по коммуни-
кациям головной спортивной организации Майкл 
Адамс, «хотят участвовать в чемпионатах мира или 
Олимпийских играх». Те, кто не прошел установ-
ленного минимального количества тестов, не бу-

дут допущены до топовых соревнований. Тесты бу-
дут выполняться национальными антидопинговы-
ми агентствами по запросу ITA, в правление кото-
рой войдут, по словам господина Адамса, «предста-
вители государственных органов и общественных 
организаций, олимпийского движения, WADA, а 
также избранные представители спортсменов».

Кроме того, в документе МОК говорится о коррек-
тировках статуса и функционала Спортивного арби-
тражного суда в Лозанне. Ему тоже рекомендован не-
зависимый президент (нынешний, Джон Коутс, как и 
Крейг Риди,— член МОК) и вменяются в обязанность 
вопросы применения санкций за нарушение анти-
допинговых правил, выявленные ITA или иными ор-
ганизациями. До сих пор CAS в допинговых разбира-
тельствах был скорее апелляционной инстанцией.

Формально WADA в трактовке МОК все равно оста-
ется ведущей антидопинговой структурой. За ним со-
храняется большинство функций, включая рассле-
дования нарушений Всемирного антидопингового 
кодекса, на которых оно резко подняло свою узна-
ваемость в последнее время. А спортивные федера-
ции, национальные антидопинговые агентства и ан-
тидопинговые лаборатории по-прежнему будут под-
ведомственны WADA. Но в любом случае несложно 
предположить, что реформы в реальности немного 
уменьшат полномочия агентства, хотя Крейг Риди и 
его соратники ясно давали понять, что, напротив, ви-
дят правильный путь к повышению эффективности 
антидопинговой борьбы в их увеличении.

Впрочем, возможно, WADA такое ослабление по-
зиций все же переживет безболезненно. Но автори-
тетный в области олимпийского движения портал 
InsideTheGames не исключает, что за обнародованным 
на исполкоме МОК пакетом реформ последуют и дру-
гие, более радикальные. Правда, в отличие от нынеш-
них, косметических, их согласования придется подо-
ждать, видимо, до следующей Всемирной конферен-
ции по допингу в спорте: она назначена на 2019 год.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Восточная конференция
1/2 финала
Серия до четырех побед
«Ак Барс»—«Авангард» 2:1; счет в серии 3:1.
Пятый матч пройдет сегодня в Омске.
Западная конференция
1/2 финала
Серии до четырех побед
ЦСКА—«Локомотив» 1:2.

Счет в серии 2:3. Шестой матч пройдет завтра 
в Ярославле.
СКА—«Динамо» (М) 2:0.
СКА выиграл серию со счетом 4:1 и вышел 
в финал конференции.

Чемпионат НХЛ

«Филадельфия»—«Питсбург» 4:0 (Проворов 
(«Филадельфия»), 0+1). «Калгари»—«Бостон» 
2:5 (Худобин («Бостон») отразил 21 бросок из 
23). «Колорадо»—«Детройт» 3:1 (Тютин («Ко-
лорадо»), 0+1). «Анахайм»—«Сент-Луис» 2:1 
(Барбашев («Сент-Луис»), 1+0).

У Рафаэля Надаля (слева) после третьего подряд поражения от Роджера 
Федерера не осталось сомнений по поводу того, что в данном случае  
соперник был гораздо сильнее    ФОТО IMAGO

Футбольные еврокубки
Лига Европы
1/8 финала. Ответные матчи
«Краснодар» (Россия)—«Сельта» (Испания) 0:2 
(Мальо, 52; Аспас, 80. Удаление: Каборе («Красно-
дар»), 86 (2 ж. к.)). Первый матч 1:2.

«Генк» (Бельгия)—«Гент» (Бельгия) 1:1 (Кастань, 20 — 
Верстрэт, 84). Первый матч 5:2.

«Бешикташ» (Турция)—«Олимпиакос» (Греция) 4:1 
(Абубакар, 10; Бабель, 22, 75; Тосун, 84 — Эльюнусси, 
31). Первый матч 1:1.

Лига чемпионов
1/8 финала. Ответные матчи
«Монако» (Франция)—«Манчестер Сити» (Англия) 3:1 
(Мбаппе, 8; Фабинью, 29; Бакайоко, 77 — Сане, 71), 
первый матч: 3:5.

«Атлетико» (Испания)—«Байер» (Германия) 0:0; 4:2.

«Монако» и «Атлетико» вышли в 1/4 финала.

Все четвертьфиналисты Лиги 
чемпионов
«Монако» (Франция), «Атлетико», «Барселона», «Реал» 
(все — Испания), «Бавария», «Боруссия» (обе — Герма-
ния), «Лестер» (Англия), «Ювентус» (Италия).

Жеребьевка 1/4 финала Лиги чемпионов и Лиги Европы 
пройдет сегодня.

Турниры ATP и WTA 
в Индиан-Уэллсе 
(США)
Турнир WTA категории Premier. 
Призовой фонд — $7 млн
1/4 финала. Светлана Кузнецова (Россия, 
8)—Анастасия Павлюченкова (Россия, 
19) 6:3, 6:2. Каролина Плишкова (Чехия, 
3)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 7) 7:6 (7:2), 
7:6 (7:5).

Турнир АТР категории  
Masters 1000.  
Призовой фонд — $7,9 млн
Четвертый круг. Пабло Карреньо Буста 
(Испания, 21)—Душан Лайович (Сербия) 6:4, 
7:6 (7:5). Кеи Нисикори (Япония, 4)—Дональд 
Янг (США) 6:2, 6:4. Пабло Куэвас (Уругвай, 
27)—Давид Гоффен (Бельгия, 11) 6:3, 3:6, 6:3. 
Джек Сок (США, 17)—Малек Джазири (Тунис) 
4:6, 7:6 (7:1), 7:5. Ник Кириос (Австралия, 
15)—Новак Джокович (Сербия, 2) 6:4, 7:6 (7:3). 
Роджер Федерер (Швейцария, 9)—Рафаэль 
Надаль (Испания, 5) 6:2, 6:3. Станислас 
Вавринка (Швейцария, 3)—Йосихито Нисиока 
(Япония) 3:6, 6:3, 7:6 (7:4). Доминик Тим 
(Австрия, 8)—Гаэль Монфис (Франция, 10) 
6:3, 6:2.
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